
Ипотека 
ждет ответа
Ведомства не могут 
решить, помогать ли 
заемщикам

Вчера правительство получило 
предложения от профильных ве
домств о дальнейшей реализа
ции программы помощи ипотеч
ным заемщикам. По информации 

”Ъ“, только Минфин и ЦБ высту
пают за продление программы, 
так как около 30 тыс. заемщиков 
подали заявки, но на них не хва
тило исходно выделенных денег. 
Ждут продолжения и банки, а вот 
Минстрой и Агентство по ипотеч
ному жилищному кредитованию 
(АИЖК) считают нужным поддер
жку прекратить. Теперь слово за 
правительством.

Вчера истек срок исполнения по-
ручения премьера Дмитрия Медве-
дева, в рамках которого Минстрою, 
Минфину, ЦБ, Минэкономики, АИЖК 
и Минюсту было необходимо пред-
ставить в правительство предложе-
ния о дальнейшей реализации про-
граммы помощи ипотечным заем-
щикам, оказавшимся в сложной фи-
нансовой ситуации. Ведомствам по-
ставили задачу проанализировать вы-
полнение действующей программы. 
Формально ее срок истекает 31 мая, 
однако по факту практически все 
средства, выделенные на нее (4,5 мл-
рд руб.), израсходованы уже по состо-
янию на март. Пресс-секретарь Дмит-
рия Медведева Наталья Тимакова, 
вчера не ответила на вопрос 

”
Ъ“ о хо-

де исполнения данного поручения.
На официальные запросы в ве-

домствах, перечисленных в пору-
чении, ничего конкретного не отве-
тили. В АИЖК 

”
Ъ“ сообщили, что на-

правили предложения, но до их об-
суждения воздержатся от коммента-
риев. «Минфин направил свою пози-
цию в Минстрой как ответственному 
исполнителю,— сообщили в пресс-
службе ведомства.— Решение оста-
ется за правительством». В пресс-
службе Минэкономики сообщили, 
что принимают участие в проработ-
ке данного вопроса совместно с Мин-
фином и АИЖК. «Минюст России при-
мет участие в рассмотрении соответ-
ствующих предложений… в установ-
ленном порядке»,— сообщили в Ми-
нюсте. В ЦБ на запрос 

”
Ъ“ не ответили.
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Борьба за мир во всем море
О чем поспорили в Стамбуле черноморские державы и кто их примирял
В Стамбуле вчера прошел саммит Орга
низации черноморского экономичес
кого сотрудничества (ОЧЭС), в  котором 
принял участие премьерминистр РФ 
Дмитрий Медведев. Глава россий ско
го правительства призвал все 12 госу
дарств—членов ОЧЭС превратить Чер
номорский регион в «зону стабиль ности 
и процветания» и «извлечь из  своего 
морского соседства реальную поль
зу для своих экономик». Однако вице 
премьер Украины Степан Кубив в ответ 
обвинил Россию в подрыве региональ
ного сотрудничества. Свидетелем  того, 
как ведущие державы  Черноморского 
региона вступили в острый спор, выз
ванный крымским вопросом, стала 
 корреспондент ”Ъ“ Галина Дудина.

«Всем хватит места  
на этой земле»
Организация черноморского экономиче-
ского сотрудничества отмечает в этом году 
свое 25-летие. К юбилейной встрече глав го-
сударств и правительств была подготовлена 
максимально дипломатичная декларация, 
смысл которой сводится к тому, что и в труд-
ные времена 12 стран—участниц ОЧЭС спо-
собны договариваться. Однако собеседни-
ки 

”
Ъ“ в российской делегации признают: 

главная проблема в работе организации — 
в двусторонних конфликтах между ее чле-
нами, а также в действующих в отношении 
РФ санкциях (в ЕС состоят три из 12 стран—
участниц ОЧЭС).

Хозяин саммита, президент Турции 
Реджеп Тайип Эрдоган старался сгладить 
острые углы. «Сосед нуждается в соседе, го-
ворим мы в Анатолии,— заявил он, откры-
вая заседание.— И самый большой успех на-
шей организации в том, что страны региона 
собрались за одним столом, несмотря на раз-
ногласия». Турецкий лидер призвал коллег 
сфокусироваться на экономическом сотруд-
ничестве и «держать ОЧЭС вдали от полити-
ческих разногласий».

Дмитрия Медведева уговаривать оста-
вить политику за скобками не пришлось. 
В своем выступлении он призвал государ-

ства ОЧЭС сконцентрироваться на увеличе-
нии объемов торговли и притоке инвести-
ций в Черноморский регион с тем, чтобы 
превратить его в «зону стабильности и про-
цветания» и «извлечь из своего морского 
соседства реальную пользу для своих эко-
номик». «Уверен, что это нам по силам»,— 
 сказал он.

Однако, когда слово взял вице-премьер, 
министр экономического развития и тор-
говли Украины Степан Кубив, стало ясно: де-
политизировать повестку ОЧЭС не получит-
ся. «Украинская сторона верит в развитие ор-
ганизации, но без восстановления террито-
риальной целостности Украины невозмож-
но говорить о мире и стабильности в регио-
не»,— объявил он.

Изначально предполагалось, что Укра-
ину, к которой вскоре на полгода перейдет 
председательство в ОЧЭС, на саммите пред-
ставит президент Петр Порошенко. Однако 
в итоге он от поездки в Стамбул отказался. 

«Мы должны признать, что ОЧЭС находит-
ся в кризисе»,— продолжил заменивший 
его Степан Кубив. По его словам, о параличе 
организации свидетельствует приостанов-
ка действия меморандума о взаимопонима-
нии по скоординированному развитию ско-
ростной автомагистрали вокруг Черного мо-
ря. «Как мы можем проложить эту дорогу че-
рез оккупированную территорию? Что де-
лать с оккупированными портами? Это ка-
сается и других больших проектов»,— недо-
умевал украинский министр.
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Экономика  
так не оцифруется
Экспертный совет при правительстве 
раскритиковал программу  
«Цифровая экономика»

Проект программы «Цифровая эконо
мика», разрабатывающейся по поруче
нию Владимира Путина, чтобы создать 
в России не менее десяти компаний — 
«национальных чемпионов» в сфере 
 высоких технологий, необходимо «сис
темно переработать», считают  члены 
экспертного совета при правительстве 
РФ (ЭС). По их мнению, документ в ны
нешнем виде не учитывает  глобальный 
характер развития экономики и отра
слевые риски вроде «закона Яровой» 
и на текущий момент представляет со
бой «компиляцию из ряда отраслевых 
планов и программ».

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось направлен-

ное в адрес главы Минкомсвязи Николая Ни-
кифорова заключение ЭС на проект програм-
мы «Цифровая экономика». В нем представ-
лены как замечания, так и предложения по 
корректировке документа. К первым, напри-
мер, относится то, что, по мнению членов ЭС, 
проект программы представляет собой «ком-

пиляцию из ряда отраслевых планов и про-
грамм». По их мнению, заявленные цели 
и показатели трудно оценить — в частности, 
нет базовых сравнительных величин, как нет 
и анализа текущего уровня развития цифро-
вой экономики, следует из заключения. 

Программа исходит из консервативно-
го сценария, предполагающего, «что ниче-
го нового и существенного в области влия-
ния IT на общество и экономику не произой-
дет», утверждается в документе. Это приве-
дет к тому, что в 2025 году России понадобит-
ся новая аналогичная программа, ведь фун-
даментальная характеристика сферы ИКТ — 
скорое внедрение новых технологий, появ-
ление которых невозможно предусмотреть, 
считают эксперты. Кроме того, в документе 
«отсутствует целостное понимание причин-
но-следственных связей». Например, приня-
тие стандартов предусматривается после со-
здания систем, указывают эксперты.
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Один пишем —  
два на слом пошло
Минюст и Минэкономики  
должны будут следить за опережающим 
сокращением госрегулирования

Министерство юстиции представило 
в «проектный офис» проект постанов
ления правительства, реализующего 
принцип «one in — two out»: при введе
нии нового госрегулирования с дело
вого сообщества снимаются требова
ния, расходы на исполнение которых 
в два раза больше, чем на вводимое. 
 Документ Минюста,  создававшийся 
вместе с Минэкономики,  изменяет 
 регламент правительства и правила 
подготовки нормативноправовых  актов 
(НПА). «Остановку» новых НПА, не ис
полняющих правило, должно предла
гать Минэкономики в процедуре оценки 
регулирующего воздействия, а осу
ществлять — Минюст. Конфликтные 
ситуации предложено регулировать 
правительственной комиссии по админ
реформе. Обойти механизм в экстрен
ных случаях возможно только с санк
ции главы или замглавы аппарата 
 правительства.

Как стало известно 
”
Ъ“, 19 мая проектный 

комитет «проектного офиса» по приоритет-
ной программе реформирования контр-
ольно-надзорной деятельности (КНД) в чи-
сле прочих вопросов одобрил представлен-
ный Министерством юстиции проект поста-
новления правительства о введении в нор-
мотворческую деятельность федеральной 
исполнительной власти нового принци-
па — автоматического сокращения объемов 
госрегулирования при введении в силу но-
вого госрегулирования (см. 

”
Ъ“ от 23 марта). 

Проект создавался совместно с Минэконо-
мики, часть его положений может вступить 
в действие сразу после его принятия прави-
тельством осенью 2017 года, часть — через 
полгода после этой даты, то есть предполо-
жительно весной 2018 года.

В исполнении Минюста и Минэкономи-
ки реализация идеи должна выглядеть сле-
дующим образом. 
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Очередная порция статистики 
Росстата указывает на улучшение 
основных показателей внутрен-
него спроса в первом квартале и 
апреле 2017 года в годовом выра-
жении. На фоне максимального 
с четвертого квартала 2012 года 
роста инвестиций и стабилиза-
ции оборота розницы отрицатель-
ную динамику показывают только 
реальные доходы граждан — они 
просели на 7,6%, но и это во  мно-
гом объясняется особенностями 
счета Росстата. Впрочем, неофи-
циальные оценки указывают на 
то, что в апреле восстановление 
утратило прежние темпы.

Хотя в первом квартале и апре-
ле 2017 года было меньше рабочих 
дней, чем год назад, основная часть 
данных Росстата, характеризующих 
внутренний спрос, оказалась лучше 
ожиданий. Увеличение инвестиций 
в первом квартале статистики оце-
нили в 2,3% — максимум с четверто-
го квартала 2014 года,— а падение 

капитального строительства (на не-
го приходится порядка половины 
капвложений) замедлилось с 5% в 
марте до 0,4% в апреле. «В 2016 году 
частные компании наращивали ин-
вестиции, а государственные сокра-
щали. В 2017 году последние пере-
стали сокращать капвложения, что 
объясняет выход инвестиций в по-
ложительную зону»,— говорит глава 
Центра макроэкономических иссле-
дований Сбербанка Юлия Цепляева.

Слабая динамика строительства 
наряду с ростом инвестиций может 
свидетельствовать о сдвиге в струк-
туре капвложений в пользу машин 
и оборудования. Это подтверждает и 
индекс предложения инвесттоваров 
ЦМАКП — он увеличивался в среднем 
на 0,7% за месяц в первом квартале с 
учетом сезонности и на 0,9% в апреле. 
«Восстановление предложения ин-
весттоваров опирается в основном 
на рост импорта (машин и оборудо-
вания.— 

”
Ъ“), стимулируемый укре-

плением рубля. После продолжитель-

ной стагнации в последние два меся-
ца наметился слабый рост предложе-
ния стройматериалов, но предложе-
ние отечественных машин и оборудо-
вания продолжает стагнировать»,— 
указывают в ЦМАКП.

О продолжении роста капвложе-
ний свидетельствует и статистика 
банковского кредитования компа-
ний: после сокращения в течение 
всего первого квартала в апреле объ-
ем кредитов, выданных нефинансо-
вому сектору, увеличился на 1% с уче-
том валютной переоценки, «в пер-
вую очередь за счет кредитования 
крупных компаний», в то же время 
их депозиты снизились на 0,2%, со-
общил ЦБ. Впрочем, при сохране-
нии интенсивности роста инвестак-
тивности, сложившейся с начала го-
да, преодоление кризисного спада — 
выход на уровень 2013 года — состо-
ится лишь во втором квартале 2019 
года, добавляют аналитики ЦМАКП.

Помимо улучшения динамики 
инвестиций Росстат сообщил о пере-

ходе оборота розницы к стагнации 
— после постоянного падения с де-
кабря 2014 года. В первую очередь 
улучшились продажи непродоволь-
ственных товаров (квартир и авто-
мобилей). Это происходило на фо-
не снижения уровня безработицы с 
5,4% в марте до 5,3% в апреле при уве-
личении реальных зарплат на 2,5% 
против 3,2% в марте (1,5% по преды-
дущей оценке Росстата) на фоне рез-
кого замедления инфляции. 

Единственным слабым местом 
апрельской статистики оказались 
данные о реальных доходах гра-
ждан, которые снизились на 7,6% 
против 2,5% в марте. Игорь Поляков 
из ЦМАКП объясняет такое падение 
набором факторов: продолжением 
падения доходов от предпринима-
тельской деятельности, поступле-
ний от владения активами (в силу 
снижения ставок, доходности вкла-
дов и дивидендов), а также особен-
ностями счета доходов Росстата, ко-
торый считает их от расходов. Дело 

в том, что в апреле 2016 года домо-
хозяйства резко гасили кредиты, а 
в апреле 2017 года — нарастили их 
на 1% за счет ипотеки, что увеличило 
счет задолженности и снизило стати-
стику доходов.

Дмитрий Полевой из банка ING 
считает, что улучшение годовой ста-
тистики укладывается в рамки офи-
циальных прогнозов, с чем соглаша-
ются и аналитики Capital Economics. 
Между тем оценки Росстата с учетом 
сезонности свидетельствуют: объем 
строительства в апреле был на 10% 
меньше, реальных доходов — на 12% 
меньше, а розницы — на 14% мень-
ше среднемесячных значений 2014 
года. А по оценкам ЦМАКП, наме-
тившийся в первом квартале разгон 
остановился. Если среднемесячные 
темпы прироста частного потребле-
ния в первом квартале составляли 
0,6%, то в апреле — минус 0,2%, дина-
мика реальной зарплаты также ухуд-
шилась — с 0,5% до минус 0,6%.

Алексей Шаповалов

Экономика развивающегося оптимизма
Росстат подтвердил серьезность ее намерений к восстановлению

Для НПА, разрабатываемых на 
уровне правительства, оценка стоимо-
сти регулирования проводится в рам-
ках ОРВ Минэкономики, это же ведом-
ство оценивает, исполнил ли разра-
ботчик требование об отмене госрегу-
лирования, стоящего в «модели стан-
дартных издержек» в той же сфере 
вдвое больше. Требование это прямо 
вводится в регламент правительства 
(для правительственных актов) и в фе-
деральные правила подготовки НПА 
(для ведомственных актов). При нали-
чии споров с Минэкономики о том, 
верны ли его выводы, проект НПА пе-
редается на арбитраж правительст-
венной комиссии по административ-
ной реформе или ее подкомиссии.

Минюст, согласно его же проекту, 
в обязательном порядке возвращает 
разработчику любой проект НПА, ко-
торый при введении нового регули-
рования не отменяет вдвое большее. 
Отметим, в РФ с 2016 года уже вво-
дился принцип «one in — one out» 
(постановление правительства от 
30.01.2015 №85), но только для про-
ектов с высокой степенью регуля-
торного воздействия. Как показали 
в работе 2016 года в журнале «Вопро-
сы государственного и муниципаль-
ного управления» Олег Шестоперов 
и Татьяна Рукавишникова, этот ме-
ханизм практически не работал — 
отчасти из-за проблем методики, а 
отчасти из-за банального игнориро-
вания его органами власти. В новой 
версии ответственность за исполне-

ние принципов прямо возлагается 
на Минюст, а сам принцип распро-
странен на значительную часть про-
ектов НПА со «средним» регулирую-
щим воздействием.

Обойти правило, ОРВ Минэконо-
мики, Минюст и вообще всю проце-
дуру в экстренных случаях возмож-
но — «фильтром» служит аппарат 
правительства, глава или первый 
замглавы которого могут своим рас-
поряжением «пропустить» НПА, не 
содержащий двукратного сокраще-
ния регулирования. «Проектный 
офис» при этом поддержал предло-
жение РСПП Александра Шохина 
распространить принцип на ведом-
ственные НПА и рассматривает ва-
риант, при котором он распростра-
няется и на проекты самого «про-

ектного офиса». В ряде случаев, ког-
да принцип является (или объявля-
ется) невозможным к применению, 
ведомство—разработчик НПА долж-
но предложить другие изменения 
— «отменяющие какие-либо обя-
зательные требования либо иным 
образом улучшающие положение 
субъектов предпринимательской 
или иной экономической деятель-
ности». «Регламент очень гибкий,— 
заявил, комментируя это положе-
ние, министр по делам 

”
Открытого 

правительства“ Михаил Абызов.— 
Там нет конструкции, которая сло-
мает всю нашу управленческую 
культуру».

Впрочем, во многом судьба этой 
идеи «проектного офиса» зависит не 
от способностей министерств фаль-

сифицировать принцип «one in — 
two out», а от того, сможет ли коман-
да Максима Орешкина в Минэко-
номики повысить эффективность 
ОРВ и контроль за процедурой. По-
ка ведомства легко обходят требо-
вания, просто оставляя незаполнен-
ными соответствующие графы в до-
кументах ОРВ без административ-
ных последствий. Принципом «one 
in — two out» в РФ не будут ограниче-
ны президент (обычно, впрочем, он 
действует через правительство), Гос-
дума при внесении законопроектов 
и поправок депутатами и региональ-
ные власти. Но «пропускные мощно-
сти» этих каналов «некомпенсируе-
мого» госрегулирования доступны 
немногим.

Дмитрий Бутрин

Один пишем — два на слом пошло

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,344

триллиона рублей составил объем фармацевтического рынка в РФ по итогам 2016 года, под-
считали в DSM-Group. По сравнению с 2015 годом показатель увеличился на 7%. В 2016 году объемы про-
даж лекарств в натуральном выражении остались на уровне 2015 года и составили 5,1 млрд упаковок. На 
долю государственного заказа пришлось около 29% объема рынка (с учетом парафармацевтики доля чуть 
ниже — 24,5%), в 2015 году этот показатель был равен 30,4%. Доля лекарств российского производства в 
целом на рынке составила 29% в деньгах и 61% в упаковках, доля оригинальных препаратов — 36% в стои-
мостном выражении и 13% — в натуральном. Лекарственная инфляция за прошлый год составила 5%.

ДОХОДЫ

Зарплатные мечты  
россиян оторвались  
от реальности

Сумма желаемого россиянами 
дохода для семьи из трех человек 
в 2017 году составила 83,6 тыс. 
руб. в месяц — это на 11,8 тыс. руб. 
выше показателя ее реального зара-
ботка (71,8 тыс. руб.). Такие данные 
вчера представил исследовательский 
холдинг «Ромир» — в его опросе 
поучаствовали 1,5 тыс. человек. 
Отметим, что данные о реальном до-
ходе несколько разнятся с цифрами 
официальной статистики — согласно 
Росстату, в номинальном выражении 
доходы населения РФ в апреле 
этого года составили в среднем 
30,493 тыс. руб. в месяц — то есть 
менее 61 тыс. руб. на семью с двумя 
работающими взрослыми и одним 
ребенком.

Согласно «Ромиру», в 2015 году 
запросная сумма «для нормальной 
жизни» равнялись 68,9 тыс. руб., в 
2016-м — 72,7 тыс. руб. В эти два 
кризисных года денежные запросы 
практически совпадали с показате-

лем реальной зарплаты — 66,4 тыс. 
руб. и 72,4 тыс. руб. соответствен-
но. Наиболее популярная сумма 
желаемого дохода среди опрошенных 
— 60–90 тыс. руб., ее выбрали 24% 
респондентов. Диапазон в 45–60 тыс. 
руб. указали 22%. Каждая шестая 
семья в России (17%) готова доволь-
ствоваться семейным бюджетом на 
трех человек в размере до 45 тыс. 
руб. Такая же доля респондентов 
хотела бы получать от 90 тыс. до 
120 тыс. в месяц на семью. С мо-
мента прошлого опроса эти доли 
ответов изменились незначительно. 
Существенно, вдвое, увеличилась 
лишь доля ответов о желаемом 
доходе свыше 120 тыс. руб.— с 10% 
до 22%. Это, по мнению авторов 
опроса, свидетельствует о том, что 
для многих прошедший год запомнил-
ся кризисом, тяжелым финансовым 
положением и ростом цен.

Максимальная разница между 
желаемым и реальным доходом для 
семьи из трех человек была зафик-
сирована в Сибирском федеральном 
округе — при фактических доходах 
в 48,2 тыс. руб. респонденты хотят 
85,6 тыс. руб. При среднем доходе 
на семью в Северо-Западном округе 
60 тыс. руб. респонденты «для 
нормальной жизни» хотели бы иметь 
101 тыс. руб. в месяц. Похожая 
разница в Приволжском округе: 
доход — 40,8 тыс. руб. запрос — 
75,7 тыс. руб.

Выше всего желаемая сумма 
дохода в городах-миллионниках — 
118 тыс. руб. В городах с числом 
жителей не более 500 тыс. человек 
респонденты назвали сумму 85 тыс. 
руб., жители сельской местности 
хотят получать в месяц на семью 
в среднем 67 тыс. руб.

Анастасия Мануйлова
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Минпромторг предлагает до-
работать механизм специаль-
ных инвестиционных контрактов 
(СПИК), смягчив условия обну-
ления налога на прибыль, а так-
же распространив действие со-
глашений между инвестором и 
властями на интеллектуальную 
собственность. Хотя власти вос-
принимали СПИК как способ за-
пустить в РФ производство про-
дукции, недоступной в связи с 
санкциями, ради чего обещали 
инвесторам фиксировать в них 
«безотзывные» льготы, с сере-
дины 2015 года, когда заработал 
закон о СПИК, подписано только 
восемь таких контрактов.

Как рассказал 
”

Ъ“ заместитель 
главы Минпромторга Василий Ось-
маков, министерство направило в 
Минфин на согласование предло-
жения по «донастройке» механиз-
ма СПИК. Речь идет о поправках к 
налоговому законодательству в ча-
сти льгот и к правилам заключения 

СПИК. В Минфине инициативу не 
комментируют.

Механизм СПИК был введен в 
июле 2015 года законом «О про-
мышленной политике». Контрак-
ты после одобрения комиссией 
при Минпромторге заключаются 
на срок до десяти лет между инве-

стором и федеральным правитель-
ством или субъектом РФ. Для за-
ключения СПИК на федеральном 
уровне инвестор должен подтвер-
дить обязательства вложить в про-
ект не менее 750 млн руб., государ-
ство же гарантирует неприменение 
к участникам СПИК законов о нало-

гах и льготах, ухудшающих их усло-
вия, до конца контракта. Кроме то-
го, промышленники (и иностран-
ные компании) могут получить ста-
тус российского производителя, до-
ступ к госзакупкам и упрощенный 
порядок получения субсидий.

Также среди обещанных льгот — 
нулевая ставка налога на прибыль 
при условии, что 90% доходов посту-
пает от реализации товаров, произ-
веденных в рамках СПИК. «Чтобы 
убрать это ограничение, мы предла-
гаем администрировать данные на-
логовые льготы по аналогии с раз-
дельным учетом»,— рассказывает 
Василий Осьмаков. Также Минпро-
мторг поддерживает предложения 
бизнеса по включению в перечень 
объектов инвестиций интеллекту-
альной собственности, «точечное» 
снижение порогов капвложений в 
отдельных секторах и ограниченный 
учет затрат на НИОКР в расходах.

С момента запуска СПИК подпи-
сано всего восемь контрактов — пер-
вый из них (федеральный) заключен 
в апреле 2016 года с компанией «Ма-
зда Соллерс». Общий объем инвести-
ций в рамках СПИК — 265 млрд руб. 
«Такие контракты появились отно-
сительно недавно, подводить итоги 
преждевременно, но свою востребо-
ванность они уже показали»,— отме-
чает Василий Осьмаков. В Минпром-
торге находится еще не менее 20 за-
явок на СПИК — но всплеска числа 
таких контрактов не ожидается: как 

ранее пояснял министр Денис Ман-
туров, решения по их заключению 
будут «штучными».

В 2016 году право заключать СПИК 
получили и регионы — они могут 
вводить свои условия заключения та-
ких соглашений. Так, Пермский край 
отменил ограничения на объем вло-
жений, требуя только создания не ме-
нее 250 рабочих мест. Московская об-
ласть, напротив, повысила «входной 
барьер» до 1 млрд руб., но предоста-
вила участникам СПИК возможность 
снижения региональной части на-
лога на прибыль до 4,5% и для пред-
приятий, получающих менее 90% до-
ходов от реализации продукции. По 
данным Минпромторга, в регионах 
чаще всего дают инвесторам льготы 
по налогам на прибыль и имущество, 
транспортному и земельному.

Основатель группы «Каскол», со-
председатель «Деловой России» (ДР) 
Сергей Недорослев считает, что эф-
фективность СПИК как для привле-
чения инвесторов, так и для разра-
ботки новых технологий и выпуска 
конкурентоспособных изделий за-
висит от инвестпривлекательности 
региона. Его коллега по ДР, глава со-
вета директоров ГК «Рускомпозит» 
Сергей Фахретдинов указывает, что 
при реализации СПИК на практи-
ке «есть проблемы, самая главная из 
них — недостаточная информиро-
ванность бизнеса».

Дарья Николаева,  
Евгения Крючкова

Инвесторам уточняют льготы
Минпромторг настраивает специнвестконтракты
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Глава Минпромторга 
 Денис Мантуров (в центре) 
и директор департамента 
стратегического развития 
ведомства Василий Осьма-
ков намерены отрегулиро-
вать инструмент СПИК, но 
массового его применения 
не ждут   
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Вчера президент Владимир Пу-
тин провел совещание, посвя-
щенное перспективам развития 
ракетно-космической отрасли. 
Как стало известно ”Ъ“, на нем 
было принципиально одобрен 
подход к возведению стартовых 
столов для семейства ракет-но-
сителей типа «Ангара». Пред-
полагается, что их количество 
на космодромах Плесецк и Вос-
точный будет сокращено в со-
вокупности с четырех до двух, 
причем строительство стар-
та на последнем будет вестись 
при помощи Минобороны. Так 
«Роскосмос» cможет уложиться 
в бюджет, оцененный примерно 
в 340 млрд руб.

О совещании у президента с уча-
стием вице-премьера Дмитрия Ро-
гозина, главы «Роскосмоса» Игоря 
Комарова, представителей Мино-
бороны РФ, Минфина и топ-менед-
жеров отраслевых предприятий 

”
Ъ“ 

сообщал 11 мая. Вчера в открытой 
части совещания Владимир Путин 
предложил обсудить перспективы 
развития спутников дистанцион-
ного зондирования Земли (к 2020 
году их группировка должна на-
считывать не менее 15 аппаратов). 
«Можно подумать о дальнейшей 
коммерциализации этих услуг и 
расширении сервисов на внутрен-
нем и на внешнем рынке»,— под-
черкнул президент.

Закрытая часть совещания была 
посвящена и другим темам, говорят 
два источника 

”
Ъ“ в космической 

промышленности. Одним из основ-
ных вопросов стало развитие инфра-
структуры на космодромах Байко-
нур, Плесецк и Восточный на период 
до 2025 года. Предполагалось, что фе-
деральная целевая программа (ФЦП) 

будет утверждена в конце 2015 го-
да, но на специальном совещании у 
президента сроки были сдвинуты на 
2016 год: маневр был связан со стро-
ительством второй очереди Восточ-
ного. Впоследствии сказались и де-
нежные разногласия: первые вари-
анты ФЦП оценивались экспертами 
в сумму около 1 трлн руб., но под дав-

лением финансово-экономического 
блока правительства сумму сократи-
ли примерно на четверть. В своем по-
следнем интервью 

”
Ъ“ Игорь Кома-

ров признавал, что даже сокращен-
ные параметры «не полностью впи-
сываются в текущие возможности 
бюджета», но это «касается только пе-
риода 2017–2019 годов». Общая сум-

ма программы, которую глава «Ро-
скосмоса» называл в декабре 2016 го-
да, должна была составить пример-
но 550 млрд руб. Из нее более 400 мл-
рд руб. планировалось пустить на 
Восточный, а остальные средства — 
на реконструкцию и модернизацию 
объектов Байконура и военного кос-
модрома Плесецк.

Однако вчера по итогам совеща-
ния Игорь Комаров сообщил, что 
ФЦП внесена в правительство: «Я ду-
маю, что с лимитом финансирования 
мы готовы уложиться в объем поряд-
ка 340 миллиардов рублей». По его 
словам, «вероятна определенная оп-
тимизация стартовых сооружений» 
и, кроме того, «благодаря этой про-
грамме будет обеспечено дальней-
шее развитие наших отношений с 
Казахстаном и развитие совместных 
проектов». По сведениям 

”
Ъ“, «опре-

деленная оптимизация» подразуме-
вает отказ от строительства четырех 
стартовых столов для космическо-
го ракетного комплекса «Ангара»: в 
Плесецке и на Восточном будет раз-

мещаться по одному старту. Причем 
строительство стартового сооруже-
ния на Восточном будет вестись при 
помощи Минобороны, которое за-
кладывало средства на возведение 
второй площадки в Плесецке. Таким 
образом, «Роскосмосу» удастся без се-
рьезных потерь компенсировать со-
кращение объема ФЦП, а военные бу-
дут использовать его для выведения 
своих аппаратов. Вместе с тем, на со-
вещании было принято решение от-
казаться от строительства на Восточ-
ном отдельного монтажно-испыта-
тельного корпуса для «Ангары» и кос-
мических аппаратов (будут использо-
ваться уже построенные МИК для ра-
кет «Союз-2» и МИК для спутников). 
Вчера вице-премьер Дмитрий Рого-
зин сообщил, что все программы, ко-
торые запланированы на Восточном, 
изменений не претерпели. «К 2021 
году мы планируем обеспечить пуск 

”
Ангары“, поэтому стартовый стол 

строится. Уже после 25-го года мы 

уже должны будем обеспечить пуск 
“Ангары“ уже с водородным блоком 
(будет создаваться на двигателе РД-
150.— 

”
Ъ“)», — подчеркнул вице-пре-

мьер. Площадка на Восточном, отме-
тим, будет унифицирована и для «Ан-
гары-А5П», и для «Ангары-А5В».

Отдельно с Владимиром Пути-
ным обсуждалось ракетостроение. 
Так, президент поставил задачу уско-
рить разработку сверхтяжелой раке-
ты, создать которую первоначаль-
но планировалось в рамках Феде-
ральной космической программы 
до 2025 года, однако из-за сокраще-
ния программы практически вдвое 
(примерно до 1,5 трлн руб.) проект 
был отложен на перспективу. 

Отдельно поднималась тема про-
екта «Байтерек», подразумевающего 
реконструкцию стартового стола для 
проведения совместных российско-
казахстанских пусков. «Мы плани-
руем немедленно начать разработку 
ракеты среднего класса с расчетом на 
то, чтобы она была на рынке коммер-
ческих услуг конкурентоспособна с 
самыми последними американски-
ми разработками, чтобы не потерять 
этот рынок»,— сказал вице премьер. 
Он уточнил, что ее грузоподъемность 
составит примерно 17 тонн. По сво-
им параметрам она будет максималь-
но приближена к украинской ракете 
«Зенит», собиравшейся на «Южма-
ше», то есть для ее пуска на Байкону-
ре не потребуется сооружать новый 
старт — достаточно будет того, с кото-
рого взлетали «Зениты». Сам проект 
ракеты, получившей название «Со-
юз-5», станет частью работ по созда-
нию сверхтяжелой ракеты.

Иван Сафронов

Стартовые столы  
сдвинули к бюджету
На совещании у президента удалось понять, где и сколько будет построено пусковых площадок

Гендиректору 
«Роскосмоса»  
Игорю Комарову (слева) 
придется строить  
и развивать космодромы 
в непростых условиях  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

По сведениям ”Ъ“, «определенная  
оптимизация» подразумевает отказ  
от строительства четырех стартовых 
столов для космического ракетного 
комплекса «Ангара»: в Плесецке  
и на Восточном будет размещаться  
по одному старту
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Как стало известно ”Ъ“, петер-
бургский сенатор Андрей Куте-
пов уже сегодня будет включен 
в состав комитета Совета феде-
рации (СФ) по регламенту, а за-
тем станет его председателем. 
В среду решение комитета утвер-
дят на заседании палаты. Долж-
ность стала вакантной после 
смерти сенатора Вадима Тюль-
панова, который в последние го-
ды возглавлял комитет.

О том, что Андрей Кутепов являет-
ся основным претендентом на пост 
главы комитета по регламенту, 

”
Ъ“ 

писал 17 апреля. Вчера два источни-
ка в верхней палате сообщили 

”
Ъ“, 

что комитет рассмотрит вопрос о его 
включении в свой состав уже сегод-
ня, а в среду решение будет утвержде-
но на заседании СФ. Сейчас господин 
Кутепов занимает пост зампреда ко-
митета по экономической политике. 
По регламенту СФ, переход сенатора в 
другой комитет палаты «осуществля-
ется на основании его письменного 
заявления» (ст. 28 п. 1). Председатель 
комитета избирается сначала боль-
шинством «от общего числа членов 
комитета», а затем утверждается на за-
седании СФ (ст. 29 п. 1).

Напомним, Вадим Тюльпанов, воз-
главлявший комитет по регламенту с 
2012 года, скончался 4 апреля. Заседа-
ния комитета с тех пор временно ве-
дет его первый зампред Светлана Го-
рячева, а мандат сенатора от Ненец-
кого АО перешел к Валентине Зганич.

Андрей Кутепов стал сенатором в 
сентябре 2016 года. До него членом СФ 
от петербургского заксобрания была 
Людмила Косткина, которая, в свою 
очередь, в сентябре 2014 года получи-
ла мандат Вадима Тюльпанова (он сме-
нил регион и был делегирован главой 
НАО Игорем Кошиным). Господин Ку-
тепов считается человеком, близким к 
сыну Валентины Матвиенко Сергею. 
Он работал в петербургских структу-
рах управления делами президента 
и курировал в городе кремлевские 

стройки. Во время губернаторства Ва-
лентины Матвиенко господин Куте-
пов в Петербурге возглавлял Примор-
ский район, а вскоре перешел на рабо-
ту в СФ и в последние годы работал за-
местителем главы аппарата верхней 
палаты. Собеседники 

”
Ъ“ объясня-

ли, что во многом именно этот опыт 
делает Андрея Кутепова самым веро-
ятным претендентом, называя пост 
главы комитета по регламенту долж-
ностью «министра внутренних дел» 

верхней палаты. В ведение комитета 
входят организация деятельности СФ, 
согласование его бюджетной сметы, 
вопросы парламентской этики, стату-
са членов верхней палаты и примене-
ния института неприкосновенности 
в их отношении. Спикер СФ Валенти-
на Матвиенко также отмечала, что ко-
митет по регламенту — «очень ответ-
ственный, важный, чувствительный» 
орган СФ, и «здесь нужен и опытный 
человек, и знающий, имеющий опыт 
работы в этой сфере».

На вопрос 
”
Ъ“, готовится ли Анд-

рей Кутепов войти в состав комитета, 
он вчера ответил, что «не может под-
твердить» эту информацию, но и не 
опроверг ее.

Отметим, что 3 мая в комитете по 
регламенту сообщали, что Андрей 
Кутепов «продолжит работу своего 
коллеги и земляка Вадима Тюльпа-
нова» над законопроектом о бэби-
боксах. Документ, соавтором кото-
рого стал господин Тюльпанов, был 
внесен в Госдуму 27 марта и предо-
ставляет регионам право самостоя-
тельно определять вопросы созда-
ния на своей территории мест для 
анонимного оставления ребенка. 
Как подчеркнули в комитете, госпо-
дин Кутепов «видит главной зада-
чей» сохранение права ребенка на 
жизнь и это «первый из продолжае-
мых им проектов».

Наталья Корченкова

Валентина Матвиенко 
подобрала министра 
внутренних дел
Комитет Совета федерации по регламенту  
возглавит Андрей Кутепов

В «Единой России» возник кон-
фликт вокруг предварительно-
го голосования по отбору канди-
датов в депутаты заксобрания 
Краснодарского края. Несколько 
действующих депутатов, неодно-
кратно избиравшихся в парламент 
еще при губернаторе Александре 
Ткачеве, заявили о препятствиях 
со стороны местных властей при 
участии в праймериз, а один из 
них в письме секретарю генсовета 
«Единой России» Сергею Неверо-
ву попросил пресечь распростра-
нение «списка победителей прай-
мериз». Единороссы полагают, 
что действующих депутатов вы-
тесняет команда губернатора Ве-
ниамина Кондратьева.

Депутат краснодарского заксобра-
ния от «Единой России» Владимир Вер-
стунин в письме Сергею Неверову про-
сит «усилить контроль за проведением 
предварительного голосования в Крас-
нодарском крае, а также обеспечить 
контроль за подсчетом голосов». Пово-
дом для обращения стала публикация 
в местных СМИ «списка победителей 
праймериз». Предварительное голосо-
вание пройдет 28 мая, а сами выборы 

в заксобрание — 10 сентября. На прай-
мериз заявились 57 действующих де-
путатов, в «списке победителей» фами-
лии 29 из них. «Появление подобной 
информации в СМИ ведет к подрыву 
доверия к институту праймериз, по-
рочит авторитет партии в глазах изби-
рателей»,— пишет депутат Верстунин. 

У многих депутатов «есть понимание, 
что со своими кандидатами краевые 
власти уже определились», заявил он 

”
Ъ“. «Депутаты хотят, чтобы их работу 

оценили избиратели, а не чиновники. 
Пусть победят достойные, ведь про-
блемы на праймериз обернутся про-
блемами на выборах»,— заключил 
Владимир Верстунин. 

Господин Верстунин избирался по 
одномандатному округу от Анапы, 

сейчас его конкурентом на прайме-
риз стал глава города Сергей Сергеев, 
который входит в якобы «согласован-
ный список». В нем также упоминают-
ся вице-губернаторы Сергей Алтухов 
и Сергей Усенко, а также главы Туап-
синского и Динского районов. В трой-
ку партии власти должен войти и ви-

це-губернатор по внутренней полити-
ке Сергей Бурлачко, который, по све-
дениям 

”
Ъ“, может стать новым спи-

кером краевой думы. Действующий 
председатель Владимир Бекетов, ско-
рее всего, станет сенатором.

 Депутат-единоросс Сергей Яры-
шев (глава АО «АэроМАШ — авиаци-
онная безопасность», депутат заксо-
брания с 2002 года) заявил 

”
Ъ“, что 

список «не носит директивного ха-

рактера, в нем отражены предпочте-
ния краевой власти в определенный 
момент подготовки к выборам». Депу-
тат Дмитрий Козаченко (в парламен-
те края с 2002 года) утверждает, что он 
уже столкнулся с противодействием 
местных властей: «Мне дают понять, 
что кандидатура не согласована, поэ-
тому у меня возникают сложности да-
же при организации отчетов перед 
избирателями». Единоросс «намерен 
поставить наблюдателей в день голо-
сования на праймериз на всех участ-
ках». Депутат Михаил Ковалюк заявил 

”
Ъ“, что намерен организовать видео-

наблюдение на праймериз, «чтобы ни 
у кого не было соблазна корректиро-
вать результат». Владимир Верстунин 
также намерен усилить наблюдение в 
своем округе.

Напомним, что с 2001 года Крас-
нодарским краем руководил Алек-
сандр Ткачев, который стал минист-
ром сельского хозяйства в 2015 году. 
Его сменил Вениамин Кондратьев, до 
этого трудившийся на посту замгла-
вы управделами президента. Боль-
шая часть депутатов, которым не на-
шлось места в опубликованном СМИ 
якобы «согласованном списке», при-

надлежат именно к командам госпо-
дина Ткачева и Владимира Бекетова, 
который бессменно возглавлял реги-
ональный парламент с 1995 года. Ра-
нее господин Кондратьев сменил це-
лый ряд глав крупных муниципали-
тетов, работавших при предшествен-
нике. В Госдуму по одномандатному 
округу от «Единой России» был из-
бран мэр Краснодара Владимир Евла-
нов. Источник 

”
Ъ“ в заксобрании за-

явил, что о «согласованном списке» 
знают все депутаты и местные гла-
вы, а «централизованно агитация за 
праймериз не ведется, краевому ру-
ководству выгодна низкая явка». 

«Такого понятия, как 
”
согласован-

ный кандидат“, не существует, кан-
дидаты выявляются голосованием,— 
заявил вице-губернатор Юрий Бур-
лачко.— Что касается возможных 
претендентов на победу, то не нуж-
но быть высококлассным аналити-
ком, чтобы попытаться угадать лиде-
ров — во многих случаях лидеры оче-
видны». «Мы не видим смысла оправ-
дываться: любому здравомыслящему 
человеку ясно, что результаты голо-
сования никто не может узнать зара-
нее»,— заявил 

”
Ъ“ секретарь красно-

дарского регионального отделения 
«Единой России» Николай Гриценко.

«Депутаты, которые себя неуверен-
но чувствуют из-за того, что у них на 
праймериз появились реальные кон-
куренты, теперь начинают придумы-
вать разного рода истории, чтобы себя 
как-то обезопасить»,— заявил 

”
Ъ“ Сер-

гей Неверов. Письмо он не получил, 
но попросит внимательно изучить его 
главу межрегионального координаци-
онного совета Ивана Демченко. «Если 
будут замечены нарушения, то резуль-
таты предварительного голосования 
на таком участке будут аннулирова-
ны»,— заверил секретарь генсовета.

Политолог Михаил Виноградов 
полагает, что управляемость в крае 
со времен Александра Ткачева снизи-
лась. «Праймериз призваны выявить 
внутриэлитные конфликты до кам-
пании, в этом смысле они сработали 
на «Единую Россию». И Кондратьев, и 
Ткачев — весомые фигуры. Чтобы со-
блюсти баланс, в ситуации может по-
явиться федеральный посредник»,— 
прогнозирует эксперт.

Андрей Перцев;  
Анна Перова; Краснодар; 
Виктор Хамраев

Краснодарские единороссы просят присмотреть за праймериз
Команда Вениамина Кондратьева продвигает своих кандидатов в заксобрание

Вчера в Госдуме прошли парла-
ментские слушания, посвящен-
ные молодежной политике.  
Министр образования Ольга  
Васильева призвала приучить 
молодых людей «к отторжению 
антиобщественных норм пове-
дения». В ответ лидер ЛДПР Вла-
димир Жириновский заявил, 
что «чиновники не понимают, че-
го хочет определенная часть мо-
лодежи» — «быть услышанными, 
а этого до сих пор не дают». К об-
суждению молодежной политики 
в Думе могут вернуться в ноябре. 

Представители власти вчера впер-
вые после протестной акции 26 мар-
та, участие в которой, как считает-
ся, приняло значительное количест-
во молодых людей, обсудили состо-
яние молодежной политики. Ини-
циативу проявила Госдума — спи-

кер палаты Вячеслав Володин лично 
вел мероприятие. Выступления чи-
новников и общественников долж-
ны были, по его словам, «дать почув-
ствовать проблемы молодежи» и «во-
влечь в спектр диалога», но в итоге 
свелись к клише о том, что молодые 
люди всегда остро реагируют на нес-
праведливость. Участники меропри-
ятия рекомендовали власти разго-
варивать с молодежью на понятном 
ей языке, но при этом свои высту-
пления они зачитывали по бумажке. 
Благодаря «уважаемых дам и господ 
депутатов» за возможность «высту-
пить перед этим высоким собрани-
ем», подглядывала в заготовленный 
текст и девятнадцатилетняя видео-
блогер Саша Спилберг. 

Вице-спикер Госдумы от «Еди-
ной России» Петр Толстой предло-
жил сделать молодежную политику 

«не набором лозунгов», а системой 
«действий власти в интересах буду-
щих поколений». Министр образо-
вания Ольга Васильева к таковым, 
например, причислила необходи-
мость «приучить» молодежь «к от-
торжению экстремистских теорий» 
и «антиобщественных форм пове-
дения». А лидер «Справедливой Рос-
сии» Сергей Миронов задачу власти 
увидел в том, чтобы вернуть моло-
дежь из виртуальной реальности к 
реальной жизни: в соцсетях, по его 
мнению, сидит «тот искуситель, ко-
торый учит не любить и презирать 
свою родину и историю». 

Самым откровенным оказалось 
выступление лидера ЛДПР Владими-
ра Жириновского. На свой вопрос о 
том, почему молодежь 26 марта выш-
ла на улицы Москвы, а пять лет на-
зад на Болотную площадь, господин 

Жириновский уверенно ответил: 
«Чиновники не понимают, чего хо-
чет определенная часть молодежи». 
«Вышли на улицу сытые, довольные, 
у них есть фитнес, все есть. Но они хо-

тят дискуссий, хотят, чтоб их услыша-
ли, а этого до сих пор не дают»,— за-
явил лидер ЛДПР. По его словам, мо-
лодые люди «хотят плюрализма — да-
же в вопросах семейных ценностей»: 
«Вот говорят, что одни и те же должны 
быть семейные ценности — кто вам 
дал право навязывать? Вы можете 
говорить, но это не означает, что все 

должны идти в ЗАГС и у всех должно 
быть трое детей». Важно только чтобы 
в итоге «молодые не поддавались на 
провокации, которые называют себя 
новыми партиями, новыми движе-

ниями, новыми революционерами», 
отметил господин Жириновский. 

Впрочем, его и всех остальных 
успокоил генеральный директор 
ВЦИОМа Валерий Федоров, заявив-
ший, что «молодежь сегодня нерево-
люционна, запрос на порядок и ста-
бильность остается», пропустив в си-
стеме ценностей доход. По его сло-

вам, молодые люди настроены встра-
иваться в существующую социаль-
ную систему, «хотя ощущают доволь-
но остро ее недостаточную справед-
ливость, недостаточную честность 
и дефицит уважения». Главная про-
блемная сфера, в которой молодежь 
сталкивается с нарушением ценно-
стей, по словам господина Федорова, 
это образование и место работы. Гла-
ва Росмолодежи Александр Бугаев за-
явил, что агентство занимается раз-
работкой мер, «расширяющих воз-
можности для студентов проходить 
стажировки в отечественных компа-
ниях и госструктурах». 

К обсуждению молодежной поли-
тики депутаты предложили вернуть-
ся в ноябре этого года, организовав 
Всероссийский молодежный форум. 
Идею поддержал Вячеслав Володин. 

Софья Самохина

Депутаты поговорили о молодом и незнакомом
В Госдуме обсудили состояние молодежной политики

Севастопольские отделения  
партий, среди которых КПРФ, 
«Справедливая Россия», «Ро-
дина», и присоединившиеся к 
ним общественные организа-
ции провели 20–21 мая в городе 
«народное голосование». Жите-
лям Севастополя предлагали вы-
брать потенциального кандида-
та на пост губернатора из девяти 
участников. Ранее представите-
ли партий заявляли, что по ито-
гам опроса планируют выдвинуть 
единого кандидата в губернато-
ры Севастополя. Теперь они го-
ворят, что «продолжат консуль-
тации». Политолог считает, что 
даже у единого кандидата мало 
шансов в борьбе с врио губерна-
тора Дмитрием Овсянниковым.

Опрос жителей Севастополя, ко-
торый его организаторы назвали 
«народным голосованием», прошел 
20–21 мая. Проголосовать можно бы-
ло в 50 пунктах: в офисах партий и 
в палатках на улицах города. Пред-
ставитель «Справедливой России» 
Евгений Дубовик рассказал 

”
Ъ“, что 

участникам голосования выдавали 
опросные листы, документы у них 
не проверяли: «Наш опрос не под-
падает под референдум или голосо-
вание. Мы просто вышли к севасто-
польцам спросить их мнение».

Как сообщили 
”
Ъ“ организаторы 

опроса, в нем приняли участие бо-
лее 8 тыс. человек (в городе 301 548 
избирателей). Победителя опро-
са не назвали, но сообщили, что из 
девяти кандидатов определили че-
тырех лидеров: Евгения Дубовика, 
участника от КПРФ Романа Кияшко, 
главу севастопольского отделения 
«Патриотов России» Ивана Ермако-
ва и самовыдвиженца Александра 
Красильникова.

Раннее организаторы опроса за-
являли, что его цель — выдвижение 
единого кандидата. Однако Иван Ер-
маков сказал 

”
Ъ“, что партии, участ-

вовавшие в опросе, оставили за со-
бой право выдвинуть своего канди-
дата. «Мы попробуем договорить-
ся об общем кандидате, это было 

бы лучше. Но, как показывает пра-
ктика, редко такое бывает в поли-
тике»,— сказал господин Ермаков. 
Секретарь севастопольского горко-
ма КПРФ Василий Пархоменко со-
общил 

”
Ъ“, что партии и общест-

венные организации, участвовав-
шие в опросе, «продолжат консуль-
тации по поводу выдвижения еди-
ного кандидата». «Как представи-
тель крупной партии, которая име-
ет возможность самостоятельно пре-
одолеть муниципальный фильтр (за 
счет своих депутатов КПРФ сделать 
это не сможет, так как их достаточ-
но по количеству, но они есть в семи 
из десяти муниципалитетов, а под-
писи надо собрать хотя бы в вось-
ми.— 

”
Ъ“), я считаю, что выдвигать 

надо нашего представителя Романа 
Кияшко»,— заявил господин Пархо-
менко. Евгений Дубовик сообщил, 
что коалиция постарается согласо-
вать единого кандидата до 10 июня.

Единый кандидат от блока пар-
тий будет конкурировать с врио гу-
бернатора Севастополя Дмитрием 
Овсянниковым. Он должен побе-
дить на праймериз «Единой России», 
которые 28 мая пройдут по закры-
той схеме. Выборы главы Севастопо-
ля пройдут в сентябре.

О желании идти на выборы само-
стоятельно ранее заявили в ЛДПР, 
которая не стала участвовать в коа-
лиции. Кандидатом от нее будет де-
путат заксобрания, координатор се-
вастопольской организации партии 
Илья Журавлев, которого уже выдви-
нул высший совет ЛДПР. Сам он пола-
гает, что у него есть шансы на победу.

Политолог Иван Мезюхо счита-
ет, что даже потенциальный «еди-
ный кандидат от оппозиции» будет 
проигрывать Дмитрию Овсяннико-
ву, так как слишком не равны «силы, 
ресурсы и возможности». По его сло-
вам, в опросе приняли участие «по-
литические институции, враждую-
щие между собой», и на попытку объ-
единения они пошли «с целью прео-
доления муниципального фильтра».

Вадим Никифоров,  
Симферополь

Дмитрию 
Овсянникову готовят 
единого конкурента
Партии и организации  
хотят выдвинуть общего кандидата  
в губернаторы

Депутат Дмитрий Козаченко утвержда-
ет, что уже столкнулся с противодейст-
вием властей: «Мне дают понять, что 
кандидатура не согласована, поэтому 
возникают сложности даже при орга-
низации отчетов перед избирателями»

Андрея Кутепова уже се-
годня могут включить в со-
став комитета СФ по регла-
менту, чтобы выдвинуть на 
должность председателя 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Участники мероприятия рекомендовали 
власти разговаривать с молодежью  
на понятном ей языке, но при этом свои 
выступления зачитывали по бумажке



Коммерсантъ   l   Вторник 23 мая 2017 №89   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

общество
5

В Госдуме предлагают штрафо-
вать на 100 тыс. руб. за наруше-
ние «тишины и покоя граждан» — 
за шум по ночам, в выходные и 
праздники. Сейчас такие ограни-
чения устанавливают региональ-
ными законами, но авторы доку-
мента считают, что те не защитят 
москвичей при реализации про-
граммы сноса пятиэтажек. В про-
фильном комитете Госдумы такие 
штрафы считают избыточными, 
а вопросы шума предлагают оста-
вить регионам.

Проект поправок к Кодексу об ад-
министративных правонарушени-
ях (КоАП) РФ внесли вице-спикер 
Госдумы Игорь Лебедев и его колле-
ги по ЛДПР Ярослав Нилов и Влади-
мир Сысоев. Депутаты предлагают 
дополнить кодекс ст. 20.1 о наруше-
нии тишины и покоя граждан, за-
претив шуметь с 22:00 до 6:00 (а стро-

ительные работы начинать до 7:00), 
а также в выходные и праздничные 
дни. Исключения сделаны для МЧС 

и других спецслужб, а также для раз-
решенных властями культмассовых 
мероприятий и богослужений. Нару-

шителей предлагается карать штра-
фами от 1–2 тыс. руб. (для граждан) до 
100 тыс. руб. (для юридических лиц).

В федеральном законодательст-
ве нет ответственности за наруше-
ние тишины — соответствующие ог-

раничения своими законами могут 
вводить местные власти. Так, в Мо-
скве шуметь по такому закону нель-
зя с 19:00 до 9:00 и с 13:00 до 15:00; на-
рушителям грозят штрафы до 80 тыс. 
руб. Попытки внести поправки о ти-
шине в КоАП РФ предпринимаются 
регулярно. К примеру, в 2016 году 
Госдума отклонила подобное пред-
ложение законодательного собра-
ния Еврейской автономной области. 

Авторы нынешних поправок объ-
ясняют их актуальность двумя мо-
ментами. Во-первых, в регионах ад-
министративные дела о тишине воз-
буждают не полицейские, а чинов-
ники, которые не могут реагиро-
вать оперативно. Поэтому во многих 
субъектах РФ местные законы факти-
чески не работают, отмечается в пояс-
нительной записке к проекту. Тогда 
как за соблюдением КоАП РФ, отме-
чают парламентарии, будут следить 
именно сотрудники полиции. Во-
вторых, депутаты прямо увязывают 
свою идею с реализацией в Москве 
программы реновации. Напомним, 
что столичные власти составили 
предварительный список под снос из 
4,5 тыс. домов, и сейчас по ним про-
ходит опрос жителей в МФЦ и проек-
те «Активный гражданин». Депутаты 
Госдумы дают понять, что столичный 

закон не защитит москвичей из-за ог-
ромного фронта предстоящих строи-
тельных работ. «Если не принять мер 
на федеральном уровне, вероятность 
нарушения покоя и тишины ночью 
будет чрезвычайно велика»,— гово-
рится в пояснительной записке к за-
конопроекту, где добавляется, что ре-
новация затронет не только пересе-
ленцев («а таких граждан до милли-
она»), но и их соседей в примыкаю-
щих к стройплощадкам домах.

В профильном комитете Госдумы 
по госстроительству и законодатель-
ству скептически относятся к идее. 
«Тишину надо защищать, но пред-
ставляется, что это надо делать ре-
гиональными законами. Тем более 
что в каждом регионе есть свои осо-
бенности»,— рассудил первый зам-
пред комитета Юрий Синельщиков. 
Депутат называет избыточными сто-
тысячные штрафы для нарушителей 
и полагает, что с введением нормы 
в КоАП правоприменительная пра-
ктика изменится мало. «В Ульянов-
ске полиция и сейчас реагирует на 
шум по ночам»,— сказал господин 
Синельщиков, добавив, что «Москве 
ничего не мешает принять свои, бо-
лее строгие законы».

Александр Воронов,  
Анастасия Курилова

В реновацию добавляют  
тишины и покоя
В Госдуму внесен законопроект о запрете шума ночью и по выходным
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В Минобороны опровергли сооб-
щения ряда СМИ о намерении ве-
домства и властей Московской 
области обязать всех выпускни-
ков школ региона прийти на об-
щий вечер по случаю окончания 
учебного года в парке «Патриот», 
назвав такие подозрения «бре-
дом». Тем не менее большой ве-
чер выпускников в парке 24 июня 
состоится: инициатива проведе-
ния мероприятия принадлежит 
губернатору области Андрею Во-
робьеву, поясняют в Миноборо-
ны. В минобразования Подмо-
сковья ”Ъ“ официально заявили, 
что идея исходила от этого ве-
домства и нашла поддержку у гу-
бернатора.

В Минобороны утверждают, что 
никаких директивных указаний по 
сбору выпускников школ Москов-
ской области в парке «Патриот» в Ку-
бинке «не существовало в природе»: 
«Это какой-то бред». Как пояснил со-
беседник 

”
Ъ“ в Минобороны, площа-

ди парка будут предоставлены для 
выпускников 24 июня по инициати-
ве губернатора области Андрея Воро-
бьева. «Раньше школьников возили в 
Москву на автобусах на Красную пло-
щадь, где проходил праздничный 
концерт, поскольку в области пло-
щадки, способной уместить всех же-
лающих, просто не было,— отмечает 
он.— С появлением 

”
Патриота“ этот 

вопрос был решен».

• Военно-патриотический парк 
культуры и отдыха Вооруженных 
сил РФ «Патриот» в городе Кубинка 
Одинцовского района Московской об-
ласти был открыт в 2015 году. Пло-
щадь парка составляет 5,5 тыс. га, 
только строительство первой оче-

реди парка, по данным 
”
Ъ“, стои-

ло более 20 млрд руб. Он включает 
центр военно-тактических игр, му-
зейный комплекс и выставочный 
центр, а также восемь вертолет-
ных площадок и воссозданную «Пар-
тизанскую деревню». На его терри-
тории под открытым небом пред-
ставлено более 700 единиц совет-
ской и российской авиационной, бро-
нетанковой и специальной техни-
ки. На сайте организации говорит-
ся, что парк «способствует воспи-
танию гражданственности, форми-
рует привлекательный облик служ-
бы в Вооруженных силах, развивает 
чувство любви и уважения к Родине». 
В «Патриоте», в частности, прово-
дятся реконструкции военных сра-
жений, чемпионаты по различным 
видам спорта, а также концерты 
исполнителей бардовской песни.
Ранее в ряде СМИ появилась ин-

формация о якобы возмущенных 
родителях школьников, которых 
обязывают посетить общерегио-
нальный выпускной в военно-па-
триотическом парке культуры и от-
дыха Минобороны «Патриот» 24 ию-
ня, а также сообщения о привлече-
нии к мероприятию молодежных 
организаций. В аппарате уполно-
моченного по правам ребенка Мо-
сковской области Ксении Мишоно-
вой 

”
Ъ“ сказали, что к ним обраще-

ния родителей не поступали. В На-
циональную родительскую ассоци-
ацию жалобы также не поступали. 
В «Российском движении школьни-
ков», «Юнармии» и «Молодой гвар-
дии Единой России» 

”
Ъ“ сообщи-

ли, что никаких указаний собрать 
участников на общерегиональный 
выпускной не поступало.

В минобразования Подмосковья 
обратили внимание на доброволь-
ность мероприятия, подтвердив, 
что выбор места проведения свя-
зан с вместимостью площадки пар-
ка «Патриот», что позволяет пригла-
сить в Кубинку всех выпускников 
региона, а не только «медалистов 
и стобалльников, как это было ра-
нее». Всего в этом году школы Мо-
сковской области окончат 32 тыс. 
одиннадцатиклассников и чуть бо-
лее 60 тыс. девятиклассников, гово-
рят в ведомстве. Глава минобразова-
ния области Марина Захарова отме-
чает, что идея большого выпускно-
го принадлежала ее ведомству, а гу-
бернатор только поддержал иници-
ативу. «Сейчас много говорят о не-
обходимости работать с молодеж-
ной аудиторией — между тем эта ау-
дитория четко знает, какие форма-
ты ей интересны,— сказала 

”
Ъ“ го-

спожа Захарова.— Мы решили про-
вести праздник — содержатель-
ный, запоминающийся, позвать ту-
да тех артистов, которых ребята лю-
бят слушать, создать такую атмос-
феру, чтобы выпускникам там было 
хорошо и уютно». «Все-таки оконча-
ние школы — важный, ключевой 
момент в жизни ребят. Надеемся, 
что такой выпускной станет объе-
диняющей историей для всего Под-
московья»,— добавила она.

Выпускные вечера в школах Мо-
сковской области, как и во всех 
остальных регионах, смогут прой-
ти в любой другой день — дату 
определяют в каждой школе соглас-
но учебному плану, отмечают в Ми-
нобрнауки РФ.

Ольга Никитина,  
Иван Сафронов

Выпускному  
скомандовали «вольно»
На вечер под эгидой Минобороны школьники 
Подмосковья приглашены, но могут не приходить

В России, скорее всего, будет 
усилена ответственность для во-
дителей, отказывающихся прой-
ти медицинское освидетельство-
вание по требованию инспекторов 
ДПС: максимальный срок лише-
ния прав за это нарушение бу-
дет увеличен с двух до трех лет, 
штраф — с 30 тыс. до 35 тыс. руб., 
следует из законопроекта МВД. 
Ужесточение, по мнению авторов 
поправки, необходимо для выяв-
ления садящихся за руль нарко-
манов, которые отказываются от 
проверок, чтобы их не ставили на 
учет в диспансер. Мнения экспер-
тов об эффективности инициати-
вы МВД разделились.

Проект изменений в КоАП РФ, раз-
работанных МВД, опубликован на 
портале regulation.gov.ru. За отказ от 
прохождения медицинского освиде-
тельствования на состояние опьяне-
ния (алкогольного или наркотическо-
го) предлагается по решению суда ли-
шать прав на срок два-три года (сейчас 
— полтора-два года) и штрафовать на 
сумму 35 тыс. руб. (сейчас — 30 тыс. 
руб.). Напомним, что сейчас инспек-
тор при малейшем подозрении (за-
пах изо рта, покраснение лица, неста-
бильная походка и т. д.) прямо на ме-
сте направляет водителя на освиде-
тельствование через алкотестер. При 
подозрении, что первый тест показал 
неправильный результат либо опья-
нение наркотическое (его алкоте-
стер не видит), гражданин направля-
ется на медицинское освидетельство-
вание к врачу. От первого теста води-
тель может отказаться, к врачу по тре-
бованию ДПС он ехать обязан.

Проблему МВД видит в том, что 
наказание за отказ от медосвидетель-

ствования такое же, как за вождение 
в пьяном виде. В ведомстве считают, 
что этим пользуются водители-на-
ркоманы. Они целенаправленно от-
казываются от проверок, в результа-
те наркотики в организме не фикси-
руются, что исключает постановку 
гражданина на учет в диспансер. По 
данным ГИБДД, в 2016 году с участи-
ем водителей в состоянии наркоти-
ческого опьянения было совершено 
1260 ДТП (плюс 176,9% по сравнению 
с 2015 годом), при этом было возбу-
ждено 19,8 тыс. дел (плюс 6,8%), свя-
занных с управлением автомобилем 
в состоянии наркотического опьяне-
ния. Наказание за отказ от проверки 
должно быть жестче, чем за пьяное 
вождение, считают в МВД.

Первый вице-премьер Игорь Шу-
валов еще в конце 2016 года поручил 
МВД изучить ситуацию. В апреле ны-
нешнего года, выступая в Госдуме, 
замминистра МВД Александр Горо-
вой отмечал экономические причи-
ны явления: стало меньше медучре-
ждений, куда водителя можно отвез-
ти на обследование, в результате эки-
пажам ДПС нужно преодолевать зна-
чительные расстояния, чтобы обсле-
довать водителя, и зачастую проще 
оформить отказ.

Представитель господина Шу-
валова называет инициативу МВД 
«оправданной». «Это серьезный вы-
зов общественной безопасности, 
когда водители отказываются от про-
хождения медосмотра, по сути скры-
вая преступление, ведь пьяный за 
рулем представляет огромную опас-
ность для граждан,— говорит он.— В 
случае принятия поправок водители 
будут понимать, что, если они управ-
ляют автомобилем в состоянии опья-

нения, у них не остается вариантов 
для ухода от ответственности». Пер-
вый зампред комитета Госдумы по 
госстроительству Вячеслав Лыса-
ков также считает, что с «отказника-
ми» надо бороться. При этом, по его 
мнению, для первого отказа от осви-
детельствования следует предусмо-
треть менее жесткую санкцию. «Если 
человек раскаялся, суд может назна-
чить ему, например, и полгода лише-
ния прав»,— замечает господин Лы-
саков. А вот для повторного случая, 
считает он, нужно вносить измене-
ния в УК РФ. Напомним, что с 1 июля 
2016 года действует уголовная ответ-
ственность за повторное вождение в 
пьяном виде и отказ от проверки. В 
этом случае, полагает Вячеслав Лыса-
ков, следовало бы усилить наказание 
лишением прав на срок пять лет.

Президент Московской колле-
гии правовой защиты автовладель-
цев Виктор Травин считает, что новая 
санкция не сработает. «С трудом себе 
представляю алкоголика или нарко-
мана, который рассуждает: вчера я мог 
себе позволить ездить пьяным, сегод-
ня штраф подорожал, уже не могу»,— 
замечает господин Травин. «Пьяный 
или находящийся в наркотическом 
дурмане не отдает себе отчет в том, что 
он делает»,— говорит он. Вместо уже-
сточения ответственности государст-
ву нужно в целом снижать употребле-
ние алкоголя в стране, считает Виктор 
Травин. Нарколог Александр Ковтун 
отмечает: в наркотическом опьяне-
нии за руль садятся, как правило, мо-
лодые люди со слабыми познаниями 
в области административного права, 
поэтому ужесточение ответственно-
сти едва ли их остановит.

Иван Буранов

Для водителей  
наступают трубные времена
Наказание за уклонение от медосвидетельствования  
будет усилено

Некоторые депутаты Гос-
думы опасаются, что для 
ограничения шума строй-
площадок недостаточно 
региональных законов
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Вчера в прениях, проходивших 
в Замоскворецком райсуде Мо-
сквы, гособвинение запроси-
ло девять лет заключения для 
бывшего директора ФСИН ге-
нерал-полковника Александра 
Реймера. Прокуратура и след-
ствие считают его организато-
ром масштабной аферы с элек-
тронными браслетами, которые 
предназначены для контроля за 
лицами, находящимися под до-
машним арестом. При этом иск 
от ФСИН на 3,4 млрд руб. к го-
сподину Реймеру и двум его по-
дельникам будет рассмотрен 
уже в гражданском, а не в уго-
ловном процессе.

Бывший заместитель главы ФСИН 
генерал-майор Николай Кривола-
пов, который в отличие от осталь-
ных подсудимых находится под до-
машним арестом, приехал в Замо-
скворецкий суд первым. Зайдя в зал 
под присмотром экс-подчиненного 
из ФСИН, генерал ожидал доставки 

остальных фигурантов. Автозак с по-
следними по пути в суд попал в проб-
ку, поэтому заседание началось с по-
луторачасовым опозданием.

Стоит отметить, что генерал Кри-
волапов носит контрольное устрой-
ство системы электронного монито-
ринга подконтрольных лиц (так на-
зываемый электронный браслет), в 
хищении средств на закупку кото-
рых обвиняется вместе с Александ-
ром Реймером. При этом сам подсу-
димый и его защита на слушаниях 
утверждали, что браслет прекрасно 
работает, а это доказывает необосно-
ванность обвинений.

Тем не менее, выступая в прени-
ях, гособвинитель подчеркнула, что 
браслеты, которые закупала ФСИН 
по распоряжению Александра Рей-
мера, были очень низкого качества, 
неудобные по форме и размеру, акку-
муляторы в них быстро садились, а 
сами устройства периодически допу-
скали ложные срабатывания.

Как отметила представитель над-
зорного ведомства, вина бывшего 
главы ФСИН полностью «подтвер-
ждается исследованными в суде до-
казательствами». Александру Рейме-
ру Следственный комитет инкрими-
нировал хищение в особо крупном 
размере, а также злоупотребление 
полномочиями (ст. 159 и ст. 285 УК) в 
целях личного обогащения.

Не позднее июня 2011 года, осу-
ществляя, по данным следствия и 

надзора за ним, преступный умысел 
по хищению выделенных из бюдже-
та средств, Александр Реймер при-
нял решение не проводить тендер на 
производство браслетов, а передать 
контракт ФГУП «Центр информаци-
онно-технического обеспечения 
и связи ФСИН» (ФГУП ЦИТОС). По-
скольку последний не имел ни про-
изводственной базы, ни достаточно-

го количества сотрудников, испол-
нителем контракта стала самарская 
компания ООО «НПФ 

”
Мета“», в кото-

рой работали заключенные.
При цене в 19 тыс. руб. у произво-

дителя стационарный браслет заку-
пался ФСИН за 108 тыс. руб., а позво-
ляющий отслеживать перемещения 
подконтрольного лица за пределами 
его дома — за 128 тыс. руб.

Бывший гендиректор «Меты» Ни-
колай Мартынов в рамках досудебно-
го соглашения о сотрудничестве дал 

показания о том, что господин Рей-
мер за заключение договоров требо-
вал откаты в размере 10% от их стои-
мости. По словам господина Марты-
нова, он отвез на Житную улицу, где 
находится головное здание ФСИН, 
140 млн руб., которые передал гла-
ве ведомства прямо в его кабинете. 
В итоге предприниматель, дело ко-
торого рассматривалось в особом по-

рядке, сел на три года и восемь меся-
цев. При этом вменять в вину получе-
ние взяток генерал-полковнику Рей-
меру следствие почему-то не стало. 
Однако посчитало, что в результате 
махинаций экс-главы ФСИН, его за-
местителя Криволапова и бывшего 
главы ФГУП ЦИТОС Виктора Опреде-
ленова за браслеты было переплаче-
но более 2,7 млрд руб., которые гособ-
винение посчитало похищенными.

Отказавшись от обвинения в зло-
употреблениях, как излишне вме-

ненного, прокурор запросила для 
господина Реймера почти макси-
мальный срок, предусмотренный 
по ч. 4 ст. 159 УК,— девять лет обще-
го режима. Александр Реймер, как 
настаивает гособвинение, должен 
быть лишен звания «генерал-пол-
ковник», а также госнаград — орде-
на Почета и медали ордена «За заслу-
ги перед Отечеством» 2-й степени. 
Кстати, следует отметить, что, рабо-
тая в системе МВД, он получил меда-
ли всех трех степеней «За безупреч-
ную службу» от полицейского ведом-
ства. Помимо самого весомого нака-
зания господин Реймер, как счита-
ет гособвинение, должен заплатить 
и наибольший штраф — 1 млн руб. 
Для Николая Криволапова гособви-
нение запросило шесть лет лагерей 
и штраф в размере 800 тыс. руб., а 
Виктор Определенов, считает проку-
ратура, должен провести в заключе-
нии семь лет.

При этом гражданский иск, по-
данный ФСИН в рамках расследова-
ния на сумму 3,4 млрд руб., проку-
ратура попросила рассмотреть не в 
рамках данного процесса, а отдель-
но — в порядке гражданского судо-
производства.

Ожидается, что на следующем за-
седании, которое пройдет 24 мая, 
выступят адвокаты подсудимых, ко-
торые отрицают свою причастность 
к хищениям.

Владислав Трифонов

В Москве сотрудники право-
охранительных органов за-
держали председателя совета 
директоров и фактического вла-
дельца Южного регионально-
го банка (ЮРБ) Владимира Ков-
ригина, а также заместителя 
управляющего московским фи-
лиалом этого кредитного учре-
ждения Юлию Малякшину. Они 
обвиняются в незаконном обна-
личивании и выводе в офшоры 
более 800 млн руб. Сами махи-
наторы, по подсчетам правоох-
ранителей, заработали на этом 
как минимум 100 млн руб.

Оперативно-разыскные меропри-
ятия в рамках уголовного дела, возбу-
жденного следственным департамен-
том МВД по ч. 2 ст. 172 УК РФ (незакон-
ная банковская деятельность), прово-
дились сразу в трех регионах — Мо-
скве, Ростове-на-Дону и Санкт-Петер-
бурге. Деятельность участников груп-
пировки, занимавшейся незакон-
ным обналичиванием и выводом де-
нежных средств в офшоры, сотруд-
ники ГУЭБиПК документировали не-
сколько месяцев. По их данным, не-
законными финансовыми операци-
ями преступная группа занималась с 
2014 года. За это время из страны бы-
ло выведено более 800 млн руб., а са-
ми обнальщики смогли заработать 
как минимум 100 млн руб.

Организатором незаконных схем 
следствие считает председателя со-
вета директоров и фактического вла-
дельца ростовского ЮРБ 51-летнего 
Владимира Ковригина. Как говорит-
ся на сайте банка, ключевыми на-
правлениями его деятельности явля-
ются обслуживание и кредитование 
корпоративных клиентов (преиму-
щественно предприятий торговли), 
операции на межбанковском рынке. 
Базовым источником финансирова-
ния деятельности выступают собст-
венные средства кредитной органи-
зации, а ее единственным бенефи-
циаром является Татьяна Анисимо-
ва, она, по данным 

”
Ъ“, мать Влади-

мира Ковригина.
Банкира вместе с заместителем 

управляющего московским филиа-
лом кредитного учреждения Юлией 
Малякшиной сотрудники полиции 
задержали в столичном офисе в Сту-
денецком переулке. Одновременно 

были проведены обыски по местам 
жительства фигурантов (на данный 
момент в деле их 11) и в квартирах, 
которые использовались в качестве 
операционных касс. В ходе этих ме-
роприятий были изъяты компьюте-
ры и ноутбуки, мобильные телефо-
ны, электронные средства дистан-
ционного управления банковскими 
счетами, более 200 печатей юриди-
ческих лиц и другие документы.

По данным следствия, клиента-
ми обнальщиков было более 400 раз-
личных организаций, в том числе 
занимающихся внешнеэкономиче-
ской деятельностью. Каждой из них 

обнальщиками был присвоен соот-
ветствующий код, который исполь-
зовался при общении с операцио-
нистками. Помимо них в группи-
ровке было несколько юристов, за-
нимавшихся регистрацией фирм, 
через которые осуществлялись опе-
рации по обналичиванию. При этом 
использовались не только фирмы-
однодневки, но и вполне легальные 
структуры, которые, правда, тоже 
не вели никакой коммерческой де-
ятельности, но, чтобы создать види-
мость таковой, платили налоги. А 
чтобы не привлекать внимание Цен-
тробанка к своей деятельности, при 
операциях с денежными средствами 
члены группы строго соблюдали со-
ответствующие лимиты.

За свои услуги обнальщики брали 
10–11% от суммы, которую было не-
обходимо вывести в теневой сектор 
экономики. По данным правоохра-
нительных органов, среди клиентов 
этой площадки могли быть и органи-
зации, работавшие по госконтрак-
там. Сейчас эта информация прове-
ряется, в том числе и с помощью по-
казаний задержанных.

По ходатайству следствия Твер-
ской суд Москвы заключил под до-
машний арест 8 из 11 задержанных, 
часть из которых уже начала сотруд-
ничать со следствием.

Председатель правления ООО 
ЮРБ Игорь Когаков на просьбу 

”
Ъ“ 

подтвердить или опровергнуть ин-
формацию о домашнем аресте Вла-
димира Ковригина и Юлии Маляк-
шиной заявил, что ему об этом ниче-
го не известно, и от каких-либо ком-
ментариев отказался.

Олег Рубникович

Александр Реймер обойдется  
без электронного браслета
Бывшего главу ФСИН предложили разжаловать  
и отправить в лагерь на девять лет

Операционные 
кассы обустроили  
в квартирах
МВД раскрыло группировку 
обнальщиков

У родственника Дмитрия Захарченко  
нашли убежище на Новом Арбате

Вчера стало известно о том, что фи-
гурантами дела бывшего полковни-
ка МВД Дмитрия Захарченко, у кото-
рого при обыске изъяли почти 9 млрд 
руб., стали члены семьи еще одного 
бывшего полицейского Ивана Кожев-
никова. Как считают в СКР, он помо-
гал родственнику офицера Захарчен-
ко полковнику ФСБ Дмитрию Сенину, 
находящемуся в розыске, переофор-
мить имевшуюся у того недвижимость 
на других лиц.

С обыском к Ивану Кожевникову, прожи-
вающему в квартире отца на улице Новый Ар-
бат, 6, сотрудники ГСУ СКР и ФСБ пришли по 
делу полковника ФСБ Дмитрия Сенина, же-
натого на сестре Дмитрия Захарченко. По дан-
ным следствия, офицер Сенин выступал по-
средником при получении офицером МВД, 
находящимся сейчас вместе со своим отцом 
Виктором в СИЗО (последний был арестован 
за растрату), взятки в размере $800 тыс. от хо-
зяина ресторана La Maree Меди Дусса. Кроме 
того, Дмитрию Сенину заочно инкримини-
руется дезертирство — оставив службу в ФСБ, 
он скрылся от следствия за границу.

Однако перед тем как исчезнуть, чекист, 
как полагают в СКР, попросил своего знако-
мого Ивана Кожевникова помочь ему в пере-
оформлении недвижимости (квартиры, зе-
мельных участков и дома) на других лиц. Та-
ким образом, полагают в следственных орга-
нах, чекист пытался спрятать свое имущест-
во от арестов и последующей конфискации. 
Впрочем, господин Кожевников мог быть и 
не посвящен в криминальные планы свое-
го знакомого.

Во время обысков из квартиры на Арбате 
были изъяты документы по сделкам с недви-

жимостью, а также 3 млн руб. Причем сам 
обыск, согласно постановлению Басманного 
райсуда, его санкционировавшего, был про-
изведен еще и с целью «изыскания» скрывав-
шегося Сенина.

Обжалуя в Мосгорсуде постановление 
Басманного суда, адвокат Елена Шевчук от-
метила, что последнее было вынесено лишь 
на основании предположений оперативных 
сотрудников ФСБ и следователя о том, что ра-
зыскиваемый Сенин и ее клиент могли дей-
ствовать сообща. По словам защитника, ни-
каких оснований подозревать это до визита 
силовиков на Новый Арбат у них не было. 
Кроме того, она утверждала, что изъятые из 
квартиры деньги принадлежат отцу Ивана 
Кожевникова Николаю, скопившему их на 
операцию на сердце, без которой он может 
умереть.

Следователь СКР Роман Гуравлев, в свою 
очередь, передал судье, рассматривавше-
му жалобу, протокол обыска в квартире го-
спод Кожевниковых. В документе, с кото-
рым журналистов ознакомили лишь по-
верхностно, говорилось об изъятии денег 
и документов по переоформлению недви-
жимости чекиста на его доверенных лиц. 
Более того, следователь отмечал, что Ко-
жевников-старший лишь зарегистрирован 
в этой квартире, а проживал в ней его сын. 
Причем, как следовало из данных прослу-
шек телефонных переговоров и оператив-
ного наблюдения, в квартире, очевидно, 
одно время находился и дезертир Сенин. В 
итоге Мосгорсуд признал решение Басман-
ного суда законным, а деньги и документы 
семье Кожевниковых, соответственно, не 
вернут.

Алексей Соковнин

Перед побегом чекист 
скрыл недвижимое

Вчера Басманный суд Москвы по хо-
датайству ГСУ СКР заочно арестовал 
бывшего учредителя ООО «Птицефа-
брика ”Акашевская“», экс-депута-
та заксобрания республики Марий Эл 
Николая Криваша. Предпринимате-
лю, который сейчас находится на ле-
чении в Тель-Авиве, инкриминирует-
ся передача 235 млн руб. в качестве 
взятки бывшему губернатору респу-
блики Леониду Маркелову. Деньги, по 
версии следствия, чиновник получил 
за выделение госсубсидий на разви-
тие птицефабрики и общее покрови-
тельство. По мнению защиты, которая 
возражала против ареста, в действи-
ях обвиняемых не было даже события 
преступления.

Вчера Басманный суд Москвы удовлетво-
рил ходатайство ГСУ СКР о заочном избра-
нии меры пресечения в виде ареста для быв-
шего владельца ООО «Птицефабрика 

”
Ака-

шевская“» Николая Криваша. Свое ходатай-
ство следствие мотивировало тем, что ранее 
суд арестовал двух других фигурантов этого 
дела — бывшего губернатора Марий Эл Лео-
нида Маркелова, которому инкриминируют 
получение особо крупной взятки, и бывше-
го руководителя телеканала «12 регион» На-
талию Кожанову, обвиняемую в посредниче-
стве в даче взятки. Господин Криваш, по мне-
нию следствия, скрылся.

Уголовное дело в отношении Леонида 
Маркелова, Николая Криваша и Наталии 
Кожановой ГСУ СКР возбудило в апреле это-
го года по трем статьям УК РФ — ч. 6 ст. 290 
(получение взятки в особо крупном разме-
ре), ч. 5 ст. 291 (дача взятки) и ч. 4 ст. 291.1 
(посредничество в даче взятки). По версии 
следствия, Леонид Маркелов в 2015–2016 
годах получил от предпринимателя Нико-

лая Криваша через свое доверенное лицо 
Наталию Кожанову 235 млн руб. за выделе-
ние крупных субсидий на развитие птице-
фабрики «Акашевская», а также общее по-
кровительство.

История резонансного уголовного де-
ла, как выяснилось в ходе расследования, 
уходит своими корнями в 2012 год. Тогда 
на одном из совещаний президент Влади-
мир Путин дал губернатору Марий Эл Ле-
ониду Маркелову поручение развивать са-
мую крупную в республике птицефабри-
ку, а правительство своим постановлением 
признало этот проект приоритетным для 
развития сельского хозяйства в Марий Эл, 
в том числе в вопросе создания новых рабо-
чих мест, а потому придало ему статус феде-
ральной программы. Тогда же было приня-
то решение, что кредитовать закупку необ-
ходимого для птицефабрики европейско-
го оборудования должен Россельхозбанк, а 
погашать проценты по займам — местный 
бюджет.

Как стало известно 
”
Ъ“, в 2014 году из вы-

деленных Марий Эл на развитие сельского 
хозяйства 2,3 млрд руб. «Акашевской», при-
надлежавшей в то время Николаю Кривашу, 
досталось 1,9 млрд руб., в 2015 году — 1,8 мл-
рд руб. из выделенных республике 2,37 мл-
рд руб., в 2016 году — 1 млрд из 1,4 млрд руб. 
Как считает следствие, Кривашу досталась 
львиная доля выделенных всей республике 
средств, за что он якобы и отблагодарил гу-
бернатора. По версии следствия, чтобы от-
благодарить чиновника, мачеха господи-
на Криваша Татьяна Криваш продала в ян-
варе 2015 года акции принадлежавшего ей 
ОАО «Тепличное» за 250 млн руб. предпри-
нимательнице Наталье Савченко. Ее следст-
вие называет деловым партнером господи-
на Криваша: и цена сделки, считают в СКР, 

была заниженной в два раза, и расплати-
лась госпожа Савченко не только деньгами, 
но и векселями других предприятий само-
го Николая Криваша — ООО «Солнечная» 
(птицефабрика) и ООО «Сельское подворье 

”
Михайловка“». Деньги от обналиченных в 

Сбербанке векселей в общей сложности 235 
млн руб., по данным следствия, в период с 
февраля 2015 по октябрь 2016 годов оказа-
лись на счете руководителя телеканала «12 
регион» Наталии Кожановой. Она, по мне-
нию следствия, и передала их губернатору 
Маркелову.

По словам адвоката Николая Криваша 
Игоря Трунова, несколько дней назад в Тель-
Авиве его клиенту была сделана операция. 
«Защита проанализировала как финанси-
рование птицефабрики 

”
Акашевская“, так 

и механизм продажи 
”
Тепличной“, и мы в 

этом не усмотрели даже события преступ-
ления»,— сказал 

”
Ъ“ господин Трунов, доба-

вив, что о репутации его подзащитного гово-
рит тот факт, что у господина Криваша хра-
нится фотокарточка, на которой Владимир 
Путин дарит аграрию часы во время встре-
чи с сельскохозяйственными производите-
лями». Адвокат Трунов считает, что заочный 
арест его клиента нужен следствию, чтобы 
объявить господина Криваша в международ-
ный розыск через Интерпол.

Отметим, что не видит события преступ-
ления в истории с финансированием пти-
цефабрики и защита самого Леонида Мар-
келова. Его адвокаты утверждают, что экс-
глава республики в своих показаниях след-
ствию пояснял, что все деньги выделялись 
«Акашевской» не по его указаниям, а по рас-
поряжению федерального правительства и 
заксобрания региона, а он к этому отноше-
ния не имел.

Юрий Сенаторов

Марийского агрария  
арестовали в заочном режиме
Суд решил, что бизнесмен скрывается от следствия

По данным следствия, клиентами 
обнальщиков было более 400 различ-
ных организаций, в том числе занима-
ющихся внешнеэкономической дея-
тельностью. За услуги брали 10–11% 
от суммы, которую было необходимо 
вывести в теневой сектор

Гособвинитель подчеркнула, 
что браслеты, которые закупала ФСИН 
по распоряжению Александра 
Реймера, были очень низкого качества, 
неудобные по форме и размеру, 
аккумуляторы в них быстро садились, 
а сами устройства периодически 
допускали ложные срабатывания

По обвинению в мошен-
ничестве Александру 
Реймеру грозит длитель-
ный срок и крупный штраф 
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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Президент США Дональд Трамп, 
продолжающий свое первое за-
рубежное турне, вчера прибыл 
в Израиль, где встретился с пре-
мьер-министром Биньямином 
Нетаньяху. А сегодня состоится 
встреча господина Трампа с па-
лестинским лидером Махмудом 
Аббасом. Прорыва от перего-
воров с руководством Израиля 
и Палестины эксперты не ждут: 
президент Трамп не привез но-
вого плана урегулирования и 
только вникает в нюансы давне-
го конфликта. Подтверждением 
этого стал скандал вокруг посе-
щения американским лидером 
Стены Плача в Восточном Иеру-
салиме.

Дональду Трампу  
открыли коридор
Отправившись со своим первым 
государственным визитом в Изра-
иль из Саудовской Аравии, Дональд 
Трамп стал первым иностранным 
лидером, совершившим прямой пе-
релет из Эр-Рияда в Тель-Авив. В свя-
зи с отсутствием дипотношений 
между двумя странами нет авиасооб-
щения: для американского борта но-
мер один пришлось прокладывать 
специальный воздушный коридор.

В аэропорту Тель-Авива президен-
та США ждали красная дорожка, по-
четный караул с оркестром и высшее 
руководство Израиля во главе с пре-
мьером Биньямином Нетаньяху. До-
нальд Трамп прибыл в страну со сво-
им ближайшим окружением, извест-
ным особыми связями с еврейским 
государством. Помимо супруги Ме-
ланьи и дочери Иванки в Израиле 
Дональда Трампа сопровождают его 
зять Джаред Кушнер — выходец из 
религиозной еврейской семьи, а так-
же еще один религиозный еврей — 
адвокат Джейсон Гринблат, до при-
хода в Белый дом работавший в хол-
динге Trump Organization.

Несмотря на отсутствие у него 
опыта дипломатической работы, на-
значенный представителем админи-
страции президента США по между-
народным переговорам Джейсон 
Гринблат вместе с Джаредом Куш-
нером играет ключевую роль в раз-
работке нового ближневосточно-
го курса Белого дома. После получе-
ния новой должности он успел по-
бывать в регионе дважды, при этом 
поддерживая еженедельные контак-

ты с представителями израильской 
и палестинской сторон (в админист-
рации президента Барака Обамы эти 
функции были возложены на госсе-
кретаря Джона Керри).

Недавно назначенный на свою 
должность посол США в Израиле Дэ-
вид Фридман сообщил, что прези-
дент Трамп будет стремиться «под-
толкнуть стороны конфликта к то-
му, чтобы сесть за стол переговоров 
без предварительных условий и на-
чать обсуждение, которое, возмож-
но, приведет к миру».

Сам Дональд Трамп, вчера прямо 
в аэропорту выступивший с речью, 
дал понять, что не видит непреодоли-
мых препятствий для урегулирова-
ния. «У нас есть редкая возможность 
принести в регион безопасность, ста-
бильность и мир, победив терроризм 
и создав будущее гармонии и процве-
тания,— заявил он.— Я слышал, что 
это (арабо-израильское урегулирова-
ние.— 

”
Ъ“) — самая трудная сделка, 

но я чувствую, что в конечном счете 
мы ее достигнем, я надеюсь».

Речь израильского премьера Би-
ньямина Нетаньяху оказалась не 
столь декларативной. Господин Не-
таньяху четко обозначил, каким кри-
териям должно соответствовать бу-
дущее мирное соглашение с пале-
стинской стороной. «Мир, к которо-
му мы стремимся, должен быть под-
линным и долгосрочным, признаю-

щим еврейское государство и остав-
ляющим безопасность в руках Изра-
иля»,— напомнил он.

Какая дорога ведет к миру
Хотя пребывание Дональда Трам-
па в Израиле проходит на оптими-
стической ноте, его визит носит ско-
рее символический характер. Цель 
— подтвердить стратегическую важ-
ность региона для новой админист-
рации США. Перед Дональдом Трам-
пом стоит задача доказать, что новое 
сближение США с арабским и ислам-
ским миром не нанесет ущерба отно-
шениям с Израилем.

Предложений, способных сдви-
нуть с мертвой точки палестино-из-
раильские переговоры, прерван-
ные в 2014 году, американский ли-
дер не привез. «Трамп остается не-
сведущим в вопросах конфликта, он 

не имеет представления о том, поче-
му провалились предыдущие пале-
стино-израильские переговоры при 
президентах Клинтоне, Буше и Об-
аме. Его представление о том, что 
привести к миру может само возоб-
новление переговоров, без прове-
дения подготовительной работы,— 
это упрощение, которое обречет та-
кие переговоры на неудачу»,— ут-
верждает в беседе с 

”
Ъ“ американ-

ский эксперт по Ближнему Востоку, 
профессор Центра глобальных ис-
следований Нью-Йоркского универ-
ситета Алон Бен-Мейр.

Первые недели пребывания го-
сподина Трампа у власти создали ему 
репутацию едва ли не самого «произ-
раильского президента» в Белом до-
ме. Однако последние шаги господи-
на Трампа вызывают растущую оза-
боченность израильской стороны.

Так, новое сближение с арабским 
и исламским миром и рекордные 
оружейные контракты с Саудовской 
Аравией, остающейся для Израиля 
враждебным государством (см. 

”
Ъ“ 

от 22 мая), были встречены в еврей-
ском государстве с настороженно-
стью. В Израиле также не осталось 
незамеченным, что Дональд Трамп 
больше не призывает к переносу 
столицы еврейского государства из 
Тель-Авива в Иерусалим. Кроме то-
го, новая администрация в Белом до-
ме перестала безоговорочно поддер-
живать израильскую позицию по во-
просу еврейских поселений на За-
падном берегу реки Иордан.

Подтверждением того, что в Из-
раиле поторопились провозгласить 
новый этап отношений с США, стал 
скандал в связи с планами Дональда 
Трампа посетить Стену Плача в Вос-
точном Иерусалиме. Анонсируя по-
ездку, советник президента по на-
циональной безопасности Герберт 
Макмастер сообщил: Дональд Трамп 
намерен побывать у Стены Плача 
без премьера Нетаньяху или кого-
либо из израильских официальных 
лиц. В Израиле восприняли это как 
жест, напоминающий, что админи-
страция Трампа не признает Восточ-
ный Иерусалим частью еврейского 
государства и считает его палестин-
ской территорией, оккупированной 
в 1967 году (одно из ключевых тре-
бований палестинской стороны — 
создать независимое государство со 
столицей в Восточном Иерусалиме).

Вопрос о том, согласится ли До-
нальд Трамп прийти к Стене Плача 
с Биньямином Нетаньяху, оставал-
ся открытым до последнего момен-
та: накануне поездки сам господин 
Трамп сообщил, что «окончательное 
решение еще не принято». Интрига 
разрешилась лишь вчера днем, когда 
мировые СМИ распространили фото 
стоящего у Стены Плача президента 
Трампа с еврейской кипой на голове. 
В походе к иудейской святыне его со-
провождал главный раввин синаго-
ги Стены Плача Шмуэль Рабинович. 
При этом премьера Нетаньяху рядом 
с Дональдом Трампом не было.

Господин Трамп стал первым пре-
зидентом в истории США, посетив-
шим Стену Плача. До этого в июне 
2008 года там побывал Барак Обама, 
однако тогда он только боролся за 
кресло в Белом доме.

Сергей Строкань

Дональд Трамп уперся в Стену Плача
Визит 45-го президента США в Израиль не сдвинет ближневосточное урегулирование

ОФИЦИАЛЬНОЕ МНЕНИЕ

Правительство Испании 
обвинило каталонцев 
в попытке «уничтожения 
правового государства»
Премьер-министр Испании Мариано Рахой 
предельно жестко отреагировал на информа-
цию о том, что власти Каталонии подготовили 
«дорожную карту» обретения регионом неза-
висимости. Как сообщила вчера газета El Pais, 
каталонцы разработали законопроект о «юри-
дическом переходе», который должен будет 
на время заменить конституцию Испании. Пе-
реходный период, в течение которого будет 
формироваться новая «парламентская респу-
блика Каталония», должен занять два месяца. 
В попавшем в распоряжение журналистов до-
кументе записано, какие испанские законы 
останутся в силе, какой будет судьба госсоб-
ственности Испании, как изменится статус чи-
новников и так далее. Особо отмечается, что 
после обретения независимости Каталония 
должна остаться членом Евросоюза. 

В Генпрокуратуре Испании уже пообеща-
ли «внимательно изучить» вопрос о том, есть 

ли состав преступления в действиях властей 
Каталонии. Для Мариано Рахоя, впрочем, от-
вет очевиден. Комментируя каталонскую 
инициативу на экстренно созванной пресс-
конференции, политик на эпитеты не скупил-
ся. Он говорил о «недопустимом шантаже, 
какого в Испании давно не видели», о планах 
«уничтожения правового государства», о по-
пытке «ликвидировать более чем 500 лет на-
ционального суверенитета», о «безрассудст-
ве с любой точки зрения», а также о том, что 
«сложно найти что-то более антидемократи-
ческое». 

Особенно господина Рахоя поразило то, 
что закон предполагается принять в парла-
менте Каталонии по ускоренной программе, 
в одном чтении. Голосование будет объявле-
но сразу после того, как региональные депута-
ты решат: дальше нет смысла вести перегово-
ры с Мадридом, так как он все равно не раз-
решит каталонцам провести законный и име-
ющий юридическую силу референдум.

Пока надежда на компромисс у властей 
Каталонии все-таки сохраняется — новое го-

лосование жителей региона они планируют 
на осень. Напомним, в 2014 году каталонцам 
не удалось добиться от Мадрида положи-
тельного ответа, и в результате в регионе 
прошел не референдум, а масштабный нео-
фициальный опрос. С тех пор позиция вла-
стей Испании по каталонскому вопросу 
не изменилась: никакого референдума быть 
не может, так как это не предусмотрено ис-
панской конституцией, но расширения авто-
номии по ряду конкретных вопросов исклю-
чать нельзя.

Мариано Рахой вчера, раскритиковав ка-
талонских политиков, вновь призвал их к диа-
логу. Среди прочего власти Испании предла-
гают главе регионального правительства Кар-
лесу Пучдемону выступить в испанском парла-
менте в дебатах — причем там ему противо-
стояли бы не только депутаты, но и сам премь-
ер Рахой. Господин Пучдемон, однако, от та-
кого шага воздерживается, утверждая: внача-
ле компромисс должны выработать члены 
двух правительств — Испании и Каталонии. 
Павел Тарасенко

Реджеп Тайип Эрдоган на правах 
модератора попытался снизить на-
кал страстей. «Территориальная це-
лостность каждой страны являет-
ся обязательным условием. Но всем 
хватит места на этой земле, и я не 
знаю, против чего мы здесь борем-
ся»,— обратился к коллегам турец-
кий лидер.

Впрочем, этот призыв господина 
Эрдогана не мешает Анкаре вести 
территориальные споры в другом 
регионе — Средиземном море (Тур-
ция — единственная страна, при-
знающая легитимность Республики 
Северного Кипра). Конфликт вокруг 
Кипра оказал непосредственное 
влияние и на подготовку саммита 
ОЧЭС: по данным 

”
Ъ“, из-за того что 

Турция не принимает самолеты, вы-
летающие с юга острова, глава МИД 
РФ Сергей Лавров не смог приле-
теть в Стамбул напрямую из Нико-
сии (где он встречался с коллегами 
из стран Совета Европы). Турецкие 
власти предложили российскому 
министру сделать промежуточную 
остановку на «нейтральной терри-
тории», однако Сергея Лаврова та-
кое политически окрашенное усло-

вие не устроило. В итоге он предпо-
чел пропустить заседание глав МИ-
Дов стран ОЧЭС.

«Выполнил свой долг»
«Когда в 1992 году создавалась 
ОЧЭС, я учился в Анкаре на поли-
тологии, и мы задавались вопро-
сом: что представляет собой эта ту-
рецкая инициатива? Уже тогда эта 
организация выглядела платфор-

мой для переговоров и взаимодей-
ствия»,— вспоминает в беседе с 

”
Ъ“ эксперт Галатасарайского уни-

верситета в Стамбуле Али Фаик Де-
мир. Спустя 25 лет в ОЧЭС действу-
ют около 20 рабочих групп по раз-
личным направлениям. На проек-
ты нашлось и финансирование: в 
2016 году в ходе российского пред-
седательства был создан механизм 
развития проектного сотрудничест-

ва в Черноморском регионе, в кото-
рый Москва вложила $1 млн.

По мнению господина Деми-
ра, сегодня ОЧЭС важна для Тур-
ции прежде всего как организация, 
способствующая реализации ре-
гиональных энергетических и ту-
ристических проектов. В свою оче-
редь, российские собеседники в 
структурах ОЧЭС делают акцент на 
сотрудничестве по развитию транс-

портной и морской инфраструкту-
ры. «Развитие транспортной инфра-
структуры международного значе-
ния относится к одной из приори-
тетных задач ОЧЭС,— подтверди-
ли 

”
Ъ“ в Министерстве транспор-

та РФ.— Еще одним приоритетом 
должны стать развитие круизного 
судоходства и усиление взаимосвя-
зи транспорта и туризма в Черно-
морском регионе».

Сотрудничество в транспортной 
области регулируют три основных 
меморандума — по развитию ско-
ростной автомагистрали вокруг 
Черного моря (ее маршрут, впро-
чем, до сих пор не согласован с Ук-
раиной, Молдавией и Румынией), 
по развитию морских магистралей 
и по облегчению перевозки грузов 
автомобильным транспортом. Как 
пояснили 

”
Ъ“ в ведомстве, «в на-

стоящее время изучается возмож-
ность российского участия в пилот-
ном проекте по созданию системы 
разрешений ЧЭС на осуществле-
ние международных автомобиль-
ных перевозок».

В России наиболее активно идет 
работа в соответствии с первым до-
кументом: в 2016 году построены и 
реконструированы 113 км россий-
ских автодорог, входящих в Черно-
морское кольцо. Дальнейшие пер-
спективы, по данным 

”
Ъ“, минист-

ры транспорта обсудят 13 июня.

«Для России это еще и имид-
жевый проект, который позволя-
ет лоббировать преодоление санк-
ций, показать себя страной, гото-
вой сотрудничать с любыми госу-
дарствами на взаимовыгодных 
условиях»,— поясняет собеседник 

”
Ъ“ в структурах ОЧЭС.

В том же духе ответил на вопрос 

”
Ъ“ и Дмитрий Медведев, говоря об 

украинском председательстве в ор-
ганизации: «Если Украина хочет раз-
вивать экономические отношения, 
то мы к этому готовы». В качестве 
примера взаимовыгодного сотруд-
ничества он привел работу над коль-
цевой автодорогой, впрочем, напом-
нив о том, что ее проект вызвал «по-
лемику» на вчерашнем заседании.

Критике со стороны главы укра-
инской делегации Дмитрий Медве-
дев нашел объяснение. «Действи-
тельно, было выступление нашего 
украинского коллеги. Мне кажется, 
что в таком случае он, что называет-

ся, отметился. У него были установ-
ки, написанные украинским МИ-
Дом, он все это по бумажке на укра-
инской мове и прочитал. Значит, он 
выполнил свой долг»,— заявил рос-
сийский премьер, комментируя по 
просьбе 

”
Ъ“ выступление Степана 

Кубива.
«Если они (Украина.— 

”
Ъ“) хотят 

развивать сотрудничество в Причер-
номорском регионе, мы к этому го-
товы, не хотят — это их дело»,— по-
вторил Дмитрий Медведев. Он под-
черкнул, что кольцевая автодорога 
«точно была бы полезной для всех 
государств — и для Украины в том 
числе», впрочем, уточнив, что «та-
кие проекты без согласия всех госу-
дарств не возникают». А потом еще в 
третий раз заверил: «Мы будем рабо-
тать и в период украинского предсе-
дательства, и в другие периоды. Мы 
считаем саму деятельность организа-
ции полезной».

Галина Дудина, Стамбул

Борьба за мир во всем море

В походе к Стене плача  
Дональда Трампа со-
провождали члены его 
семьи и раввин Шмуэль 
Рабинович (справа), но 
не израильский премьер 
Биньямин Нетаньяху 
ФОТО REUTERS

В своем выступлении Дмитрий 
Медведев призвал государства ОЧЭС 
сконцентрироваться на увеличении 
объемов торговли и притоке 
инвестиций в Черноморский регион
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ЕС возвращается на Балканы
Чтобы балканские войны не пришли в Европу

Глава дипломатии ЕС  Федерика 
Могерини пригласила на этой 
 неделе в Брюссель лидеров бал-
канских государств, чтобы обсу-
дить с ними ситуацию в регионе. 
Балканы переживают сегодня са-
мый серьезный кризис со времен 
войн 1990-х годов, а ситуация 
во многих странах балансирует 
на грани конфликта. Это застав-
ляет Евросоюз усилить  внимание 
к  региону, ибо, как убеждены 
многие эксперты, остановить 
 новое балканское кровопролитие 
может только ясная  перспектива 
его интеграции в ЕС. С подроб-
ностями — корреспондент ”Ъ“ 
на Балканах Геннадий Сысоев.

Премьерный ужин
На неформальный ужин с Федери-
кой Могерини 24 мая в Брюссель 
прибудут премьеры Сербии Алек-
сандр Вучич, Черногории Душко 
Маркович, Албании Эди Рама, Ма-
кедонии Эмил Димитриев, Бос-
нии и Герцеговины Денис Звиздич 
и Косово Иса Мустафа. Как дала по-
нять глава дипломатии ЕС в ра-
зосланном балканским лидерам 
приглашении, общение за ужи-
ном в Брюсселе станет продолже-
нием разговора, который она име-
ла с ними в начале марта во вре-
мя турне по Балканам, когда го-
спожа Могерини посетила те же 
шесть стран и территорий (см. 

”
Ъ“ 

от 6 марта).
Нынешний всплеск внима-

ния ЕС к Балканам не случаен. По-
сле того как в 2003 году на самми-
те в Салониках лидеры Евросою-
за пообещали принять в свои ря-
ды все балканские страны, чтобы 
регион избавился наконец от сом-
нительного эпитета «пороховая 
бочка Европы», реальных практи-
ческих шагов в этом направлении 
предпринято не было. Более того, 
ЕС все больше погружался в собст-
венные проблемы, оттеснив Бал-
каны на периферию своей полити-
ки. Это привело к тому, что привле-
кательность светлого европейско-
го будущего для балканцев упала, 
там стали набирать популярность 
националисты, оживала приутих-
шая было вражда к соседям, воз-
обновились их взаимные претен-
зии друг к другу. В результате ев-
роэмиссарам пришлось все чаще 
летать на Балканы с очередными 
миссиями примирения.

И в ЕС, похоже, стали прихо-
дить к выводу: пора возвращать-
ся в регион. Пока не поздно и по-
ка балканская война снова не при-
шла в Европу — тысячами бежен-
цев и телевизионными картинка-
ми убийств и страданий.

Тревогу забили и США. За по-
следние месяцы американский ку-
ратор Балкан из Госдепартамента 
Хойт Брайан Йи несколько раз по-
бывал в регионе, посредничая то 
в одном, то в другом кризисе. А на 
минувшей неделе ситуацию на 
Балканах рассматривал подкоми-
тет по международным делам Кон-
гресса, где господин Йи откровен-
но признал: «Напряженность в ре-
гионе вновь растет». Приглашен-
ный на слушания один из ведущих 
американских балканистов Дэни-
ел Сервер был еще более категори-
чен: «Существует серьезная опас-
ность масштабных конфликтов 
в Боснии, Косово, Сербии и Маке-
донии. Политики на Балканах иг-
рают спичками рядом с пороховой 
бочкой. Действия в этом направле-
нии приведут к насилию, включая 
этнические чистки, преступления 
против человечности и даже гено-
цид. То, что случилось в 1990-е го-
ды, может повториться».

Все чаще озабоченность поло-
жением на Балканах выражает 
и российский МИД. Но если США 
и ряд стран ЕС видят в росте бал-
канской напряженности «прои-
ски Москвы и ее стремление оста-
новить движение государств реги-
она в сторону НАТО и ЕС», то Рос-
сия прямо обвиняет Запад в «по-
пытках смены неугодных режи-
мов и насаждении извне сценария 

”
цветных революций“».

Эксперты пытаются взглянуть 
на ситуацию шире. «Рост напря-
женности на Балканах вызван 
двумя факторами: внутренним 
и внешним,— говорит 

”
Ъ“ один из 

ведущих боснийских политологов 
Сенад Печанин.— Внутренний — 
это возврат к заигрыванию с на-
ционализмом со стороны правя-
щих структур Сербии, Боснии, Ма-
кедонии, Косово и Албании. Меж-
дународный фактор связан с нега-
тивными последствиями вовлече-
ния в дела региона России и Тур-
ции при пассивности ЕС и США». 
Максим Саморуков из Московско-

го центра Карнеги возражает: «Свя-
зи России и Турции с Балканами 
по масштабу в десятки раз уступа-
ют связям этого региона с ЕС, а по 
целям не противоречат процессу 
евроинтеграции». По его мнению, 
ключ балканских проблем — в не-
способности ЕС, имеющего здесь 
огромное влияние, играть на Бал-
канах стабилизирующую роль.

Так или иначе, но различные, 
а порой и диаметрально противо-
положные подходы Запада и Рос-
сии к Балканам активно используют 
в узкокорыстных интересах мест-
ные политики. И это только усили-
вает напряженность в их странах. 
Тем более что внутренних причин 
для ее роста более чем  достаточно.

Вперед в прошлое
В последнее время ситуация обо-
стрилась едва ли не во всех балкан-
ских странах.

Македония уже более двух лет 
пребывает в перманентном поли-
тическом кризисе, который пери-
одически переходит в острую фа-
зу столкновений сторонников вла-
стей и оппозиции. Несмотря на то 
что парламентские выборы прош-

ли в республике еще в декабре 
прошлого года, новое правитель-
ство там до сих пор так и не сфор-
мировано. Последним проявлени-
ем кризиса стал захват парламента 
в конце апреля сторонниками пра-
вившей до сих пор партии ВМРО-
ДПМНЕ экс-премьера Николы Гру-
евского, которые таким образом 
попытались сорвать формирова-
ние новой правительственной ко-
алиции из оппозиционного Соци-
ал-демократического союза Маке-
донии Зорана Заева и нескольких 
албанских партий. Затянувшийся 
кризис обострил не только проти-
воречия между властями и оппози-
цией, но и межнациональные от-
ношения — между македонцами 
и албанцами, составляющими бо-
лее трети населения страны. Воо-
руженные столкновения на этни-
ческой почве, прокатившиеся по 
Македонии в начале 2000-х, снова 
стали вполне реальны.

В Боснии и Герцеговине резко 
обострились отношения между дву-
мя входящими в нее образования-
ми — Мусульмано-Хорватской фе-
дерацией и Республикой Сербской 
(РС). Масла в огонь подливают пери-
одически то одна, то другая сторо-
на. Сначала лидер боснийских сер-
бов Милорад Додик провел рефе-
рендум о национальном празднике 
республики, который и в самой Бос-
нии, и на Западе многие расцени-
ли как генеральную репетицию бу-
дущего голосования об отделении 
РС. Потом лидер боснийских му-
сульман Бакир Изетбегович решил 
реанимировать иск к соседней Сер-

бии по обвинению в геноциде, что 
резко обострило отношения между 
двумя странами.

Нормализация между Сербией 
и Косово несколько месяцев назад 
приостановилась вместе с прекра-
щением встреч их лидеров при по-
средничестве ЕС. Вакуум в перего-
ворах быстро заполнили провока-
ции типа отправки в населенный 
преимущественно сербами север 
Косово поезда, расписанного пра-
вославными фресками и лозунга-
ми «Косово — это Сербия». Прези-
дентские выборы в Сербии в нача-

ле апреля лишь усилили радикаль-
ную риторику местных политиков.

Теперь внеочередные парла-
ментские выборы предстоят Косо-
во — 11 июня. Они пройдут под зна-
ком возвращения в большую по-
литику бывшего полевого коман-
дира Рамуша Харадиная. После че-
тырех месяцев нахождения под до-
машним арестом во Франции по об-
винению в военных преступлени-
ях, которое против него выдвину-
ла Сербия, этот политик вернулся 
на родину героем и теперь метит 
в косовские премьеры. Рамуш Ха-
радинай выступает не только про-

тив уже договоренного с Белградом 
при посредничестве Брюсселя со-
здания в Косово Содружества серб-
ских муниципалитетов, но и про-
тив подписанного соглашения о де-
маркации границы с Черногори-
ей, чего от Приштины настоятель-
но требуют ЕС и США.

Через неделю после косовских 
парламентские выборы предстоят 
и в Албании. Там оппозиционная 
Демпартия с февраля бойкотирует 
парламент, обвиняя правящую Соц-
партию в подготовке фальсифика-
ции предстоящего голосования. 

Споры албанских властей и оппо-
зиции периодически выливаются 
в массовые протесты.

Значительная часть оппозиции 
бойкотирует парламент и в Черно-
гории, которую в Брюсселе считают 
«лидером евроинтеграции». После 
октябрьских выборов, ознамено-
вавшихся попыткой путча, черно-
горская оппозиция требует нового 
голосования — несмотря на то, что 
ЕС и ОБСЕ сочли те выборы демо-
кратичными. Не признала часть оп-
позиции и недавнего принятия пар-
ламентом республики резолюции 
о вступлении Черногории в НАТО.

Не Брюсселем единым
Большинство региональных экс-
пертов убеждено: выйти из пороч-
ного круга напряженности и на-
силия сами балканские страны не 
в состоянии, ключевую роль здесь 
должен сыграть Евросоюз, куда все 
государства региона стремятся. «ЕС 
должен сохранить свой авторитет 
на Балканах, найти инструменты, 
которые ведут к примирению,— 
говорит 

”
Ъ“ директор Белградского 

центра по внешней политике Алек-
сандра Йоксимович.— Параллель-
но с консолидацией Евросоюза по-

сле выборов во Франции и Герма-
нии должна начаться ускоренная 
евроинтеграция балканских стран. 
В противном случае государства ре-
гиона утратят веру в этот процесс, 
в достижимость этой стратегиче-
ской цели и общего знаменателя 
для будущего региона, который 
будет способствовать примире-
нию на Балканах». С этим согласен 
и боснийский политолог Сенад Пе-
чанин. «Без ясно выраженной пер-
спективы интеграции региона в ЕС 
угроза миру на Балканах будет ра-
сти с каждым днем»,— убежден со-
беседник 

”
Ъ“.

Результаты активизации на Бал-
канах ЕС (при поддержке США) уже 
дают о себе знать. После продол-
жительной паузы возобновлен ди-
алог лидеров Сербии и Косово. На 
минувшей неделе президент Ма-
кедонии Георге Иванов наконец-
то вручил мандат на формирова-
ние правительства лидеру оппо-
зиции Зорану Заеву, что открыло 
путь для выхода страны из затянув-
шегося кризиса. Почти одновре-
менно с этим власти и оппозиция 
в Албании достигли компромисса 
о проведении парламентских вы-
боров — ведущая оппозиционная 
партия, Демократическая, отказа-
лась от их бойкота.

Так что возвращение ЕС на Бал-
каны фактически началось. Но его 
скорость и масштаб будут опреде-
лять не только Брюссель и государ-
ства-члены. «Отворачиваться от 
Балкан было бы для нас близору-
ким решением,— пояснил 

”
Ъ“ ди-

пломат одной из стран ЕС в регио-
не.— Но наш подход будет во мно-
гом зависеть и от самих балкан-
ских государств».

Обострение ситуации 
на Балканах вынудило 
международных посред-
ников действовать актив-
нее,  дабы избежать повто-
рения трагических собы-
тий конца прошлого века 
(на фото: шведские мирот-
ворцы в 2000 году в Грача-
нице — сербском анклаве 
в  Косово)  ФОТО AFP
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Премьер Израиля Биньямин Нетаньяху  
так и не дождался от Дональда Трампа 
предложения вместе посетить Стену плача
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К О Н Т Е К С Т В Е Н Г Р И Я  П Р О С И Т  Е С  Н Е  В М Е Ш И В А Т Ь С Я  В О  В Н У Т Р Е Н Н И Е  Д Е Л А  С Т Р А Н Ы

Власти Венгрии не откажутся от своих правил 
приема беженцев, а также от новых законов, 
регулирующих деятельность на территории 
страны иностранных вузов и неправитель
ственных организаций. Об этом в интервью 
Reuters заявил глава венгерского МИДа 
Петер Сийярто. По его словам, все эти зако
ны входят в сферу внутренней компетенции 
Венгрии, куда структуры ЕС вмешиваться 
не должны.

В начале мая Венгрия подала иск в Евро
пейский суд с требованием отменить принятое 
в 2015 году главами МВД стран ЕС решение 
об обязательных квотах на прием беженцев. 
Как пояснил ”Ъ“ венгерский министр юстиции 
Ласло Трочани (интервью с ним читайте в зав
трашнем номере), в Буда пеште считают это 
решение незаконным и к тому же на практике 
не работающим: из 160 тыс. беженцев уда
лось переселить только 18 тыс. Что касается 

упомянутых господином Сийярто законов, 
то критики политического курса руководства 
Венгрии считают их антидемократическими. 
Среди прочего, в результате выполнения 
этих законов может быть закрыт Центрально
Европейский университет (CEU), принадле
жащий фонду американского финансиста 
 Джорджа Сороса.

Напомним, 17 мая депутаты Европар
ламента отметили «серьезное ухудшение» 

ситуации в Венгрии в области верховен
ства права и прав человека. Принятая 
резолюция призывает Еврокомиссию 
досконально изучить ситуацию в стране, 
а власти в Будапеште — отозвать указан
ные законы. В ином случае Венгрии будут 
грозить разнообразные санкции со стороны 
Брюсселя, вплоть до лишения права голоса 
в Совете ЕС. 

Георгий Степанов

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  Б А Л К А Н С К И Е  С Т Р А Н Ы  С Б Л И Ж А Л И С Ь  С  Е С

Хорватия подписала Соглашение о стабилизации и ассо
циации (ССА) в 2001 году и через два года подала заявку 
на вступление в ЕС. Вскоре она получила статус страны 
кандидата. Переговоры с Хорватией об условиях присоеди
нения были намечены на март 2005 года, но на  несколько 
месяцев отложены. Брюссель посчитал, что Загреб 
недостаточно сотрудничает с Международным трибуналом 
по бывшей Югославии (МТБЮ) в Гааге. 1 июля 2013 года 
Хорватия официально стала членом ЕС.
Македония подписала ССА в 2001 году и в 2005м полу
чила статус страныкандидата, но при условии дальней
шего соблюдения Охридского соглашения — сохранения 
межэтнического коалиционного правительства. В 2008 году 

Македония получила условия вступления в ЕС — улучшение 
бизнесклимата, ускорение регистрации прав собственности, 
укрепление независимости судебной власти. Переговоры 
продолжаются.
Албания подписала ССА в июне 2006 года. Однако, 
по мнению западных аналитиков, Албания еще не способна 
соблюдать 35 глав законодательства ЕС и не может рассчи
тывать на подлинный переговорный процесс.
Босния и Герцеговина подписала ССА в 2008 году после 
трехгодичных переговоров. Условием стала модернизация 
приоритетных областей: фискальной системы, организации 
единого экономического пространства, интегрированных 
энергетических систем, гражданской администрации, 

общественных СМИ и др. В феврале 2016 года Еврокомис
сия заявила, что в ближайшие годы БиГ не сможет вступить 
в объединение.
Сербия и Черногория начали переговоры о подписании 
ССА в 2005 году, однако соглашение не было заключено. 
Препятствием стали экономические проблемы двух стран, 
неурегулированный статус Косово и невыдача властями Сер
бии МТБЮ обвиняемых в военных преступлениях. С обрете
нием независимости Черногория подписала ССА в 2007 году, 
Сербия — в 2008м после урегулирования статуса Косово. 
Еврокомиссия также подтвердила возможность вступления 
Косово в ЕС, Приштина подписала ССА в 2015 году.

Тамара Муллаходжаева

ЕС все больше погружался в собственные  проблемы.  
Это привело к тому, что привлекательность светлого европей-
ского будущего для балканцев упала, там стали набирать 
 популярность националисты, оживать  приутихшая было 
 вражда к соседям, возобно вились их взаимные  претензии 
друг к другу



Из-за нехватки транспорта у произ-
водителей технической соли возни-
кли проблемы с доставкой продукции 
до покупателей. Дефицит полуваго-
нов уже повлек рост цен на перевозку 
на 80–120%. С конца 2016 года накопи-
лось более 200 тыс. тонн неотправлен-
ной  соли, что соответствует пятой ча-
сти всего рынка.

Ассоциация «Руспродсоюз» предупредила 
Министерство транспорта о перебоях с тран-
спортировкой технической соли. «С октября 
2016 года в отрасли наблюдается постоян-
ный дефицит полувагонов для отгрузки го-
товой продукции»,— сказано в письме ди-
ректора по развитию «Руспродсоюза» Дмит-
рия Вострикова, отправленном 16 мая заме-
стителю министра транспорта Алану Луш-
никову (копия письма есть у 

”
Ъ“). Крупней-

ший российский производитель соли «Рус-
соль» столкнулся с дефицитом вагонов в чет-
вертом квартале прошлого года, говорит ру-
ководитель отдела по грузовой работе ком-
пании Валентина Калмыкова. По ее словам, 
сейчас пункт отгрузки в Нижнем Баскун-
чаке (Астраханская область) обеспечен по-
лувагонами лишь на 40%, пункт в Илецке 
(Оренбургская область) — на 50–60%. Дефи-
цит транспорта во многом образовался из-
за того, что в 2016 году произошло сущест-
венное списание старого подвижного соста-
ва — 115 тыс. полувагонов, пояснила госпо-
жа Калмыкова.

Нехватка транспорта, естественно, влечет 
рост стоимости перевозки, сетуют в «Руссо-
ли». В мае вагоны в Илецке стоили на 120% 
больше, чем в январе этого года, в Баскунча-
ке — на 80%. Валентина Калмыкова добавля-
ет, что, поскольку маржа в перевозке соли не-
велика, собственники вагонов предпочита-
ют перевозить более высокодоходные уголь, 
металлы, кокс и др.

Второй игрок на рынке технической соли 
«Уралкалий», в свою очередь, проблем с пе-
ревозками не испытывает, говорит советник 
гендиректора компании Всеволод Ковшов: 
«Вывоз клиентам как удобрений, так и соли в 
полувагонах осуществляется в соответствии 
с нашими заявками».

«Учитывая невозможность замены соли в 
технических процессах производства, мно-
гие предприятия столкнулись с сокращени-
ем запасов соли до критического уровня и 
угрозой остановки из-за ее дефицита»,— го-

ворится в письме «Руспродсоюза». Из-за это-
го, отмечается там, есть риск срыва поставок 
продукции для нефтедобывающей, метал-
лургической, химической промышлености, 
энергетики и электроэнергетики, предпри-
ятий военно-промышленного комплекса. В 

ЛУКОЙЛе и «Русснефти» 
”
Ъ“ заявили, что ни-

чего не знают о перебоях с поставками соли. 
В «Газпромнефти» отметили, что в этом году 
сложностей по уже законтрактованным объ-
емам поставок не ожидается. «В случае уве-
личения поставок подрядчикам придется 

использовать более дорогие варианты логи-
стики»,— сказали в компании.

По данным «Руспродсоюза», из-за нехватки 
транспорта на конец марта накопленный и не 
отгруженный объем соли составлял 3 тыс. по-
лувагонов, или более 200 тыс. тонн соли. Это 
соответствует примерно 20% всего рынка тех-
нической соли (см. таблицу). При этом у пред-
приятий—покупателей соли ее запас не рас-
считан на длительные сроки ожидания от-
грузки, отмечает господин Востриков. По его 
словам, отсутствие технической соли, напри-
мер, для водоподготовки и водоочистки, мо-
жет привести к остановке подачи питьевой во-
ды в городах, для энергетических предприя-
тий дефицит соли чреват остановкой подачи 
отопления и горячей воды: «Если ситуация не 
решится, зимой города останутся без тепла».

Знакомый с ситуацией источник 
”
Ъ“ гово-

рит о дефиците вагонов с низкими ставками 
аренды. Технически у производителей соли 
есть возможность вывезти скопившееся коли-
чество груза, но сделать это дешево вряд ли по-
лучится, считает он. По данным журнала «Про-
мышленные грузы», текущие ставки аренды 
полувагона находятся на уровне 1,23 тыс. руб. 
за вагон в сутки. Это не превышает показате-
лей 2012–2013 годов, отмечают в Минтрансе. 
При этом в министерстве признают, что по-
сле пикового списания подвижного состава в 
2015–2016 годах рынок универсального под-
вижного состава в целом сбалансировался, 
но возможны сезонные и локальные колеба-
ния. Улучшение ситуации произойдет лишь к 
2018 году, прогнозирует глава «Infoline-Анали-
тики» Михаил Бурмистров. Он объясняет это 
тем, что к тому времени списание старых ва-
гонов сократится, а закупки новых вырастут.

В Федеральной грузовой компании (ФГК, 
входит в РЖД) 

”
Ъ“ сообщили, что объемы пе-

ревозки технической соли вагонами компа-
нии «ничтожно малы». В последний раз ФГК 
предоставляла вагоны под перевозку соли в 
конце 2016 года, но компания готова к сотруд-
ничеству с производителями соли «на конку-
рентоспособном ценовом уровне». В Первой 
грузовой компании Владимира Лисина отме-
тили, что средняя стоимость предоставления 
парка на перевозку соли находится на уровне 
перевозок щебня и песка и соответствует сред-
ней рыночной доходности на полувагон.

Анастасия Дуленкова, 
Анастасия Веденеева, 
Дмитрий Козлов
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19678,28 (+87,52)
РТС 1083,58 (−4,17)
FTSE 100 7496,34 (+25,63)

DAX 30 12619,46 (−19,23)
DJIA* 20901,76 (+96,92)
NASDAQ Composite* 6123,479 (+39,776)

*На 20:08.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.05.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23.05.17
Австралийский доллар 42,0973
Английский фунт 73,3467
Белорусский рубль** 30,5069
Датская крона* 84,7758

Доллар США 56,4988
Евро 63,1713
Индийская рупия*** 87,4933
Казахский тенге*** 18,1902

Канадский доллар 41,7891
Китайский юань* 81,9738
Норвежская крона* 67,3118
СДР 78,0022

Сингапурский доллар 40,6993
Новая турецкая лира 15,8260
Украинская гривна* 21,4467
Шведская крона* 64,7217

Швейцарский франк 57,9594
Японская иена*** 50,7193
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Вслед за блокированием российских 
интернет-ресурсов, антидемпинго-
выми пошлинами на конфеты и кар-
бамид из РФ, планами запретить ге-
оргиевскую ленточку и согласовы-
вать назначения иерархов УПЦ МП 
Киев решил взяться за рельсы. Мини-
стерство инфраструктуры Украины в 
понедельник объявило о том, что на 
заседании французско-украинской 
группы поднимался вопрос о том, 
чтобы переделать железнодорожную 
колею страны.

С одной стороны, ничего неожи-
данного. Украина долго балансирова-
ла между демонстративным отказом 
от всего русского и сохранением ча-

сти отношений, которые экономиче-
ски выгодны. Но в последние месяцы 
это изменилось: Киев начал штампо-
вать указы по созданию нормативно-
го железного занавеса. Он, конечно, 
часто на поверку оказывается жестя-
ным (блокировать рунет толком не 
удалось), но тренд на то, что политика 
важнее экономики, виден. Железных 
дорог это не могло не коснуться. Так, 
последние сводные санкции Киева, 
по большей части повторявшие ста-
рые указы, были точечно усилены в 
части запрета Федеральной грузовой 
компании ОАО РЖД, и сейчас в стра-
не невозможно использовать вагоны 
почти всех крупных операторов РФ.

Но колея — это проблема иного 
масштаба. Перевод сети железных до-
рог на другую ширину стоит слиш-
ком дорого, чтобы крупная держава 
решилась на такое. Финляндия, уна-
следовавшая от Российской Империи 
русскую колею в 1524 мм, до сих пор 
ее сохраняет, а перевод небольшой 
железной дороги Сахалина с япон-
ской колеи на наши 1520 мм неторо-
пливо ведут с прошлого века. В экс-
СССР единственный крупный проект 
с европейскими 1435 мм — планиру-
емая магистраль Rail Baltica от Талли-
на до Берлина ценой до €5,8 млрд и c 
неоднозначной эффективностью.

Но, возможно, Киев может вести 
речь не столько о переводе всех до-
рог на европейские 1435 мм, а, на-
пример, о строительстве экспортных 
веток. В энергетике есть такой про-
ект: Бурштынская ТЭС, не соединен-
ная с энергосистемой Украины и ра-
ботающая на экспорт. Но основной 
экспорт — сырьевой, а шахты, руд-
ники, домны — на востоке, что, по 
сути, потребует дублирования сети. 
Есть еще вариант строительства уз-
кой колеи от границы до портов — 
Одессы или Николаева — с расчетом 
на перехват черноморских грузов из 
Азии. Но неясно, чем этот вариант бу-
дет интереснее грузоотправителям, 
чем перевалка через порты Румынии 
или Болгарии.

Есть и еще один вопрос: даже 
если предположить, что Киев нахо-
дит миллиарды евро на прокладку 
экспортных коридоров на 1435 мм, 
то потребуется найти подвижной со-
став, который будет по ним ездить. 
И тут Украине придется решать, от-
давать ли этот коридор европейцам, 
лишая свою «Укрзализныцу» экспорт-
ных доходов, либо искать средства и 
на закупку новых вагонов и локомо-
тивов (и, скорее всего, опять-таки за 
границей).

правила  
игры

После борьбы с интер-
нет-ресурсами, кон-
фетами и селит рой 
из России Киев ожида-
емо взялся за тяжкое 
наследие царизма —
железнодорожную 
«русскую колею»

на железнодорожных путях изучает 
заведующий отделом бизнеса

Владимир Дзагуто

Смартфоны на Android подхватили вирус
Он помог хакерам похитить 50 млн руб.
Сотрудники МВД арестовали членов 
российской киберпреступной груп-
пировки, которые с помощью СМС-
рассылки и поддельных приложений 
Navitel, Avito и Pornhub для ОС Android 
заразили компьютерным вирусом бо-
лее 1 млн смартфонов и планшетов. 
В результате с банковских счетов гра-
ждан были похищены более 50 млн 
руб. Объем средств, украденных в РФ 
с помощью вирусов под мобильные 
устройства на Android в 2015–2016 го-
дах, по экспертной оценке, вырос по-
чти в пять раз.

Сотрудники МВД совместно с компанией 
Group-IB пресекли деятельность киберпре-
ступной группы, похитившей более 50 млн 
руб. с банковских счетов граждан при помощи 
трояна под ОС Android, сообщили представи-
тели МВД и Group-IB. По их данным, от дейст-
вий хакеров пострадали более 1 млн пользо-
вателей мобильных устройств. МВД возбуди-

ло уголовное дело по ст. 159.6 УК РФ (мошенни-
чество в сфере компьютерной информации).

Полиция установила, что в состав группы 
входят 20 человек, а организатором незакон-
ного бизнеса является 30-летний житель Ива-
ново. По словам представителя МВД Ирины 
Волк, участники группы были задержаны, чет-
веро из них под стражей, остальные дали под-
писку о невыезде. Оперативники провели 20 
обысков, изъяв компьютерную технику, сот-
ни банковских карт и сим-карт, оформленных 
на подставных лиц, сообщила она.

В Group-IB уточнили, что группа распро-
страняла вредоносную программу Cron для 
Android при помощи СМС, содержащих ссыл-
ку на зараженный ресурс, и путем подделки 
мобильных приложений компаний Navitel, 
Pornhub, Avito и др. «Попадая на телефон жер-
твы, вредоносная программа злоумышлен-
ников получала возможность осуществлять 
переводы с ее банковского счета на счета, 
подконтрольные злоумышленникам. Про-

грамма Cron могла отправлять СМС-сообще-
ния на указанные преступниками телефон-
ные номера, пересылать текст получаемых 
жертвой СМС на удаленные серверы, а также 
скрывать поступающие по СМС уведомления 
от банка»,— сообщили в компании. За время 
деятельности хакеры открыли более 6 тыс. 
банковских счетов.

Объем средств, украденных с банков-
ских счетов в РФ с помощью вирусов для ОС 
Android, растет. По данным Group-IB, с апре-
ля 2015 года по март 2016 года киберпреступ-
ники похитили таким образом 348,6 млн руб., 
что на 471% выше показателей предыдущего 
периода. В России ежедневно жертвами ста-
новятся 350 пользователей Android-устройств. 

Массовые случаи заражения смартфо-
нов на Android уже случались, отмечает кон-
сультант по информационной безопасности 
Cisco Алексей Лукацкий. «Около года назад 
атака мошенников на клиентов нескольких 
российских банков привела к заражению не-

скольких сотен тысяч смартфонов. На Западе 
были схожие примеры»,— говорит он.

Android — привлекательная среда для ви-
русописателей, так как это самая популярная 
ОС в мире, которая используется более чем на 
85% смартфонов, при этом ее архитектура не-
идеальна, считает руководитель направления 
Application Security компании Solar Security 
Даниил Чернов. «Хакеры создают очень мно-
го троянов для Android под заказ, с прицелом 
на кражу средств из конкретных банков, и 
потом это вредоносное ПО продается на чер-
ном рынке»,— отмечает он. По его мнению, 
со стороны Google правильным было бы уси-
лить контроль за мобильными приложения-
ми, попадающими в Google Play. В то же вре-
мя Google вряд ли сможет глобально перера-
ботать и обезопасить саму ОС Android — для 
этого придется сделать ее более закрытой, как 
iOS, что вызовет недовольство многих пользо-
вателей, констатирует эксперт.

Мария Коломыченко

Украинские сделки ждет реновация
Полученные заявки на покупку «дочек» ВЭБа и Сбербанка не слишком впечатлили НБУ
Национальный банк Украины (НБУ) 
вчера обрисовал ситуацию, которая 
сложилась вокруг «дочек» российских 
банков на Украине. На данный момент 
украинский регулятор получил заяв-
ки на приобретение лишь двух из пя-
ти «дочек» российских госбанков — 
Сбербанка и Внешэкономбанка (ВЭБа). 
Впрочем, обе заявки, по словам собе-
седников 

”
Ъ“ вызывают вопросы у НБУ 

и велика вероятность, что покупателей 
придется оперативно менять.

НБУ в скором времени намерен вынести 
решение относительно документов на согла-
сование покупки украинской «дочки» Сбер-
банка, сообщила заместитель главы регуля-
тора Екатерина Рожкова. «Скоро мы сможем 
сформулировать свою позицию по этому во-
просу»,— сказала она. Госпожа Рожкова так-
же подтвердила получение заявок от ряда по-

тенциальных покупателей Проминвестбан-
ка (ПИБ), указав, что документы находятся 
в стадии изучения. В случае со Сбербанком 
речь идет о консорциуме инвесторов — Са-
ида Гуцериева и Григория Гусельникова, с ВЭ-
Бом — о группе покупателей в лице девело-
пера Павла Фукса и депутата Максима Мики-
тася. Госпожа Рожкова уточнила, что украин-
ский олигарх Александр Ярославский, анон-
сировавший ранее свое намерение претен-
довать на покупку Проминвестбанка, заявку 
пока не подавал. Также в Нацбанке сообщи-
ли, что не получали заявок на приобретение 
других «дочек» российских госбанков — ВТБ-
банка, БМ-банка (входят в группу ВТБ), ВиЭс-
банка (принадлежит Сбербанку).

• По данным Нацбанка Украины, по размеру 
активов украинский Сбербанк занимает ше-
стое место. Это самый крупный банк с рос-
сийским капиталом в стране. Проминвест-

банк, согласно данным НБУ, за первый квар-
тал 2017 года сократил активы на 22,9%, 
в результате чего он опустился с 11-го на 13-е 
место на рынке по этому показателю.
Сбербанк первым анонсировал сделку и 

рассчитывал закрыть ее в первом полугодии 
2017 года, а ВЭБ планировал продать украин-
скую «дочку» до начала июля. Впрочем, реше-
ния, которые обещал дать НБУ, по словам со-
беседников 

”
Ъ“, знакомых с ситуацией, мо-

гут не порадовать участников сделок. «В слу-
чае со Сбербанком регулятора смущают яв-
ные российские корни приобретателей, хо-
тя формально сделка и структурируется че-
рез белорусскую компанию и латвийский 
Norvic banka,— говорит один из собеседни-
ков 

”
Ъ“.— В заявке на покупку 

”
дочки“ ВЭ-

Ба основные вопросы вызывает фигура деве-
лопера Павла Фукса, который задолжал рос-
сийским банкам, а значит, его финансовое 

положение нельзя назвать абсолютно устой-
чивым». В базе судов общей юрисдикции чи-
слятся иски, поданные в этом году к господи-
ну Фуксу в Тверской районный суд Москвы 
о взыскании задолженности. В числе истцов 
— банк «ФК 

”
Открытие“» и Русский междуна-

родный банк (РМБ). Суммы исков не указа-
ны, и в банках их не раскрывают. Более того, 
господину Фуксу может грозить личное бан-
кротство. Такое заявление в отношении него 
в Арбитражный суд еще в апреле намеревал-
ся подать банк «ФК 

”
Открытие“», о чем заяв-

лял публично. С господином Фуксом связать-
ся не удалось, а в MosCityGroup, принадлежа-
щей Павлу Фуксу, сообщили, что не коммен-
тируют действия акционера. В банке «Откры-
тие» и РМБ отказались от комментариев. Так-
же поступили и в ВЭБе.
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Российский рынок технической соли   
 Первый квартал 2016 года Первый квартал 2017 года Изменение 
 (тыс. тонн) (тыс. тонн) (%)
Производители из России (всего) 505,12 669,06 32,5

«Руссоль» 281,09 320,88 14,2

«Уралкалий» 150,31 234,07 55,7

«Тыреть» 60,11 88,81 47,7

АСК (Бурла) 5,67 13,2 132,8

«Астрасоль» 7,5 11,25 50

«Сода» 0,44 0,85 93,2

Импорт (всего) 298,08 316,25 6,1

«Артемсоль» (Украина) 153,25 0 –100

«Белкалий» (Белоруссия) 101,05 284,14 181,2

«Павлодар» (Казахстан) 39,79 18,71 –53

«Аралтуз» (Казахстан) 3,99 13,39 235,6

Источник: «Руспродсоюз».    

Рынок беспокоят солевые отложения
Поставщикам не хватает вагонов для перевозки
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В 2016 году, согласно размещенной на 
сайте ЦБ информации, доходы 134 топ-
менеджеров Банка России превысили 
1,83 млрд руб. Этот результат на 6,7% 
превысил показатель 2015 года. При 
этом сумма выплат руководству ЦБ со-
ставила за отчетный период почти 
482 млн руб. Всего, согласно годовому 
отчету ЦБ, на оплату труда и выплаты 
служащим банка за 2016 год потрачено 
91,54 млрд руб., что на 4,7% выше пока-
зателя предыдущего года. Средний до-
ход за 2016 год одного сотрудника ЦБ 
превысил 1,7 млн руб., превзойдя пока-
затель 2015 года на 13% (более 1,5 млн 
руб.). Самым высокооплачиваемым со-
трудником ЦБ в 2016 году стала зампред 
ЦБ Ольга Скоробогатова (более 74 млн 
руб.). За год ее доход вырос на 39%. 
В 2015 году она уступила лишь первому 
зампреду ЦБ Сергею Швецову, который 
по итогам 2016 года оказался только на 
пятой позиции (30,6 млн руб., снижение 
за год на 47%). Скромный доход показа-
ла глава ЦБ Эльвира Набиуллина (чуть 
менее 27 млн руб., рост почти на 12%). 
Среди руководства ЦБ она заняла лишь 
седьмую позицию, а с учетом работни-
ков центрального аппарата ЦБ — всего 
лишь десятую. Дмитрий Михайлович

КАК МЕНЯЛИСЬ ДОХОДЫ РУКОВОДИТЕЛЕЙ БАНКА РОССИИ (МЛН РУБ.)  
ИСТОЧНИК: ЦБ.
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ЗАМПРЕДЫ ЦБ ВЫХОДЯТ НА ПЕРВЫЕ ПОЗИЦИИ

«Транснефть» заплатит за 2016 
год самые высокие дивиденды  
в своей истории — около 60 млрд 
руб. Это соответствует утвер-
жденной в конце 2016 года диви-
дендной политике компании, по 
которой она отдает акционерам 
25% прибыли по МСФО. Таким 
образом, как и в случае с «Газпро-
мом» и «Роснефтью», трубопро-
водная монополия заплатит зна-
чительно меньше того, что ожи-
дало правительство. Но такой 
подход для инфраструктурной 
компании аналитики считают 
оправданным.

«Транснефть» собирается запла-
тить за 2016 год около 60 млрд руб. ди-
видендов, заявил вчера глава Минэ-
нерго Александр Новак (также воз-
главляет совет директоров трубопро-
водной компании). По его словам, ди-
ректива правительства по этому во-
просу должна появиться в ближай-
шие дни. Собеседник 

”
Ъ“, знакомый с 

ситуацией, говорит, что выплаты бу-
дут соответствовать ориентиру новой 
дивидендной политики «Транснеф-
ти», одобренной в конце прошлого го-
да — 25% от чистой прибыли по 
МСФО. «Транснефть» увеличила чи-
стую прибыль по МСФО в 2016 году в 
1,6 раза, до 232,9 млрд руб., и дивиден-
ды должны составить 58,2 млрд руб.

При этом выплаты на обыкновен-
ную и привилегированную акцию 
компании в этом году будут равны-
ми, что означает для владельцев пре-
фов возможность получения 12,74 

млрд руб. Остальной объем дивиден-
дов отойдет государству, которое вла-
деет 100% обыкновенных акций 
«Транснефти». Как общий размер ди-
видендов, так и неравномерное их 
распределение между владельцами 
префов и обыкновенных акций бы-
ло причиной конфликтов менед-
жмента «Транснефти» с миноритари-
ями, прежде всего, с фондом UCP 
Ильи Щербовича. Но в марте, после 
принятия новой дивидендной поли-
тики, UCP отказался от исков к «Трас-
нефти», а затем продал свой пакет (по 
неофициальным данным, фонд вла-
дел около 71% префов) консорциуму 
в составе НПФ «Газфонд пенсионные 
накопления», ЗАО «Газпромбанк — 
управление активами» и Российско-
китайского инвестфонда (РКИФ, по 
50% у РФПИ и China Investment 
Corporation). UCP смог продать очень 
крупный (170 млрд руб.) и не слиш-
ком ликвидный пакет по рыночной 
цене прежде всего из-за изменения 
дивидендной политики, считают со-
беседники 

”
Ъ“ на рынке.

Для «Транснефти» дивиденды за 
2016 год станут самыми высокими в 
истории компании: так, за 2015 год 
было выплачено 11,5 млрд руб. Выпла-
та может повлиять на инвестпрограм-
му компании, которая на этот год, по 
плану, составит 385,6 млрд руб., счита-
ет один из собеседников 

”
Ъ“. По его 

мнению, менеджмент либо может 
немного сдвинуть программу ремон-
тов (около 40% вложений), либо увели-
чить долг, пользуясь снижением кре-

дитных ставок. Сама «Транснефть» не 
комментирует решения акционера.

Префы «Транснефти» завершили 
торги понедельника символическим 
ростом на 0,7%, до 170,85 руб. за бума-
гу, слабо отреагировав на решение по 
дивидендам. Еще в конце марта коти-
ровки превышали 210 руб. за акцию, 
и, по мнению Алексея Кокина из 
«Уралсиба», это было связано с ожида-
ниями инвесторов возможных вы-
плат на уровне 50% от прибыли по 
МСФО, как первоначально собира-
лось рекомендовать правительство. 
При нынешнем объеме выплат, по 
оценке аналитика, дивидендная до-
ходность «Транснефти» находится на 
уровне около 6%, что ниже, чем у ЛУ-
КОЙЛа и даже у «Газпрома». «Но нельзя 
отрицать, что произошла смена пара-
дигмы, и для инвесторов такие выпла-
ты все равно значительно лучше, чем 
то, что было раньше»,— говорит он. 
Алексей Кокин полагает, что, в отли-
чие от «Газпрома», который объектив-
но мог заплатить более высокие диви-
денды, для «Транснефти» как инфра-
структурной компании выплата 25% 
от прибыли является приемлемым 
уровнем, поскольку увеличение вы-
плат тогда должно закладываться в та-
риф и переноситься на потребителей 
— нефтекомпании. В то же время ак-
ции «Транснефти» изначально рассчи-
таны на очень консервативных инве-
сторов, и с этой точки зрения заход в 
капитал компании пенсионных фон-
дов выглядит логичным, говорит он.

Юрий Барсуков

Киберпреступность победила 
по значимости для комплаенс-
подразделений взятки и кор-
рупцию. Такой вывод следует 
из  результатов опроса, прове-
денного компанией Thomson 
Reuters. Кроме того, работники 
финансовой сферы всерьез 
опасаются ситуаций, в кото-
рых их компании могут ока-
зать невольное содействие про-
тивоправным деяниям, приво-
дящим к ущербу или убыткам. 
В таких условиях большинство 
опрошенных уверены, что за-
траты на комплаенс будут в 
ближайшее время расти.

”
Ъ“ ознакомился с опросом, про-

веденным компанией Thomson 
Reuters среди специалистов по ком-
плаенсу и рискам, работающих в 
российских и международных ком-
паниях финансового сектора (бан-
ках, профучастниках, страховых и 
управляющих компаниях). Как по-
яснила менеджер по развитию, 
комплаенсу и рискам компании 
Thomson Reuters Юлия Елисеева, 
исследование было проведено с це-
лью «выявить основные векторы 
развития сектора, приоритеты, по-
литики, новые методы на ближай-
ший год и в перспективе».

Наиболее серьезные опасения у 
финансовых комплаенс-офицеров, 
согласно опросу, вызывает кибер-
преступность. Этот риск сочли глав-
ным 60% опрошенных, притом что 
традиционные российские риски — 
взяточничество и коррупция — на 
первое место поставили только 58%. 
По словам руководителя комплаенс-

контроля ГК «Атон» Ирины Греко-
вой, киберриск становится все бо-
лее актуальным со стремительным 
развитием технологий. «Кибермо-
шенничество усложняется и разви-
вается, эта угроза может реализо-
ваться в любой момент»,— поясняет 
она. В то же время, по словам сопред-
седателя комитета АРБ по вопросам 
ПОД/ФТ и комплаенс-рискам Алек-
сея Тимошкина, на результаты опро-
са могла повлиять новостная повест-
ка последних месяцев, тогда как взя-
точничество и коррупция внутри 
компаний по-прежнему представля-
ют наиболее серьезную угрозу.

Наибольшей угрозой для бизне-
са финансовых компаний большин-
ство участников опроса назвали не-
выполнение нормативных требова-
ний (56%). При этом неспособность 
достижения бизнес-целей назвали 
угрозой для своей компании лишь 
50% респондентов. По словам госпо-
дина Тимошкина, это может быть 
справедливо в основном для не-
больших кредитных организаций, 
для которых жизненно важна пози-
ция регулятора. Заместитель генди-
ректора по внутреннему контролю 
брокерской компании «Алор+» Ни-
колюк добавляет, что в текущей си-
туации для абсолютного большин-
ства игроков важнее сохранить биз-
нес, чем получить сиюминутную, 
пусть даже очень крупную, при-
быль. Ситуация, по его словам, мо-
жет поменяться, если, например, 
требования регулятора будут сни-
жены или же изменится менталитет 
акционеров и руководителей ком-
паний. Небольшая часть опрошен-

ных (26%) среди угроз бизнесу назва-
ла «невольное содействие противо-
правным деяниям, которые могут 
привести к ущербу или убыткам». 
«Ранее в теневую сферу были очень 
активно вовлечены небольшие бан-
ки и компании, однако сейчас такая 
практика прекращена усилиями ре-
гулятора»,— поясняет господин Ти-
мошкин.

При этом большая часть участни-
ков опроса (65%) считает, что мето-
ды работы их подразделений явля-
ются эффективными и помогают 
предотвращать финансовые пре-
ступления, сокращать число неза-
конных действий и трансакций. 
Однако и тех, кто признал неэффек-
тивность деятельности в области 
комплаенса в их компании или 
банке, оказалось немало (более 
30%). «Кто-то создает процедуры для 
регулятора. Кто-то на деле пытается 
предотвратить угрозы. Если роль 
комплаенса в компании высока, то 
и процессы и процедуры будут ра-
ботать на опережение»,— коммен-
тирует госпожа Грекова.

При этом большая часть респон-
дентов уверена, что затраты на ком-
плаенс в 2017 году будут расти. 45% 
опрошенных полагают, что прио-
ритетной статьей расходов будет 
технологическое обеспечение 
нужд комплаенса, 43% — что допол-
нительные средства пойдут на усо-
вершенствование процессов комп-
лаенса. И лишь 12% опрошенных 
считают, что затраты на деятель-
ность комплаенс-подразделений в 
их компаниях не изменятся.

Мария Сарычева

В НБУ, комментируя ситуацию с 
российскими долгами господина 
Фукса, сообщили, что «низкий уро-
вень платежеспособности компаний-
заявителей и наличие применения к 
этим компаниям процедур банкрот-
ства может свидетельствовать о несо-
ответствии их финансового состоя-
ния». Там подчеркнули, что законом 
Украины «О банках и банковской дея-
тельности» предусмотрено право НБУ 
запретить юридическому или физи-
ческому лицу приобретать или увели-

чивать существенное участие в банке, 
в частности, в случае, если его финан-
совое состояние не соответствует тре-
бованиям НБУ. «Во время рассмотре-
ния документов будет учтена вся ин-
формация, которая может повлиять 

на принятие соответствующего реше-
ния»,— подчеркнули в Нацбанке.

Если согласование НБУ по уже по-
данным заявкам получено не будет, не 
исключено, что Сбербанку и ВЭБу при-
дется искать новых покупателей. Тог-

да основным претендентом на покуп-
ку ПИБа станет украинский бизнес-
мен, владелец компании DCH Алек-
сандр Ярославский, который сохраня-
ет интерес к этому активу. Вчера госпо-
дин Ярославский сообщил 

”
Ъ“, что по-

дача им документов в НБУ на покупку 
ПИБа — вопрос одного-двух дней. 
«НБУ просит, чтобы на процедуру пода-
чи заявки меня сопровождал и пред-
ставил регулятору представитель про-
давца, которого я ожидаю»,— пояснил 
господин Ярославский. По его словам, 
соответствующая договоренность с ВЭ-
Бом о вхождении в сделку у него уже 
есть. В ВЭБе не ответил на запрос 

”
Ъ“.

А вот возможность приобретения 
Сбербанка господин Ярославский, по 
его словам, более не рассматривает, 
хотя изначально претендовал имен-
но на этот актив. По его словам, он не 
готов делать повторное предложение 
после получения отказа. Вчера в Сбер-
банке не стали комментировать во-
просы согласования НБУ сделки по 
продаже украинской «дочки» ранее 
объявленной группе инвесторов.

Юлия Полякова

«Транснефти»  
велели идти на рекорд
Компания заплатит акционерам почти 60 млрд руб.

Киберриск победил  
коррупцию
Специалисты по комплаенсу определились  
с приоритетами

Украинские сделки  
ждет реновация
с9

Долги Павла Фукса перед 
российскими банками  
могут помешать ему купить 
украинскую «дочку» ВЭБа
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

• Госпрограмма помощи ипотеч-
ным заемщикам была запущена в 
апреле 2015 года. В рамках про-
граммы банки реструктурируют 
проблемную ипотеку по ставке не 
выше 12% годовых, при этом часть 
ежемесячного платежа клиенту 
компенсирует государство (макси-
мальная сумма помощи 600 тыс. 
руб.). На начало мая банки получи-
ли 52,3 тыс. заявлений на реструк-
туризацию в рамках программы, 
из которых было подтверждено со-
ответствие условиям по 34 тыс. 
заявкам (18,5 тыс. из них уже ре-
структурированы). Большая честь 
заявок пришлась на февраль—март 
2017 года.
Шквал заявок спровоцировала 

либерализация требований к  
потенциальным получателям по-
мощи, которая была объявлена од-
новременно с продлением срока 
программы с 1 марта до 31 мая.  
Из-за огромного количества заявок 
— за февраль—март их число пре-
высило 27,5 тыс.— оставшийся ли-
мит денег, выделенных на про-
грамму, был быстро выбран. В ре-
зультате порядка 20 тыс. заемщи-
ков, которые соответствуют требо-

ваниям программы и собрали,  
потратив собственные средства, 
все необходимые документы для 
участия в ней, получить помощь 
из-за нехватки денег не смогут (см. 

”
Ъ“ от 18 мая).

В такой ситуации остро встал во-
прос о продлении программы и вы-
делении дополнительного финан-
сирования, наиболее вероятный 
источник этих средств — прибыль 
АИЖК (составила 13,7 млрд руб. за 
2016 год, согласно международной 
отчетности). По информации 

”
Ъ“, за 

выступили Минфин и ЦБ. «Ситуа-
ция, когда тысячи людей собрали 
справки и оказались вне програм-
мы, ненормальна и вызывает соци-
альную напряженность»,— говорит 
источник 

”
Ъ“, близкий к правитель-

ству. Однако, по словам других собе-
седников 

”
Ъ“, резко против продол-

жения помощи ипотечникам высту-
пили профильные структуры — 
АИЖК и Минстрой, мотивируя свою 
позицию тем, что помощь не долж-
на быть бесконечной. Решение 
предстоит принять правительству, 
но очевидно, что позиция АИЖК, 
реализующего программу, будет уч-
тена, указывает собеседник 

”
Ъ“.

В то же время, по мнению экс-
пертов, не стоит недооценивать по-

зицию банковского сообщества, ко-
торое настаивает на продлении 
программы. «Это востребованный 
продукт у заемщиков,— сообщили 
в пресс-службе РСХБ.— Продление 
программы позволит удовлетво-
рить потребности клиентов, кото-
рые ранее подали заявление, но не 
успели воспользоваться возможно-
стями программы из-за ее оконча-
ния». Поддерживают продление 
программы и в ВТБ 24. «Исходя из 
нашего опыта, около 60–80% заем-
щиков после реструктуризации воз-
вращаются в график и продолжают 
исправно обслуживать свою задол-
женность»,— уточнил старший ви-
це-президент ВТБ 24 Андрей Оси-
пов. В Сбербанке отметили, что го-
товы оперативно возобновить рабо-
ту в случае продления программы. 
При этом банкиры считают, что тре-
бования программы необходимо 
скорректировать в сторону ужесто-
чения, чтобы помочь действитель-
но нуждающимся. «Мы считаем, что 
программу нужно продлить прежде 
всего для помощи валютным заем-
щикам, а в рамках поддержки ру-
блевых желательно скорректиро-
вать условия»,— указала зампред 
Абсолют-банка Татьяна Ушкова.

Юлия Локшина

Ипотека ждет ответа
с1
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промышленность и энергоресурсы

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Неопределенность с выбором 
инвестора для развития авиа
узла Иркутска и реконструк
ции малых аэропортов области 
привела к тому, что Минтранс 
РФ и Росавиация предложили 
лишить проекты бюджетных 
средств. Но руководство обла
сти просит сохранить финанси
рование этих проектов в транс
портной ФЦП, мотивируя это 
тем, что без помощи Москвы 
небольшие областные аэро
порты рискуют закрыться 
 изза  износа инфраструктуры. 
При этом поиски инвестора 
для аэропортового хозяйства, 
которые власти региона ведут 
с 2014 года, пока привели толь
ко к созданию СП области 
и «Новапорта» по управлению 
действующим аэропортом 
 Иркутска.

Губернатор Иркутской области 
Сергей Левченко и председатель 
правительства региона Александр 
Битаров попросили министра тран-
спорта РФ Максима Соколова и гла-
ву Росавиации Александра Нерадь-
ко сохранить финансирование ре-
конструкции и строительства аэро-
портов Приангарья. Средства были 
предусмотрены в ФЦП «Развитие 
транспортной системы РФ (2010–
2020 годы)». Но, пишут чиновники, 
в программу вносятся корректи-
ровки, они могут коснуться 60 аэро-
портов, и из нее могут исключить 
реконструкцию аэропортов Братс-
ка, Бодайбо, Усть-Кута и строитель-
ство нового аэропорта Иркутска.

Как сообщили 
”
Ъ“ в министерст-

ве жилищной политики и тран-
спорта Иркутской области, на 2017 
год в программе было предусмотре-
но 1,1 млрд руб. (с учетом софинан-
сирования) на аэропорты Киренс-
ка, Братска, Усть-Кута и Бодайбо. Но 
эти деньги «указывались на бума-
ге», они постоянно переносились 
на следующий год. Господа Битаров 
и Левченко пишут, что в социально 
значимых аэропортах с малой ин-
тенсивностью полетов есть «острая 
необходимость реконструкции 
ВПП, рулежных дорожек, стоянок 
самолетов, инфраструктуры», а ка-
премонт аэродромов Братска, Бо-
дайбо, Усть-Кута не проводился бо-
лее 20 лет. Аэродромные покрытия 
изношены и не полностью соответ-

ствуют требованиям безопасности. 
По словам чиновников, эксплуата-
ция некоторых типов самолетов не-
возможна или ограничена, и без ре-
конструкции аэропорты могут 
быть закрыты.

В Минтрансе 
”
Ъ“ сообщили, что 

письмо «находится в проработке», в 
Росавиации отказались от коммен-
тариев. В Минэкономики 

”
Ъ“ сооб-

щили, что в программе предусмо-
трены планы реконструкции и 
строительства аэропортов Братска, 
Бодайбо, Усть-Кута и Иркутска, но 
корректировку предложили Мин-
транс и Росавиация. Минтранс, ссы-
лаясь на ограниченные возможно-
сти бюджета и экономическую си-
туацию, сообщал, что строительст-
во и реконструкция пройдет в рам-
ках новой ФЦП в последующий пе-
риод, заявили в Минэкономики.

При этом Иркутская область до 
этого увязывала развитие малых аэ-
ропортов и строительство нового аэ-
ропорта Иркутска. В 2014 году иму-
щество действующего аэропорта 
Иркутска (кроме системы организа-
ции воздушного движения) Росиму-
щество передало региону. Тогда же 
начались поиски частного инвесто-
ра, с которым планировалось орга-
низовать «совместное управление», 

и он должен не только построить но-
вый авиаузел, но и получить активы 
десяти малых аэропортов для ре-
конструкции. Основным претен-
дентом область видела «Новапорт» 
Романа Троценко, но на эту роль 
претендовали и другие аэропорто-
вые холдинги. Инвестиции оцени-
вались в 20 млрд руб. (4–5 млрд руб. 
на строительство дополнительного 
терминала действующего аэропор-
та, 15–16 млрд руб.— в новый аэро-
порт Иркутска). Регион договорился 
с «Новапортом» о совместном управ-
лении авиаузлом, а в марте Корпо-
рация развития Иркутской области 
и АО «Новапорт Иркутск» создали 
АО «Иркутскаэроинвест». В мини-
стерстве жилищной политики и 
транспорта области отметили 

”
Ъ“, 

что деньги по ФЦП выделяются на 
условиях софинансирования: если 
аэропорты будут переданы в управ-
ление, а госфинансирование сохра-
нится, то управляющая структура 
выступит соинвестором. В «Нова-
порте» отказались от комментариев.

Исполнительный директор 
«Авиапорта» Олег Пантелеев счита-
ет, что федеральные власти не ста-
вят под сомнение значимость ир-
кутского авиаузла, но неопределен-
ность с привлечением инвестора, 
возникшая по вине местных вла-
стей, вынуждает откладывать фи-
нансирование объектов.

Елизавета Кузнецова,  
Максим Иванов;  
Екатерина Еременко,  
Иркутск

Иркутским  
аэропортам  
не хватает инвестора
Регион просит сохранить бюджетное финансирование

Очередная крупная сделка 
на российском нефтесервис
ном рынке с участием иност
ранного инвестора — покупка 
американской нефтесервисной 
Halli burton пермского «Новоме
та» — может затянуться. По дан
ным 

”
Ъ“, ФАС, скорее всего, не 

станет рассматривать ходатай
ство американцев о покупке 
 актива, признав «Новомет» 
стратегической компанией. 
В этом случае сделку должна 
рассмотреть правительствен
ная комиссия по иноинвести
циям.  Собеседники 

”
Ъ“ на рын

ке считают, что шансов на ее 
одобрение мало, вспоминая 
срыв  продажи нефтесервисной 
EDC за рубежному конкуренту — 
Schlumberger.

ФАС по итогам проверки предло-
жения Halliburton купить 100% перм-
ской группы «Новомет» склоняется 
вынести ее на правительственную 
комиссию по иноинвестициям, со-
общил 

”
Ъ“ источник, знакомый с си-

туаций. По его словам, проверка вы-
явила, что «Новомет» — компания 
стратегического значения и подпа-
дает под ФЗ №53. Заместитель главы 
ФАС Андрей Цыганов уточнил 

”
Ъ“: 

служба еще «устанавливает, является 
ли 

”
Новомет“ обществом, имеющим 

стратегическое значение для обеспе-
чения обороны страны и безопасно-
сти государства». В «Новомете» и 
«Роснано» (владеет 30,76%) заявили 

”
Ъ“, что не имеют информации о ре-

шении ФАС, в Halliburton отказались 
от комментариев.

• Профиль «Новомета» — производ-
ство оборудования для добычи неф-
ти. Контрольный пакет у менед-
жмента, миноритарные доли — 
у фондов Baring Vostok и Russia 
Partners.

Летом 2016 года продать долю в 
«Новомете» решило «Роснано», вы-
ставив ее на аукцион за 7,5 млрд руб., 
затем цена поднялась до 10 млрд руб. 
Halliburton направила ходатайство в 
ФАС еще в декабре. Halliburton пред-
ложила в два раза больше конкурен-
тов и в пять раз больше затрат «Росна-

но», говорил на прошлой неделе гла-
ва госкомпании Анатолий Чубайс. 
Учитывая цену покупки пакета 
«Роснано» в «Новомете» — 4 млрд 
руб., вся пермская компания могла 
быть оценена в 65 млрд руб. 
Halliburton претендует на актив для 
увеличения заказов в сегменте добы-
чи, пояснял один из источников 

”
Ъ“.

По мнению собеседников 
”
Ъ“ в 

отрасли, «Новомет» может по-
стичь участь продажи российской 
Eurasia Drilling Company (EDC) ино-
странной Schlumberger, сорвав-

шейся в 2015 году. Тогда ФАС пред-
ложила, чтобы сделка была одобре-
на с рядом условий — требовались 
гарантии защиты гостайны, генди-
ректором EDC должен был быть гра-
жданин РФ, а при возможных санк-
циях доля должна была быть прода-
на инвестору из РФ. Sсhlumberger 
готова была согласиться, но прави-
тельственная комиссия даже не ста-
ла рассматривать сделку. После вве-
дения технологических санкций 
США в нефтяной отрасли Москва 
настороженно смотрит на усиление 
западных компаний на нефтесер-
висном рынке РФ, замечают собе-
седники 

”
Ъ“.

«Новомет» — редкий случай, ког-
да российская компания обладает 
высокими технологиями в нефте-
сервисной сфере и демонстрирует 
высокие стандарты в управлении, 
считает Карен Дашьян из Advance 
Capital. Исполнительный директор 
Heads Consulting Никита Куликов 
говорит, что выпуск нефтепогруж-
ного оборудования «не может быть 
приравнен к разработке недр», то 
есть к той деятельности, куда огра-
ничен допуск иностранного капи-
тала. «Но логика ФАС в целом яс-
на,— замечает он,— 

”
Новомет“ яв-

ляется поставщиком оборудова-
ния, аналогов которого на рынке 
нет, компаниям, непосредственно 
занятым в добыче. Решения ино-
странного инвестора, получающего 
контроль над 

”
Новометом“, могут 

косвенно или напрямую влиять на 
деятельность добывающих компа-
ний». Сложно сказать, как ФАС бу-
дет аргументировать такое реше-
ние, говорит юрист, но в данном 
случае «причины отказа куда более 
ясны, чем мотивировка».

Дмитрий Козлов;  
Вячеслав Суханов, Пермь

Американцев в Пермь не пускают
ФАС может не одобрить продажу «Новомета» Halliburton

Завершивший реструктуриза
цию кредитов с госбанками 
«Мечел» Игоря Зюзина столк
нулся с потенциальной проб
лемой. Миноритарий входя
щего в группу Коршуновского 
ГОКа оспаривает поручительст
ва этой компании по кредитам 
«Мечела», утверждая, что сдел
ки требовали одобрения неза
висимых акционеров. Юристы 
отмечают примеры успешного 
оспаривания подобных сделок, 
добавляя, что сформировав
шейся практики еще нет.

Кипрская Paslentia Investments 
Ltd, владеющая 5,03% акций ПАО 
«Коршуновский ГОК» «Мечела», 22 
мая подала от лица ПАО иск в суд 
Иркутской области, оспаривая за-
ключение ГОКом договоров пору-
чительства с Газпромбанком. Об 
этом вчера сообщил «Интерфакс» со 
ссылкой на исковое заявление и 
представителя Paslentia. Речь идет 
о 21 договоре с банком на общую 
сумму 12,6 млрд руб., заключен-
ных в 2015–2016 годах в рамках ре-
структуризации долгов «Мечела». 
Они проходили как отдельные 
сделки, не превышающие 2% от сто-
имости активов ГОКа, и поэтому 
одобрялись его советом директо-
ров (состоит из представителей 
«Мечела»). Миноритарий считает, 
что договоры были взаимосвязаны 
и, охватывая 41,79% балансовой 
стоимости активов ГОКа, требова-
ли одобрения акционеров. Поручи-
тельства выданы безвозмездно, а 
среднерыночные ставки — 1–6%», 
добавил миноритарий. По его мне-
нию, при заключении договоров 
мажоритарий пренебрег интереса-
ми ПАО ради личной выгоды и в 
интересах банков-кредиторов. По-
дача аналогичного иска к ВТБ наме-
чена на 22 мая, говорил представи-
тель Paslentia.

В картотеке арбитражных дел 
иск зарегистрирован, но документа 
и контактов Paslentia нет, как нет 
информации о миноритарии и в 
материалах ГОКа. По данным Че-
линдбанка на сайте ЦБ, бенефи-
циар Paslentia (владеет 1,24% ак-
ций банка) — гражданин Слова-
кии Джозеф Козлей (Josef Kozlej). В 

«Мечеле» и ВТБ отказались от ком-
ментариев, в ГПБ не ответили 

”
Ъ“. 

Об оспариваемых сделках ГОКа в 
январе сообщал Forbes. Тогда «Ме-
чел» объяснял, что поскольку мино-
ритарии не одобрили поручитель-
ства на собрании, позднее были за-
ключены сделки на суммы, не пре-
вышающие 2% от стоимости ак-
тивов. «У группы нет обязательст-
ва предоставить поручительства 
на 100% суммы сделок, а есть усло-
вие по best efforts (максимум уси-
лий.— “Ъ“), поэтому данные сделки 
будут выноситься на каждое собра-

ние акционеров»,— заявляли в «Ме-
челе». В Prosperity Capital, осуждав-
шем в комментариях Forbes такой 
подход, 

”
Ъ“ сказали, что к иску от-

ношения не имеют и акциями ГОКа 
не владеют.

«Мечел» не первый раз судится с 
миноритариями компаний груп-
пы. Затяжными были разбиратель-
ства с миноритарием АО «Томусин-
ский разрез» кипрской Saven 
Enterprises Ltd, за которой, по дан-
ным 

”
Ъ“, стоит экс-акционер «Урал-

калия» и «Сибуглемета» Анатолий 
Скуров. С 2013 года Saven оспарива-
ла сделки разреза по поставке угля 
«Южному Кузбассу» на сумму около 
21 млрд руб. В суде на Кипре она в 
2014 году даже добилась ареста ак-
тивов «Мечела» и структур семьи 
основного акционера компании 
Игоря Зюзина. В российских судах 

выигрывал «Мечел». В феврале сто-
роны прекратили спор на Кипре, 
говорится в отчете «Мечела» (детали 
мировой стороны 

”
Ъ“ не раскрыли).

Опрошенные 
”
Ъ“ юристы гово-

рят, что миноритарии вправе пода-
вать иски от лица компании, если 
речь идет о нарушении корпора-
тивных процедур. Александр Баже-
нов из Saveliev, Batanov & Partners 
указывает, что разбивка сделок на 
более мелкие «используется отно-
сительно часто, эффективно проти-
востоять этому миноритариям 
сложно, поскольку на них лежит 

бремя доказательства взаимосвя-
занности сделок». Но судебная пра-
ктика по подобным искам активно 
формируется, говорит юрист: не-
сколько десятков дел уже рассмо-
трены вплоть до кассационной ин-
станции. «Суды признают недейст-
вительными сделки, совершенные 
в ущерб интересам общества, но го-
ворить о сформировавшейся пра-
ктике преждевременно»,— отмеча-
ет он. Юрист «Кульков, Колотилов и 
партнеры» Алексей Черных гово-
рит, что закон прямо ориентирует, 
что взаимосвязанные сделки долж-
ны рассматриваться как единая 
операция для целей корпоративно-
го одобрения, поэтому подобные 
иски обычно успешны.

Анатолий Джумайло,  
Андрей Райский;  
Игорь Лавренков, Кемерово

«Мечел» заподозрили  
в ошибке деления
Миноритарий Коршуновского ГОКа  
оспаривает поручительства по кредитам
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Власти Иркутской области 
заманивают для развития 
аэропорта Иркутска (на 
фото) частного инвестора. 
Но и от средств бюджета 
отказываться не хотят  
ФОТО РИА НОВОСТИ

Эта компания 
(Halliburton.— 

”
Ъ“) 

предложила в два раза 
больше, чем другие 

конкуренты,  
и в пять раз больше, 
чем наши затраты

— Анатолий Чубайс,
глава «Роснано»,  

о предложении Halliburton выкупить  
долю «Роснано» в «Новомете»,  

19 мая (цитата по ТАСС)

Ц И Т А Т А

Его поздравляет директор  
САМТ-фонда Мирон Грифф:
— Дорогой Михаил Григорьевич, в 
этот знаменательный день от всей 
души поздравляю Вас с днем рожде-

ния! Желаю Вам прежде всего здо-
ровья — ведь это самое важное. Ва-
ша идея о нашем совместном со-
трудничестве играет сейчас решаю-
щую роль в нашем деле. Будем вме-

сте продвигать испытательное обо-
рудование, желаю и Вам, и нам в 
этом деле больших успехов.

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 56 лет председателю совета директоров 
ООО «ККУ ”Концерн «Тракторные заводы»“»  
Михаилу Болотину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

469 миллиардов рублей
должен «Мечел» российским госбанкам 
(с учетом опциона Газпромбанка 
по Эльгинскому проекту)
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потребительский рынок и недвижимость
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Выкупившие год назад у города 
здание дома-книжки на Новом 
Арбате структуры Capital Group 
Павла Тё ведут переговоры об 
управлении объектом с Inter-
mark Hospitality, специализиру-
ющейся на сдаче в аренду апарта-
ментов. Изначально здесь плани-
ровалось открыть гостиницу, но 
это может оказаться невыгодно 
для инвестора, предупреждают 
консультанты.

Компания Intermark Hospitality 
может взять в управление здание до-
ма-книжки на Новом Арбате, дом 15. 
Об этом рассказал источник 

”
Ъ“ на 

рынке недвижимости. По его словам, 
новый проект может получить назва-
ние Intermark Residence. Гендиректор 
Intermark Hospitality Карине Шмаре-
ва подтвердила эту информацию, до-
бавив, что апартаменты длительного 
проживания предполагается распо-
ложить на некоторых этажах здания. 
В пресс-службе Capital Group (собст-
венник объекта) пояснили, что ведут 
переговоры с несколькими потенци-
альными операторами и не готовы го-
ворить о концепции объекта.

26-этажный дом-книжка на Но-
вом Арбате площадью 28,9 тыс. кв. м 
был построен в 1968 году и долго на-
ходился на балансе мэрии Москвы. В 
марте 2016 года власти на аукционе 
продали объект ООО «Апарт Груп». 
По данным Kartoteka.ru, сейчас эту 
структуру через ООО «Холдинг Деве-

лопмент» контролирует совладелец 
Capital Group Павел Тё (90%), еще по 
5% у топ-менеджеров компании Ста-
нислава Дащинского и Валентины 
Станововой. Стоимость сделки соста-
вила 2,4 млрд руб.

• Intermark Hospitality создана в 
2005 году для обслуживания корпора-
тивных клиентов агентства элит-
ной недвижимости Intermark Savills. 
Сейчас на официальном сайте ком-
пании предлагаются в аренду апар-
таменты в Москве, Санкт-Петер-
бурге, Калининграде, Уфе, Ростове-
на-Дону, Томске, Киеве и Минске.
После аукциона представители го-

сподина Тё рассказывали, что в доме-
книжке будет создан гостинично-
апартаментный комплекс: в проект 
планируется инвестировать 6,5 млрд 
руб. Работы предполагалось закон-
чить к чемпионату мира по футболу в 
2018 году. Консультанты рынка недви-
жимости тогда указывали, что объект 
целесообразно превратить в гостини-
цу категории три-четыре звезды, сум-
марная емкость которой превысит 
500 номеров (см. 

”
Ъ“ от 22 марта 2016 

года). По словам одного из собеседни-
ков 

”
Ъ“, от этих планов компания по-

ка не отказалась. «По всей видимости, 
Intermark будет управлять именно 
апартаментами, поиски оператора 
для гостиничной части комплекса по-
ка продолжаются»,— поясняет он.

Но, по мнению заместителя гла-
вы департамента по развитию инду-

стрии гостеприимства CBRE Стани-
слава Ивашкевича, создание гости-
ницы в этой локации нецелесоо-
бразно после изменения потенци-
ального окружения проекта. В авгу-
сте 2016 года АО «Обновление Ар-
бат», на балансе которого находится 
второй дом-книжка (Новый Арбат, 
дом 21), выкупили структуры ЗАО 
«Киевская площадь» Года Нисанова 
и Зараха Илиева. В октябре госпо-
дин Нисанов рассказывал Forbes, 
что планирует разместить в здании 
отель категории четыре звезды. 
Представители «Киевской площа-
ди» вчера не ответили на звонки 

”
Ъ“. По оценкам господина Ивашке-

вича, редевелопмент объекта под 
отель обойдется примерно в 
$50 тыс. (2,8 млн руб.) на номер, или 
суммарно в $25 млн (1,4 млрд руб.). 
Он сравнивает потенциальный 
проект с апарт-отелем Adagio 
(управляется группой Accor), кото-
рый расположен недалеко от Паве-
лецкого вокзала: сейчас средняя за-
грузка подобных проектов состав-
ляет 60%, а стоимость размещения 
достигает 180 тыс. руб. в месяц.

Александра Мерцалова, 
 Халиль Аминов

Capital Group  
расселит квартирантов
Павел Тё ищет управляющего дома-книжки на Арбате

Падение интереса россиян 
к внутреннему туризму и устано-
вившаяся в мае холодная пого-
да скорректировали операцион-
ные показатели гостиничного 
рынка. По оценкам Российского 
союза туриндустрии, загрузка 
отелей Санкт-Петербурга — од-
ного из самых популярных рос-
сийских туристических направ-
лений — в майские праздники 
сократилась почти на 10%.

В период майских праздников (с 
29 апреля по 9 мая) средняя загрузка 
отелей Санкт-Петербурга сократи-
лась на 9%, до 67%, по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого 
года. Об этом сообщил Российский 
союз туриндустрии (РСТ) со ссылкой 
на данные сервиса hotelmarketdata.
ru. По расчетам аналитиков, в от-
дельные дни падение заполняемо-
сти сократилось на 40% относитель-
но аналогичного периода прошлого 
года. Доходность на номер (показа-
тель RevPAR) снизилась на 4% по 
сравнению с майскими каникулами 
прошлого года. Стоимость размеще-
ния (показатель ADR) оказалась ни-
же на 5% по сравнению с прошлым 
годом. В РСТ связывают снижение 
интереса к петербургским отелям с 
общей негативной динамикой, на-
метившейся на рынке внутреннего 
туризма, и непривычно холодной 
погодой, державшейся в этом году в 
майские праздники.

Прошлогодний летний сезон стал 
для петербургских отельеров рекорд-
ным. На фоне резкого увеличения ин-
тереса к поездкам в Петербург со сто-
роны интуристов и гостей из России, 
согласно расчетам JLL, загрузка каче-
ственных отелей Санкт-Петербурга 
выросла на 4,8 процентного пункта, 
до 90%, ADR увеличилась на 20%, а 

RevPAR — на 27%. Строя планы на ле-
то нынешнего года, туроператоры 
всерьез опасались нехватки мест в пе-
тербургских гостиницах и резкого ро-
ста цен (см. 

”
Ъ“ от 18 октября 2016 го-

да). Но эти прогнозы не оправдались. 
Уже зимой туроператоры заговорили 
о снижении интереса россиян к по-
ездкам по стране: на фоне укрепле-
ния рубля и возвращения на массо-
вый рынок Турции многие путешест-
венники предпочли отправиться за 
границу. По итогам майских празд-
ников туроператоры оценивали па-
дение числа проданных туров по Рос-
сии на 15–30%, а участники рынка са-
мостоятельного бронирования заме-
тили падение на 30% поисковых за-
просов на авиабилеты по России на 
летний период.

Но падение спроса ощутили пока 
далеко не все российские отельеры. 
Так, региональный директор Accor в 
России, Грузии и СНГ Алексис Дела-
рофф рассказывает: по итогам первой 
декады мая загрузка расположенного 
в Санкт-Петербурге отеля Ibis выро-
сла на 20 процентных пунктов по 
сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года на фоне снижения 
ADR на 15%. По его словам, показате-
ли Novotel сохранились примерно на 

уровне прошлого года. «Основной ту-
ристический сезон для Петербурга 
длится с июня по август, если в этот 
период загрузка будет держаться на 
хорошем уровне, показатели мая в 
любом случае не смогут сильно ис-
портить общую картину»,— рассу-
ждает он. Руководитель департамен-
та гостиничного бизнеса JLL Татьяна 
Веллер считает, что качественным от-
елям в меньшей степени стоит ждать 
падения показателей из-за снижения 
популярности внутреннего туризма. 
«Это в первую очередь отразится на 
небрендированных объектах и сред-
ствах размещения более экономич-
ных категорий, спрос на которые 
формируется чувствительными к це-
не предложения гостями»,— объяс-
няет она. Согласно расчетам JLL, за ян-
варь—апрель текущего года в боль-
шинстве сегментов качественного го-
стиничного рынка Санкт-Петербурга 
операционные показатели выросли. 
«Исключение составил люксовый 
сегмент, загрузка в котором снизи-
лась на 4 процентных пункта, но это 
произошло на фоне увеличения сред-
него тарифа на 9%»,— добавляет го-
спожа Веллер.

Александра Мерцалова, 
 Халиль Аминов

Отельеры не дождались гостей
Загрузка гостиниц Санкт-Петербурга сократилась

Возникшую в кризис островную 
торговлю, когда в торговых 
центрах в проходах между гале-
реями ритейлеры занимают 
корнеры, стали активно разви-
вать девелоперы крупных объ-
ектов Москвы. Такой формат 
позволяет повысить выручку 
от сдачи в аренду до 30%.

За 2015–2016 годы формат остров-
ной торговли появился в каждом мос-
ковском торгцентре, утверждают кон-
сультанты, опрошенные 

”
Ъ“. «В 2012 

году, когда торговля в малом формате 
в составе крупных объектов только 
начала развиваться, острова размеща-
лись всего лишь в нескольких объек-
тах»,— вспоминает коммерческий ди-
ректор ITD Properties Индира Шафи-
кова. По ее оценкам, средняя пло-
щадь корнеров — 10 кв. м. В таких 
крупных торгцентрах, как «Авиа-
парк» или Columbus, можно разме-
стить 100–115 киосков, в объектах 
меньшей площадью — в два раза 
меньше. Вице-президент по коммер-
ческой недвижимости GVA Sawyer 
Елена Шевчук говорит, что в рамках 
одного торгцентра количество остро-
вов за указанный период могло 
остаться прежним, но объем запросов 
на аренду таких площадей вырос. «По-
тенциальные арендаторы видят рост 
показателей посещаемости всего объ-
екта благодаря островной торговле и, 
конечно, претендуют на корнеры»,— 
подтверждает директор по консал-
тингу и развитию Key Capital Эвелина 
Ишметова. По оценкам директора от-
дела торговой недвижимости CBRE 
Марины Малахатько, количество 
брендов в островной торговле с 2015 
года выросло почти в полтора раза, а 
товарооборот почти не изменился.

Начало интенсивного развития 
такого формата торговли совпало с 

кризисом конца 2014 года. Из-за дву-
кратного падения курса рубля к дол-
лару управляющие торговыми цент-
рами вынуждены были пересматри-
вать договоры, чтобы удержать дей-
ствующих арендаторов. Тогда новые 
объекты открывались с вакансией 
более 50%. Сдача в аренду неболь-
ших площадей стала выходом из по-
ложения для объектов, испытываю-
щих трудности с заполняемостью. 
Сейчас такой проблемы уже нет, счи-
тает партнер Colliers International 

Анна Никандрова. По данным JLL, 
доля вакантных площадей в торго-
вых центрах Москвы постепенно 
снижается: пиковое значение — 
8,5% — было зафиксировано в треть-
ем квартале 2016 года, в первом квар-
тале текущего года этот показатель 
составил уже 7,2%. К концу 2017 года 
объем пустующих площадей может 
упасть до минимума за последние 
три года — 6,5%, не исключают в JLL.

По словам Елены Шевчук, сейчас 
островная торговля используется не-
которыми брендами как альтернати-
ва магазину в галерее благодаря бо-
лее высоким объемам продаж через 
спонтанную покупку или для тести-
рования новых продуктов. «Послед-
ний вариант актуален для неболь-
ших инвесторов, развивающих ко-
фейный, кондитерский или развле-
кательный бизнес»,— отмечает го-
спожа Шевчук. Этот формат также 

востребован для продажи аксессуа-
ров, галантереи, украшений, мо-
бильных телефонов, brow-баров и 
маникюрных салонов. «Островная 
торговля позволяет расширить зону 
охвата, а затраты на открытие точки 
гораздо меньше, чем на магазин, 
плюс ненужно несколько лет ждать 
пока освободится подходящее поме-
щение»,— рассуждает руководитель 
направления коммерциализации 
отдела управления недвижимостью 
JLL Алдынай Юмбуу.

Сейчас из способа заполнить тор-
говый центр в период кризиса 
островная торговля превратилась в 
эффективный вариант коммерциа-
лизации площадей. «Девелоперы это 
понимают и постепенно операторы 
островной торговли становятся 
якорным арендатором»,— отмечает 
Индира Шафикова. По ее словам, ки-
оск на 10 кв. м в хорошей локации 
суммарно платит за аренду не мень-
ше, чем магазин площадью 40–
50 кв. м по фиксированной аренд-
ной ставке. Стоимость аренды для 
ритейлеров, занимающих корнеры, 
варьируется от 30 тыс. до 300 тыс. 
руб. в месяц. Госпожа Юмбуу гово-
рит, что по итогам прошлого года до-
ход некоторых торговых центров 
под управлением JLL за счет коммер-
циализации вырос от 30% и выше.

Екатерина Геращенко, 
 Александра Мерцалова

Девелоперы нашли себе острова
В торгцентрах Москвы прижился антикризисный формат

Цены на российское зерно прио-
становили падение на минув-
шей неделе. Средняя стоимость 
пшеницы третьего класса оста-
лась на уровне 9,2 тыс. руб. за 
тонну, четвертый и пятый клас-
сы подешевели лишь на 25 руб.— 
до 8,2 тыс. и 7,6 тыс. руб. за тонну 
соответственно. Впрочем, дно 
рынка пока не достигнуто.

На прошлой неделе падение цен 
на российском зерновом рынке пра-
ктически остановилось, сообщил «Со-
вэкон». Средние цены на пшеницу 
третьего класса в европейской части 
страны не изменились — 9,2 тыс. руб. 
за тонну, четвертого и пятого классов 
— подешевели на 25 руб., до 8,2 тыс. и 
7,6 тыс. руб. за тонну. Цены на другие 
культуры были стабильны.

По данным директора департа-
мента стратегического маркетинга 
«Русагротранса» Игоря Павенского, в 
приближенных к Москве регионах 
закупочные цены с НДС сегодня на-
ходятся на уровне 10 тыс. руб. за тон-
ну стандартной пшеницы третьего 
класса, качественный четвертый 
класс стоит до 9 тыс. руб. за тонну. Не-
гативными для рынка факторами по-
прежнему выступают крепкий рубль, 
стабильные экспортные цены, ре-
кордные запасы, а также котировки 
нового урожая, которые пока на $15 
ниже текущих, говорит директор «Со-
вэкона» Андрей Сизов. Он и господин 
Павенский считают: в скором буду-
щем цены возобновят падение.

Экспортные цены на пшеницу 
третьего класса из России на прош-
лой неделе выросли на $1, до $185,5 
за тонну (FOB), цены на пшеницу но-
вого урожая — около $171–173 за 
тонну, утверждают в «Совэконе». По 
оперативным таможенным данным 
на 10 мая, Россия экспортировала 
31,5 млн тонн зерна, что на 300 тыс. 
тонн больше, чем за аналогичный 
период прошлого сезона. Поставки 
пшеницы выросли на 8,3%, до 
24,4 млн тонн. По сведениям Игоря 
Павенского, экспортные цены на 
российскую пшеницу с поставкой в 
июне 2017 года сегодня составляют 
$184 за тонну, сделки с пшеницей 
третьего класса нового урожая с по-
ставкой в августе проходили по 
$173–174 за тонну (FOB). Для сравне-
ния, в январе-феврале 2017 года не-
большая часть контрактов на постав-
ку пшеницы нового урожая заклю-
чалась по $177 за тонну, говорит бе-
нефициар ТД «Риф» (крупнейший 
российский экспортер зерна) Петр 
Ходыкин.

Египетская госкомпания GASC на 
прошлой неделе впервые с середины 
марта провела очередной тендер, ку-
пив 295 тыс. тонн пшеницы с постав-
кой 15–24 июня. Крупнейшим постав-
щиком станут США — 115 тыс. тонн, 
Россия отгрузит одно судно объемом 
60 тыс. тонн, пишет «Совэкон». Цены 
всех поставщиков находятся в диапа-
зоне $207,2–208,7 за тонну (C&F), цена 
российской пшеницы на базисе FOB 
— $198 за тонну. «Цены поступивших 
предложений на GASC феноменаль-
но высоки и оторваны от текущего 
рыночного уровня. Возможно, экс-
портеры высоко оценивают риски, 
связанные с формированием судо-
вых партий в конце сезона»,— рассу-
ждает господин Павенский. По его 
данным, в апреле и мае Египет стал 
главным импортером российского 
зерна. В апреле в страну было отгру-
жено 1,05 млн тонн (более трети всего 
экспорта за месяц), за неполный май 
— 551 тыс. тонн (38% поставок), сооб-
щили в «Русагротрансе».

Анатолий Костырев

Цена на пшеницу взяла паузу
Зерновые котировки приостановили падение

Владелец одного из знаме-
нитых домов-книжек 
на  Новом Арбате Capital 
Group готов превратить 
здание в апарт-отель  
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

5 миллионов   
квадратных метров
составила общая площадь всех 
 торгцентров Москвы в конце 2016 года, 
подсчитала JLL

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Р О С С И Ю  О Т К Р Ы В А Ю Т  Д Л Я  Б Е Л О Р У С С И И

Россия и Белоруссия договорились о снятии ограничений на поставку сельхозпро-
дукции с ряда белорусских предприятий, сообщил министр сельского хозяйства 
России Александр Ткачев. «Переговоры только что закончились,— заявил министр 
в эфире телеканала ”Россия 24“.— Мы очень интенсивно обсуждали с белорусской 
стороной разные походы и взаимные претензии». «Тем не менее мы сегодня откры-
ли два предприятия по переработке мяса, которые будут поставлять в основном го-
вядину на российский рынок, и семь молокозаводов, которые будут поставлять на 
российский рынок цельномолочную продукцию»,— отметил господин Ткачев. ТАСС
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Миллиардер Леонард Блаватник 
продал издательский дом «Про-
винция», выпускающий 27 ре-
гиональных еженедельных 
 газет, его гендиректору Олегу 
 Никанову. На своем первом 
и единственном активе в сфере 
печатных СМИ господину Бла-
ватнику вряд ли удалось полу-
чить прибыль, считают другие 
издатели. В самом ИД отмечают, 
что сделка была денежная.

Представляющая Леонарда Бла
ватника Ксения Сокольская вышла 
из ООО «ИД 

”
Провинция“» и связан

ных с ним нескольких десятков юри
дических лиц, следует из данных ЕГ
РЮЛ в Kartoteka.ru. Вместо нее еди
ноличным собственником этих ком
паний стал гендиректор «Провин
ции» Олег Никанов.

Финансовый директор ИД «Про
винция» Марина Минина подтвер
дила 

”
Ъ“, что господин Никанов стал 

единоличным собственником ком
пании с ноября, а предыдущий вла
делец полностью вышел из бизнеса. 
Сделка была денежной, ее стоимость 
госпожа Минина не называет, уточ
няя, что кредиты под покупку не 
привлекались. В офисе Access In dust
ries не смогли соединить с Ксенией 
Сокольской.

ИД «Провинция» выпускает 26 ре
гиональных изданий, таких как 
«Пульс Поволжья», «Тамбовский ме
ридиан», «Саратовский Арбат» и др. 
Совокупный их тираж, по собствен
ным данным «Провинции», состав
ляет 550 тыс. экземпляров в неделю. 
Первые издания «Провинции» в 90х 
запускал ее основатель Борис Гил
лер, который владел издательским 
домом до 2010 года. Потом компа
ния перешла к Леонарду Блаватни
ку, как рассказывали тогда 

”
Ъ“ дру

гие издатели, за долги перед ним. За
долженность ИД к тому времени 
оценивалась примерно в $20 млн. 
Новый владелец стремился вернуть 
инвестиции, продав актив, считает 
руководитель медиакомпании, по
лучавшей предложение о покупке. 
В итоге господин Блаватник решил 
продать компанию менеджменту. 
Наиболее вероятно, что Олег Ника
нов получил актив с долгами за сим
волическую сумму, считает руково
дитель крупной издательской ком
пании; руководитель другой медиа
компании говорит, что в лучшем 
случае господин Блаватник мог 
только вернуть потраченное.

С момента последней смены соб
ственника рынок печатных СМИ со
кратился более чем вдвое: объем ре
кламы в них в 2010 году, по данным 
Ассоциации коммуникационных 
агентств России (АКАР), составлял 
44,8 млрд руб., в 2016 году он снизил
ся на 16%, до 19,7 млрд руб.

Для Леонарда Блаватника, зани
мающего 40е место в рейтинге бога
тейших людей мира по версии 
Forbes с состоянием $20 млрд, ИД 
«Провинция» был непрофильным 
бизнесом. Его холдинг Access In dust

ries управляет активами в разных 
сферах, включая звукозаписываю
щую компанию Warner Music и 
крупного производителя полипро
пилена LyondellBasell. Хотя милли
ардер инвестировал в кино и теле
компании (например, крупного про
изводителя российских телесериа
лов «Амедиа»), газеты он приобретал 
впервые. В самой «Провинции» гово
рят, что никогда не афишировали 
своего прежнего владельца.

ИД «Провинция» — прибыльная 
компания, подчеркивает Марина 
Минина. В основном ИД зарабатыва
ет за счет продажи тиражей в регио
нах. В этом году после смены собст
венника ИД начал развивать и сайт.

«В самом начале Борис Гиллер со
вершил ошибку: все три десятка га

зет назвал местными разными сло
вами — от 

”
Яикъ“ до 

”
Амурский ме

ридиан“. В результате бренд не воз
ник, а просто три десятка разроз
ненных газет, и все вместе они ни
кому не интересны — единого 
бренда нет»,— рассуждает генди
ректор «Комсомольской правды» 
Владимир Сунгоркин. Единствен
ный вариант продажи может быть 
«в розницу» — местным интересан
там с городскими или областны
ми амбициями, считает господин 
Сунгоркин. «У 

”
Провинции“ был 

ряд хороших локальных брендов, 
например, в Брянске или Рязани. 
Странно, что они не получили ши
рокого распространения и зонтич
ный бренд не заработал»,— согла
шается руководитель другой медиа
компании. Печатным СМИ в по
следние годы стало сложно, но ре
гиональные издания просели гора
здо сильнее, констатирует генди
ректор Бюро тиражного аудита АВС 
Павел Мирошников.

Анна Афанасьева

Леонард Блаватник 
покинул «Провинцию»
Бизнесмен продал региональные газеты

По их мнению, цифровая эконо
мика как уклад должна затрагивать 
все сферы социальноэкономиче
ской деятельности, а в проекте про
граммы ее развитие ограничено 
только госрегулированием, инфор
мационной инфраструктурой; НИ
ОКР, кадрами, образованием, ин
формбезопасностью, госуправлени
ем, «умными городами» и цифро
вым здравоохранением. В програм
му не попало большинство отраслей 
реального сектора (энергетика, про
мышленность, финансы и т. д.), сету
ют авторы заключения, добавляя, 
что также не предлагается и мер «по 
развитию ГЧП, поддержке малого и 
среднего бизнеса, стартапов». Не 
рассматривает программа и элек
тронную торговлю, притом что от
расль демонстрирует высокие тем
пы роста. Наконец, составители 
«Цифровой экономики» не учли ри
ски, например «пакет Яровой», кон
статируют эксперты. 

В Минкомсвязи 
”
Ъ“ сообщили, 

что программа определяет цели и за
дачи развития ключевых институ
тов, в рамках которых создаются ус
ловия для развития цифровой эко
номики. Цифровое развитие иных 
отраслей, не охваченных програм
мой, должно осуществляться на ос
новании принятых или подлежа
щих принятию отраслевых докумен
тов стратегического планирования, 
считают в Минкомсвязи. Деклариру
емая цель программы — создание 
«экосистемы цифровой экономики 
РФ, в которой данные в цифровом 
виде являются ключевым фактором 
производства во всех сферах соци
альноэкономической деятельности, 
что повышает конкурентоспособ
ность страны, качество жизни гра
ждан, обеспечивает экономический 
рост и национальный суверенитет». 
Согласно проекту, в 2025 году число 
уезжающих высокотехнологичных 
специалистов в возрасте до 40 лет, 

получавших образование в России, 
должно сократиться втрое по отно
шению к 2017му; к 2020 году сети 5G 
должны быть внедрены во всех горо
дахмиллионниках; к 2020 году доля 
домохозяйств, оснащенных широ
кополосным доступом в интернет на 
скорости 100 Мбит/с, в России долж
на достичь 50%, а к 2025 году — 97%.

Сами эксперты предлагают разви
вать в России ключевые компетен
ции, лежащие в области математиче
ского моделирования и программи
рования платформ и сред для нового 
поколения интернета. «Если про
грамма будет включать в себя созда
ние собственных платформ цифро
вой экономики, Россия сменит свою 
роль на мировом ITрынке с квалифи
цированного потребителя на произ
водителя, участвующего в распреде
лении многомиллиардных доходов 
от IT»,— говорится в отзыве. При этом 
в проекте программы «Цифровая эко
номика», который 11 мая был внесен 
в правительство врио министра свя

зи и массовых коммуникаций Серге
ем Калугиным, говорится, что основ
ным результатом ее реализации 
должно стать создание не менее деся
ти национальных компанийчемпи
онов — высокотехнологичных пред
приятий, развивающих сквозные 
технологии и управляющих цифро
выми платформами, которые работа
ют на глобальном рынке.

К проекту «Цифровой экономи
ки» есть вопросы не только у прави
тельственных экспертов. «Не прора
ботана тема высвобождения трудо
вых ресурсов при цифровизации 
отраслей и вопрос перепрофилиро
вания кадров»,— считает директор 
по технологическому развитию 
ФРИИ Сергей Алимбеков. Текущий 
вариант программы не учитывает 
пробелы в нынешнем законода
тельстве, по его мнению, построе
ние цифровой экономики будет за
труднено без развитых систем за
щиты авторских прав и интеллекту
альной собственности.

«В целом проект программы — на
бор пожеланий конкретных участни
ков, смягченных реверансами в сто
рону общих проблем телекоммуни
кационных компаний, мультистейк
холдеризма (модели управления с 
участием всех заинтересованных сто
рон.— 

”
Ъ“). А также просроченных 

поручений и пожеланий органов гос
власти о контроле того, что им пока 
не отдали, но хотелось бы,— рассу
ждает источник 

”
Ъ“, знакомый с хо

дом подготовки 
”
Цифровой экономи

ки“.— Общий тренд: плановая суве
ренная и централизованная цифро
вая экономика без изменения базо
вого законодательства и в условиях 
высоких регуляторных рисков, цен
трализованные и контролируемые 
на территориальном уровне связь и 
интернет». Собеседник 

”
Ъ“ убежден, 

что над программой необходимо 
продолжать работу, добавляя, что ра
бота над аналогичными документа
ми в ЕС идет несколько лет.

Роман Рожков

Экономика так не оцифруется

После спада на рынке 
 печатных СМИ России мил-
лиардер Леонард Блават-
ник расстался со своим 
первым и единственным 
активом в этой сфере  
ФОТО ВАЛЕРИЯ ЛЕВИТИНА

Чтобы прекратить массовое 
распространение анонимных 
сим-карт, в Совете федерации 
предложили ужесточить ответ-
ственность неуполномочен-
ным торговцам сим-картами 
вплоть до ареста с выдворени-
ем за пределы РФ, если прода-
вец является иностранным 
гражданином или лицом без 
гражданства. А компаниям, 
 которые не раскрывают сото-
вым операторам информацию 
о пользователях корпоратив-
ных тарифов, могут грозить 
штрафы до 200 тыс. руб.

Члены Совета федерации Людми
ла Бокова и Андрей Клишас вчера 
внесли в Госдуму законопроект, в со
ответствии с которым с июня 2018 
года существенно ужесточается от
ветственность за незаконное распро
странение симкарт, в том числе с ис
пользованием интернета, лицами, 
не имеющими полномочий на за
ключение договора об оказании 
услуг связи от оператора. Для гра
ждан, нелегально распространяю
щих симкарты, штрафы составят 
2–5 тыс. руб., для должностных лиц 
— 10–50 тыс. руб., для юридических 
лиц — 100–200 тыс. руб. При этом 

иностранным гражданам и лицам 
без гражданства за указанные нару
шения будет грозить штраф 2–5 тыс. 
руб. либо арест на срок до 15 суток, 
после чего в любом случае выдворе
ние за пределы РФ.

Сенаторы также предлагают 
штрафовать компании, которые сво
евременно не раскрывают операто
рам сведения о своих сотрудниках, 
использующих корпоративные та
рифы. Сумма штрафа для ИП соста
вит 40–50 тыс. руб., для юридиче
ских лиц — 5070 тыс. руб. За повтор
ное нарушение штраф для юридиче
ских лиц может составить до 200 тыс. 
руб. Поправки к закону «О связи», 
обязывающие абонентов—юриди
ческих лиц раскрывать операторам 
связи данные конечных пользовате

лей симкарт, были внесены в Госду
му группой сенаторов, включая спи
кера Совета федерации Валентину 
Матвиенко, еще в конце апреля.

Законом уже установлен запрет 
на заключение договоров в неста
ционарных точках. А дилеры, дей
ствующие от лица оператора, обяза
ны в течение десяти дней отправить 
оператору экземпляр договора, за
ключенного с абонентом. Но, не
смотря на это, продолжают «фикси
роваться случаи распространения 
идентификационных модулей (сим
карт) без заключения договора», 
следует из пояснительной записки 
к законопроекту сенаторов. Как от
метила Людмила Бокова, участи

лись случаи продаж симкарт через 
интернет посредством площадок 
для рекламных объявлений и ку
плипродажи товаров. «Эти случаи 
объединяют первичное приобрете
ние симкарт юридическим лицом 
для своей деятельности, которое за
тем их реализует в целях получения 
прибыли»,— пояснила 

”
Ъ“ госпожа 

Бокова. По ее словам, также необхо
димо наделить МВД, Роскомнадзор 
и суды «полномочиями для состав
ления протоколов и рассмотрения 
административных дел». В Роском
надзоре предложенные нормативы 
не прокомментировали.

Предложения сенаторов решают 
некоторые проблемы правоприме
нения — например, когда «злоу
мышленники на улице бесплатно 

раздают симкарты», указывает ди
ректор по связям с законодательной 
и исполнительной властью «МегаФо
на» Дмитрий Петров. По его мне
нию, введение административной 
ответственности для юридических 
лиц, заключающих договоры на кор
поративные тарифы, направлено в 
основном «на мелкие компании, ко
торые намеренно регистрируют на 
себя симкарты и занимаются их 
массовым распространением». Один 
из собеседников 

”
Ъ“ на рынке связи 

отметил: получить данные о пользо
вателях крупных корпоративных 
клиентов будет сложно. «Зачастую 
при проведении конкурса на закуп
ку услуг крупные клиенты самостоя
тельно формулируют условия дого
вора, и включить туда какието тре
бования по передаче данных о со
трудниках операторы просто не мо
гут»,— пояснил источник 

”
Ъ“. В 

Tele2 отметили, что практически все 
бизнесклиенты оператора вносят 
данные конечных пользователей. 
«Это можно сделать через интернет 
или традиционными способами. 
Главное — поддерживать клиент
ские данные в актуальном состоя
нии, поскольку внутри компании 
симкарты могут быть переданы от 
одного сотрудника другому, а ин
формация об этом не передана опе
ратору»,— заметил представитель 
Tele2. Он добавил, что инициатива 
поможет в работе с b2bклиентами, 
поскольку появится возможность де
лать персонализированные предло
жения каждому пользователю инди
видуально. В «Вымпелкоме» (бренд 
«Билайн») сообщили, что заинтере
сованы в упорядочивании распро
странения симкарт. В МТС инициа
тиву не прокомментировали.

Юлия Тишина

Штраф за анонимность
В Госдуму внесен законопроект о регулировании  
оборота симкарт

Необходимо сосредото
читься на направлениях, 

где накапливается мощный 
технологический потенциал 
будущего, а это цифровые, 
другие, так называемые 

сквозные технологии, 
которые сегодня 

определяют облик  
всех сфер жизни

Владимир Путин,
президент России, в ходе послания  

Федеральному собранию  
1 декабря 2016 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Б Р А Т Ь Я  А Н Д Р Е А С Я Н  В Ы Ш Л И  И З  E N J O Y  M O V I E S

Сооснователи кинокомпании Enjoy Movies 
Сарик и Гевонд Андреасяны сообщили 
о выходе из нее, об этом написал Сарик 
Андреасян в Facebook. Enjoy Movies была 
создана в сентябре 2010 года братьями 
Андреасян и Георгием Малковым, сейчас 
братья покинули проект, «чтобы скон-
центрироваться на своей компании 

”Большое кино“», говорится в сообще-
нии. От дополнительных комментариев 
 господа Андреасяны отказались.

По данным Kartoteka.ru, единствен-
ным владельцем ООО «Энджой Мувиз» 
сейчас является кипрская «Торнвуд эн-
терпрайзез Лтд». В 2015 году «Энджой 

Мувиз» выручила 464,2 млн руб. при чи-
стом убытке 342,5 млн. Среди проектов 
компании были фантастический боевик 
«Защитники», драма «Землетрясение», 
боевик «Мафия», музыкальная комедия 
«Голоса большой страны», комедия «Тот 
еще Карлсон!», мелодрама «Мамы». Мно-
гие проекты компании поддерживались 
субсидиями Фонда кино. В фонде сказа-
ли, что знают о выходе братьев из соста-
ва акционеров компании и добавили, что 
сейчас претензий по исполнению финан-
совых обязательств Enjoy Movies нет.

В минувшую пятницу «Защитники» 
вышли на экранах в Китае. Картина 

смогла собрать за первый уикенд в Ки-
тае $2,45 млн. Фильм вышел в 7 тыс. 
кинотеатрах, наработка на экран 
 составила $35, подсчитали на сайте 
Kinodata.pro. В октябре прошлого года 
в Китае выходил еще один фильм Са-
рика и Гевонда Андреасянов — боевик 
«Мафия: Игра на выживание». На стар-
товом уикенде фильм собрал $2,6 млн, 
его посмотрели 532 тыс. зрителей. 
Бокс-офис «Защитников» в России 
и СНГ составил 273,5 млн руб., или 
$4,8 млн, при бюджете 400 млн руб. 
(данные «Кинобизнес сегодня»). 

 Елизавета Макарова

255,59 миллиона
сим-карт зарегистрировано в России 
на конец 2016 года,  
по оценке AC&M Consulting

КРУПНЕЙШИЕ СОТОВЫЕ ОПЕРАТОРЫ В РОССИИ 
(КОЛИЧЕСТВО АБОНЕНТОВ, МЛН ЧЕЛ.)   ИСТОЧНИК: AC&M CONSULTING.
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В среду в финале Лиги Европы  
«Манчестер Юнайтед» сыграет с амстердамским «Аяксом»

Чемпионат Испании завершил-
ся победой «Реала», который, 
обыграв в своем заключитель-
ном матче «Малагу», в 33-й раз 
(и впервые с 2012 года) завое-
вал золотые медали. Пока глав-
ный тренер мадридцев Зинедин 
Зидан принимает поздравле-
ния и одновременно готовит ко-
манду к финалу Лиги чемпио-
нов, его коллега Луис Энрике 
из «Барселоны» нацеливается 
на Кубок Испании и прощается 
со своими подопечными.

 Перед последним туром 
испанского первенства, в котором 
определялся чемпион, мало кто сом-
невался, что первое место сохранит 
за собой мадридский «Реал». Чтобы 
гарантировать золото, ему было до-
статочно в гостях сыграть вничью 
с «Малагой» — далеко не худшей ко-
мандой турнира, которая, однако, 
абсолютно не имела мотивации сра-
жаться изо всех сил, уже не претен-
дуя на попадание в еврокубки и на-
ходясь вдалеке от зоны вылета.

Впрочем, в данном случае в поль-
зу мадридцев имелся и еще один 
довольно весомый аргумент. Дело 
в том, что в контракте, заключен-
ном в 2013 году при трансфере полу-
защитника Иско в столичный клуб 
из «Малаги», фигурировал особый 
пункт: после каждого своего чемпи-
онства в течение пяти лет (но не бо-
лее трех раз) «Реал» обязан выплачи-
вать андалусийцам по €1 млн.

Член правящего дома Катара 
бизнесмен Абдулла бен Абдулла 

аль-Ахмад ат-Тани, который при-
обрел «Малагу» семь лет назад за 
€36 млн, конечно, не давал указа-
ния своим футболистам пополнить 
клубную кассу. Но у «Реала» на по-
ле стадиона La Rosaleda, что в пере-
воде с испанского означает «роза-
рий» или «розовая аллея», все рав-
но никаких серьезных проблем не 
возникло.

В итоге все закончилось со сче-
том 2:0 в пользу «Реала». Первый гол 
Криштиану Роналду (кстати, после 
передачи Иско) забил уже в самом 
начале первого тайма, а после пере-
рыва Карим Бензема удвоил преиму-
щество гостей, которые, таким обра-
зом, продлили беспроигрышную се-
рию встреч с «Малагой» до девяти 
матчей. Одновременно прервалась 
другая серия «Реала» — уже со зна-

ком минус. Ведь королевский клуб 
не брал золото четыре года, причем 
такого затяжного перерыва между 
двумя чемпионствами у него не бы-
ло с сезона-1994/95, когда он также 
вернул себе звание сильнейшего.

В этот счастливый для «Реала» 
момент его главный тренер Зине-
дин Зидан назвал испанский чем-
пионат «самой сложной в мире ли-
гой», а главным ключом к успеху — 
командный дух. «Мои игроки были 
объединены в течение всего се зона 

и верили в то, что я им говорил. 
Для меня как для тренера это са-
мый счастливый день в жизни»,— 
от метил 44-летний француз, кото-
рый теперь будет настраивать свою 
команду на финал Лиги чемпио-

нов против «Ювентуса», запланиро-
ванный на 3 июня в Кардиффе.

В свою очередь, «Барселона» бла-
годаря дублю Лионеля Месси, став-
шему лучшим бомбардиром турни-
ра с 37 голами, переиграла дома «Эй-
бар» — 4:2. Финишный отрезок чем-

пионата подопечным Луиса Энрике 
удался на славу. Проиграв в 31-м туре 
все той же «Малаге», они затем одер-
жали семь побед подряд, в каждом 
из матчей поражая чужие ворота не 
менее трех раз. Однако слишком уж 

большое количество очков было по-
теряно в первом круге, по ходу кото-
рого у прошлогоднего чемпиона бы-
ло несколько осечек и откровенных 
неудач. Многое в этом турнире пре-
допределил отрезок с 12-го по 14-й 
тур, когда один из главных фавори-

тов свел к ничьей три матча — с «Ма-
лагой», «Реал Сосьедад» и «Реалом».

У «Барселоны» еще остается впе-
реди свой финал — Кубка Испании 
против «Алавеса», который прой-
дет в ближайшую субботу. Вскоре 
после этого матча должно быть на-
звано имя преемника Луиса Энри-
ке, чей трехлетний период руковод-
ства клубом ознаменовался двумя 
победами в чемпионате, одной — 
в Лиге чемпионов, а также ярким 
футболом в исполнении атакующе-
го трио в составе Месси, Луиса Суа-
реса и Неймара.

По некоторым данным, у руля «Бар-
селоны» Луиса Энрике сменит Эрнес-
то Вальверде, с которым, по данным 
издания El Correo, должен быть заклю-
чен двухлетний контракт. Этот 53-лет-
ний специалист в разные годы рабо-

тал с такими командами, как «Эспань-
ол», «Олимпиакос», «Вильярреал» и «Ва-
ленсия». А в завершившемся чемпио-
нате «Атлетик» из Бильбао под его ру-
ководством занял седьмое место.

Евгений Федяков

ЕВРОФУТБОЛ

«Реал» заплатит за чемпионство
Выиграв золото, он остался должен «Малаге» €1 млн

Выплеснув эмоции после 
победы в национальном 
первенстве, «Реал» гото-
вится к финальному матчу  
Лиги чемпионов против 
«Ювентуса», который прой-
дет 3 июня  ФОТО REUTERS

«Питсбург Пингвинс» повел в полу-
финальной серии Кубка Стэнли про-
тив «Оттава Сенаторс», выиграв пятый 
ее матч со счетом, который выглядит 
очень неожиданным. Действующий 
обладатель приза разнес дома «От-
таву», оказывавшую ему в предыду-
щих встречах упорнейшее сопротив-
ление,— 7:0.

тот матч можно считать даже ка-
кой-то хоккейной аномалией. Во всяком слу-
чае, все, что происходило в восточном фина-
ле до него, не наводило на мысль о том, что 
«Питсбург» вообще способен на разгром, да-
же учитывая его фа воритский статус. «Отта-
ва» смотрелась чрезвычайно приспособлен-
ной к сопер нику, знающей, как нейтрали-
зовать его сильные стороны. В первых трех 
матчах «Питсбург» откровенно мучился, су-
мев забить в ворота «Сенаторс» три гола. На 
его счастье, и такой скромной продуктивно-
сти все-таки хватило, чтобы выцепить одну 
победу, иначе положение превратилось бы 
в катастрофическое. Впрочем, после того, как 
в третьем матче «Оттава» убедительно выиг-
рала у него 5:1, большинство экспертов все 
равно склонялись к тому, что у измотанного 
в предыдущем раунде «Вашингтон Кэпиталс» 
«Питсбурга» жуткий дефицит пороха.

Он взял верх в следующей встрече, но — 
с огромным трудом. И вдруг — такой казус, 
такое преображение клуба, только что вы-
глядевшего не в состоянии летать по льду.

У пятой игры, строго говоря, не было ника-
кого сценария. «Питсбург» имел преимущест-
во от стартового вбрасывания до финальной 
сирены. «Оттаву» он уничтожил, по сути, уже 

в первом периоде, забив ей четыре гола и вы-
нудив тренера Ги Буше менять голкипера 
Крейга Андерсона на Майка Кондона. Кондон 
оказался покрепче, но и он свои шайбы про-
пустил. Период заключительный, начавший-

ся при счете 5:0 в пользу хозяев, был настоль-
ко бессмысленным для «Оттавы» с точки зре-
ния погони за результатом, что Буше предпо-
чел усадить на скамейку сразу трех своих ли-
деров среди полевых игроков — Эрика Кар-
лссона, Дерика Брассара и Сеси Коди. Логика 
была очевидна: зачем парням истязать себя, 
лучше пусть готовятся к шестому матчу.

У «Питсбурга» получалось абсолютно все. 
Например, он показал стопроцентную эф-
фективность в большинстве, реализовав три 
из трех попыток. А «Оттава», добиваясь чи-
сленного преимущества, напротив, не могла 

ничего придумать, чтобы доставить «Пинг-
винс» настоящие проблемы.

Хотя гораздо ярче причину, по которой 
«Питсбург» добился успеха, иллюстрирует 
другая статистика. Про него принято гово-
рить как про одну из немногих команд НХЛ, 
обладающих не двумя, не тремя, а четырь-
мя опасными звеньями. Так вот, этот матч 
был доказательством того, что в  тезисе не со-
держится ни капли преувеличения. То, что 
«Питсбург» забросил крепкой «Оттаве» семь 
шайб, конечно, удивительное событие. Но 
вдвойне удивительно, что они в активе семи 
разных игроков. А очки у «Пингвинс» набра-
ли аж 11 хоккеистов — идеальная иллюстра-
ция понятия «глубина».

Хотя вклад признанных лидеров клуба 
в любом случае был велик. Канадец Сидни 
Кросби отметился голом и результа тивной 
передачей, а россиянин Евгений Малкин — 
тремя пасами. Именно они сейчас воз-
главляют бомбардирскую гонку play-off. 
У Кросби 19 очков, Малкин опережает его на 

четыре. И оба, надо полагать, имеют все шан-
сы набрать еще немало баллов. После этой 
победы «Питсбург» снова надел на себя фа-
воритские одежки, очутившись в шаге от вы-
хода в финал.

Алексей Доспехов

КУБОК СТЭНЛИ

«Пингвины» измерили глубину
«Питсбург» разгромил «Оттаву» со счетом 7:0

«Реал» не брал золото испанского чемпионата четыре года, 
причем такого затяжного перерыва между двумя победами 
в национальном первенстве у него не было с сезона-1994/95, 
когда он также вернул себе звание сильнейшего

Э

Его поздравляет президент Российской академии художеств Зураб Церетели:
— Уважаемый Анатолий Евгеньевич, дорогой друг! Примите мои искренние поздрав ления 
в день Вашего рождения! Не перестаю восхищаться Вашим гениальным даром, который 
прославил Вас и нашу страну. Сегодня, подымая тост за Вас, особо хочется сказать о Вашем 
умении ценить дружбу, любить родную землю… Для меня Вы еще и друг, который любит 
и понимает искусство, а для творца это очень ценно. Бесконечно ценю нашу дружбу и всег-
да рад общению, возможности сотрудничества в разных творческих начинаниях. От всей 
души желаю Вам здоровья, счастья, благополучия, успехов во всем!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 66 лет  
12-му чемпиону мира по шахматам,  
депутату Госдумы Анатолию Карпову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Центрфорвард «Питсбурга»  
Евгений Малкин (№71) в пятом 
матче полуфинальной серии  
Кубка Стэнли против «Оттавы» 
сделал три результативные  
передачи и с 23 очками уверенно 
возглавляет бомбардирскую гонку  
ФОТО REUTERS

Play-off чемпионата НХЛ
Серия до четырех побед
«Питсбург»—«Оттава» 7:0 (Малкин («Питсбург»), 0+3).

Счет в серии 3:2.  
Шестой матч пройдет завтра в Оттаве.

Бомбардиры play-off 
чемпионата НХЛ
 И Г П О
1. Евгений Малкин («Питсбург») 17 6 17 23

2. Сидни Кросби («Питсбург») 16 7 12 19

3. Райан Гецлаф («Анахайм») 16 8 10 18

4. Фил Кессел («Питсбург») 17 7 11 18

5. Джейк Гюнцель («Питсбург») 17 9 7 16

6. Леон Драйзайтль («Эдмонтон») 13 6 10 16

Чемпионат Испании
38-й, заключительный тур
«Барселона»—«Эйбар» 4:2 (Хунка, 63 (автогол); 
Суарес, 73; Месси, 75 (пен.), 90+2 — Инуи, 7, 61). 
«Малага»—«Реал» 0:2 (Роналду, 2; Бензема, 55). 
«Атлетико»—«Атлетик» 3:1 (Торрес, 8, 11; Корреа, 
89 — Уильямс, 71). «Валенсия» — «Вильярреал» 1:3 
(Нани, 54 — Сольдадо, 1; Тригерос, 58; Сансоне, 
88). «Сельта»—«Реал Сосьедад» 2:2 (Аспас, 54 
(пен.); Юльсагер, 90 — Оярсабаль, 82; Хуанми, 
90+4). «Севилья»—«Осасуна» 5:0 (Витоло, 10, 80; 
Франко Васкес, 20, 60; Йоветич, 35).

Итоговое положение команд. 1. «Реал» — 
93 очка. 2. «Барселона» — 90. 3. «Атлетико» — 78. 
4. «Севилья» — 72. 5. «Вильярреал» — 67. 6. «Реал 
Сосьедад» — 64.
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спорт
ФУТБОЛ

На пятерку 
не тянет
Российская футбольная 
премьер-лига по большинству 
показателей уступает  
ведущим чемпионатам

Завершившийся в минувший 
уикенд очередной чемпионат 
России — теперь официально, 
то есть по рейтингу Союза ев-
ропейских футбольных ассоци-
аций (UEFA),— шестое по силе 
футбольное первенство Европы. 

”Ъ“ сравнил его итоги с итогами 
чемпионатов, которые составля-
ют «большую пятерку» — англий-
ским, испанским, немецким, 
итальянским и французским,— 
и обнаружил, что практиче-
ски во всех аспектах Россий-
ская футбольная премьер-лига 
(РФПЛ) от них все-таки сущест-
венно отстает.

Чемпионы
Завершившийся (ну или почти за-
вершившийся, поскольку в итальян-
ском первенстве осталось сыграть 
еще тур) европейский футбольный 
сезон в целом можно считать торже-
ством грандов — тех, кто всегда в фа-
воритском списке. Чемпионаты Гер-
мании и Италии в этом смысле не ну-
ждаются ни в каких уточнениях: «Ба-
вария» взяла золото пятый раз под-
ряд, а «Ювентус» — шестой. В Англии 
«Челси» вернулся на верхнюю строч-
ку после перерыва в год. В Испании 
«Реал» вернулся на нее после доволь-
но длинной — пятилетней — паузы, 
но разве можно считать его, велико-
го клуба, чемпионство каким-то по-
настоящему интересным, неждан-
ным событием?

В этом смысле в шестерке два 
исключения. Роль выскочек, с бле-
ском исполненную в предыдущем 
сезоне «Лестером», сейчас доста-
лась чемпионам Франции и Рос-
сии. Впрочем, сравнивать «Мона-
ко» и «Спартак» с английской сен-
сацией все-таки не совсем коррект-
но. Оба давно (17 и 16 лет) не получа-
ли золото, не считались перед стар-
том турнира первыми претенден-
тами на него, но все же входили по 
крайней мере в шорт-лист соискате-
лей наград. И уж точно в данном слу-
чае нельзя говорить о прыжке на две 
головы выше собственного роста — 
скорее на полголовы.

А если акцентировать внимание 
на деньгах, то со скромнягой «Ле-
стером» «Спартак» и «Монако» рав-
нять и вовсе глупо. И российский, 
и французский клубы в классифи-
кации портала Transfermarkt вхо-
дят в тройку лидеров по стоимо-
сти состава в своих национальных 
первенствах. Впереди «Спартака» 
(€93,3 млн) располагается только 
«Зенит» (€106,7 млн), впереди «Мо-
нако» (€197,7 млн) — два клуба. Но 
если стоимость «Лиона» (€200,8 млн) 
принципиально не отличается от 
стоимости чемпиона, то у ПСЖ она 
вдвое больше (€465,4 млн). Так что 
да — рядом конкретно с парижским 
гигантом «Монако» был своего рода 
«Лестером».

Уровень конкуренции
«Спартак» завоевал золотые награ-
ды удивительно уверенно — за три 
тура до финиша чемпионата. Одна-
ко в целом в российском первенстве 
какого-то жуткого дефицита интри-
ги не ощущалось. В заключительном 
туре решилась судьба второй путев-
ки в Лигу чемпионов — и обрел ее 
не самый богатый клуб, «Зенит», а 
предпочитающий траты более уме-
ренные ЦСКА. В заключительном ту-
ре определялся последний участник 
Лиги Европы. До заключительного 
тура продолжалась борьба за выжи-
вание в РФПЛ. В этом смысле чемпи-

онат России ничем не уступал чем-
пионатам «большой пятерки». Побе-
дитель во всех, кроме испанского, 
тоже определился досрочно, в Гер-
мании — также за три тура до конца. 
При этом триумфы «Баварии», «Чел-
си», «Ювентуса» и «Монако» нетрудно 
было предсказать загодя — они со-
здали приличный запас прочности.

И тезис насчет слишком явного 
расслоения команд по нишам в оте-
чественном футболе тоже можно 
подвергнуть сомнению. В Англии, 
Испании, Германии и Франции это 
расслоение во всяком случае ничуть 
не менее заметно. Если исходить из 
процента набранных чемпионом и 
аутсайдером очков (см. справку), то 
можно даже сделать вывод о том, что 
по плотности РФПЛ если и уступает 
некоторым сильнейшим лигам, то 
совсем чуть-чуть.

Градус сенсационности
Количество неожиданных результа-
тов — и успешных, и провальных 
— тоже может считаться показате-
лем, характеризующим чемпионат. 
Чем менее устойчива иерархия, тем 
больше поводов перед очередным 
сезоном верить в интригу. В 2016 го-
ду российский чемпионат опроверг 
представления о себе как о чемпио-
нате, в котором расклад сил нетруд-
но просчитать заранее. В 2017-м гра-
дус сенсационности был, пожалуй, 
пониже. Главным взлетом оказался 
взлет чемпиона: в прошлом сезоне 
«Спартак» финишировал пятым. Но 
вот никому из середняков не удалось 
совершить прорыв, подобный про-
рыву «Ростова», умудрившегося вес-
ной 2016-го забрать серебро, претен-
дуя на золото, и никто из грандов не 
потерпел крах, подобный краху «Ди-
намо», впервые в истории покинув-
шего высший дивизион.

Впрочем, и «большая пятерка» 
обилием сенсаций на этот раз ко-
зырнуть не могла. Во Франции «Мо-
нако» опередил богатейший ПСЖ. В 
Германии на второе место, то есть в 
Лигу чемпионов, успев при этом по-
лидировать, скакнул новичок бунде-
слиги «Лейпциг». В Англии не смог 
прорваться в зону еврокубков «Ман-
честер Юнайтед», а «Арсенал» впер-
вые за два десятилетия не прорвался 

в еврокубок основной, куда манче-
стерцы могут еще проникнуть, если 
завтра выиграют у «Аякса» финал Ли-
ги Европы. Перечень громких собы-
тий короток.

Зрелищность
Футбол привлекателен в первую оче-
редь атакующими действиями, а 
между ними и посещаемостью, как 
правило, наблюдается прямая связь. 
И вот в этом аспекте российский 
чемпионат уступает «большой пя-

терке» уже явно. И в предыдущем се-
зоне он не мог похвастаться высокой 
средней результативностью — заби-
вали в России в среднем 2,45 гола за 
игру. Однако в сезоне нынешнем она 
была еще ниже — всего 2,13 гола. По 
меркам сильнейших чемпионатов 
— мизер (см. справку).

Интересно взглянуть и на дру-
гие показатели, характеризующие 
зрелищность и эффективность ата-
ки. Wyscout, одна из ведущих ми-
ровых платформ в области спортив-
ной статистики, обсчитывает мно-
жество тактико-технических дей-
ствий. 

”
Ъ“ выбрал три, которые ха-

рактеризуют красоту игры: количе-
ство обводок один в один, ударов и 
передач вразрез. В чемпионате Рос-
сии по сравнению с английским, ис-
панским, итальянским, немецким и 
французским первенствами их нем-
ного. Средняя посещаемость матчей 

РФПЛ, кстати, в прошедшем чемпи-
онате составила 11,4 тыс. зрителей 
на игре. Это лишь чуть выше прош-
логодней, притом что вроде бы бы-
ли основания надеяться на прогресс. 
Допустим, из-за ввода в эксплуата-
цию новых стадионов ЦСКА и «Зе-
нита» или колоссального притока 
болельщиков на матчи «Спартака» в 
тот период, когда он вплотную при-
близился к первым после 16-летне-
го перерыва золотым медалям и по-
сле того как он их себе гарантировал. 
Для элитных первенств Западной Ев-
ропы такие цифры означали бы ката-
строфу. Французы, допустим, рассма-
тривают свою 20-тысячную посещае-
мость как проблему.

Финансовая устойчивость
Времена, когда Запад поглядывал 
на российский чемпионат с опа-
ской, видя, как активны и щедры 

его представители на трансферном 
рынке, кажется, безвозвратно ушли 
в историю. С опаской теперь посма-
тривают на Китай, а деятельность 
клубов из России в селекционных 
кампаниях уже далеко не так агрес-
сивна, как прежде. Наоборот, за ми-
нувший календарный год она ско-
рее теряла звезд, таких как Халк, Ак-
сель Витсель, Ахмед Муса, чем прио-
бретала. Финансовые возможности 
РФПЛ на фоне возможностей чем-
пионатов «большой пятерки» мо-
жет проиллюстрировать стоимость 
лиг согласно оценке Transfermarkt. 
У российского первенства она, если 
сопоставлять с данными годичной 
давности, еще более снизилась, у 
остальных — повысилась.

О разнице в финансовом поло-
жении РФПЛ и лучших европей-
ских чемпионатов можно судить и 
по новостям на коммерческую те-
му, приходящим из них. Англия ра-
портует о рекордных доходах благо-
даря вступлению в силу нового те-
левизионного договора на общую 
сумму $8 млрд. В Италии обсужда-
ют покупку за крупные суммы ки-
тайскими инвесторами очутивших-
ся в кризисе «Интера» и «Милана». В 
Испании переживают, что «Барсе-
лона» и «Реал» пропустили вперед 
в рейтинге Deloitte Football Money 
League, ранжирующей клубы по 
доходам за год, «Манчестер Юнай-
тед». Но на их поступления — более 
€600 млн у каждого — можно ведь 
содержать всю РФПЛ.

Российские новости о футболь-
ной коммерции отличаются от за-
падноевропейских радикально. 
Прорывов ни в области реализации 
телевизионных прав, ни в области 
продажи билетов, ни в области мар-
кетинга РФПЛ и ее члены не совер-
шали. Зато часто приходится читать 
сообщения о нищете «Томи», футбо-
листы которой играют чуть ли не 
бесплатно, о грандиозных долгах 
«Ростова», которые не съел даже до-
вольно успешный еврокубковый се-
зон, о неурядицах, связанных со ста-
дионом «Зенита».

Алексей Доспехов,  
Евгений Федяков

Тактико-технические 
характеристики  
атакующих действий
УДАРЫ ПО ВОРОТАМ
Страна В среднем В среднем %  
 на команду за матч в створ
Англия 457,4 11,4 35,3

Испания 426,1 10,8 38,9

Италия 467,4 12,1 36,1

Германия 379,5 10,7 37,6

Франция 431,9 10,9 36,3

Россия 323,8 10,6 33,9

ОБВОДКИ ОДИН В ОДИН
Страна В среднем В среднем %  
 на команду за матч успешных
Англия 442,5 11,0 60,6

Испания 511,7 12,9 62,3

Италия 468,4 12,1 61,7

Германия 399,2 11,3 61,1

Франция 483,5 12,2 62,1

Россия 341,9 11,2 60,0

ПАСЫ ВРАЗРЕЗ
Страна В среднем В среднем %  
 на команду за матч успешных
Англия 272,3 6,8 28,0

Испания 292,2 7,4 29,7

Италия 301,7 7,9 27,4

Германия 259,2 7,3 29,4

Франция 277,1 7,0 28,9

Россия 203,0 6,7 27,2

Источник: Wyscout.

Статистика европейских чемпионатов
Страна Отрыв чемпиона Средняя Количество Совокупная Самый дорогой Самый дешевый 
 от серебряного результативность голов у лучшего трансферная клуб (€ млн) клуб (€ млн) 
 призера  бомбардира стоимость лиги 
    (€ млрд)
Англия 7 очков 2,80 гола 29 (Гарри Кейн («Тоттенхем»)) 4,91 «Манчестер Сити» (525,25) «Бернли» (85,00)

Испания 3 очка 2,94 гола 37 (Лионель Месси («Барселона»)) 3,65 «Реал» (764,80) «Осасуна» (38,9)

Италия* 4 очка 2,92 гола 28 (Эдин Джеко («Рома»)) 2,88 «Ювентус» (450,80) «Кротоне» (24,55)

Германия 15 очков 2,87 гола 31 (Пьер-Эмерик Обамеянг 2,63 «Бавария» (566,15) «Дармштадт» (21,50) 
   («Боруссия», Дортмунд))

Франция 8 очков 2,75 гола 35 (Эдинсон Кавани (ПСЖ)) 1,75 ПСЖ (465,40) «Дижон» (21,93)

Россия 7 очков 2,13 гола 18 (Федор Смолов («Краснодар»)) 0,70 «Зенит» (106,80) «Томь» (3,45)

*Перед 11 заключительными матчами.

Борьбы в российском  
первенстве не меньше,  
чем в ведущих европейских  
чемпионатах, а вот голов 
— явный дефицит (№8 — 
спартаковец Денис Глуша-
ков, признанный лучшим 
футболистом турнира  
по версии РФС)  
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат мира в Германии 
и Франции
Финал. Швеция—Канада 2:1 (буллиты).

Баскетбол
Евролига
«Финал четырех» в Стамбуле
Финал. «Фенербахче» (Турция)—
«Олимпиакос» (Греция) 80:64.

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Энди Маррей (Великобритания) 
— 10 370 очков. 2 (2). Новак Джокович 
(Сербия) — 7445. 3 (3). Станислас Вав-
ринка (Швейцария) — 5445. 4 (4). Ра-
фаэль Надаль (Испания) — 5375. 5. (5). 
Роджер Федерер (Швейцария) — 5035. 
6 (6). Милош Раонич (Канада) — 4360. 
7 (7). Доминик Тим (Австрия) — 4145. 

8 (8). Марин Чилич (Хорватия) — 3765. 
9 (9). Кеи Нисикори (Япония) — 3560. 
10 (17). Александр Зверев (Германия) 
— 3150. 11 (10). Давид Гоффен (Бель-
гия) — 3055. 12 (11). Григор Димитров 
(Болгария) — 2900. 13 (12). Жо-Виль-
фрид Тсонга (Франция) — 2870. 14 (13). 
Томаш Бердых (Чехия) — 2780. 15 (14). 
Джек Сок (США) — 2415. 16 (15). Га-
эль Монфис — 2365. 17 (16). Люка Пуйе 
(оба — Франция) — 2320. 18 (20). Робер-
то Баутиста (Испания) — 2155. 19 (18). 
Ник Кириос (Австралия) — 2155. 20 (19). 
Альберт Рамос (Испания) — 2065... 54 
(54). Карен Хачанов — 860... 65 (64). 
Даниил Медведев — 782... 84 (83). 
Михаил Южный — 624. 85 (89). Анд-
рей Кузнецов — 615... 99 (95). Евге-
ний Донской (все — Россия) — 554.

Рейтинг WTA

1 (1). Анжелик Кербер (Германия) — 
7035 очков. 2 (2). Серена Уильямс (США) 
— 6110. 3 (3). Каролина Плишкова (Че-
хия) — 6100. 4 (4). Симона Халеп (Ру-
мыния) — 5790. 5 (7). Гарбинье Мугу-

руса (Испания) — 4636. 6 (11). Элина 
Свитолина (Украина) — 4575. 7 (5). До-
миника Цибулкова (Словакия) — 4480. 
8 (6). Джоанна Конта (Великобрита-
ния) — 4330. 9 (8). Светлана Кузне-
цова (Россия) — 4310. 10 (9). Агнеш-
ка Радваньска (Польша) — 4095. 11 (12). 
Винус Уильямс (США) — 3941. 12 (10). 
Каролина Возняцки (Дания) — 3915. 13 
(13). Мэдисон Кис (США) — 3163. 14 
(14). Кристина Младенович (Франция) 
— 2915. 15 (15). Елена Веснина (Рос-
сия) — 2816. 16 (16). Петра Квитова (Че-
хия) — 2780. 17 (17). Анастасия Пав-
люченкова (Россия) — 2640. 18 (18) 
Анастасия Севастова (Латвия) — 2165. 
19 (20). Кики Бертенс (Нидерланды) — 
2116. 20 (19). Коко Вандевей (США) — 
2082… 27 (26). Дарья Касаткина — 
1580… 40 (43). Екатерина Макаро-
ва — 1265… 73 (74). Наталья Вихлян-
цева — 804… 78 (79). Евгения Родина 
— 783… 85 (87). Екатерина Алексан-
дрова — 707… 173 (211). Мария Ша-
рапова (все — Россия) — 310.
В скобках — позиция в предыдущем  
рейтинге.

40 дней, как нет  
Димы Воскресенского.  
Ему было 50
Дима был профессиональный футболист, а 
еще профессиональный выпивоха, хулиган 
и бузотер. Его редко видели без фингала под 
глазом. Но вообще-то он был свободнее и че-
ловечнее, чем многие из нас. В каком-то смы-
сле он был большим журналистом, чем мы 
все, вместе взятые, потому что всегда оказы-
вался в эпицентре событий раньше других. 
Великий вратарь и комментатор Владимир 
Маслаченко приходил к нему на день рожде-
ния в «Коммерсантъ».

С 1992 года по 1997-й, когда еще отдела 
спорта в «Коммерсанте» не было, Дима си-
дел в отделе культуры, и было забавно слы-
шать, как в нежный щебет утонченных 
критикесс и рецензентов врывался трех-
этажный мат-перемат — это Воскрес про-

читал сводку результатов последних мат-
чей. Когда отдел спорта 

”
Ъ“ стал самостоя-

тельным, то был признан лучшим среди не-
спортивных газет.

На моей памяти его несколько раз уволь-
няли. Потом столько же раз принимали 
обратно. Однажды он внес в «Коммерсантъ» 
через охрану мертвецки пьяного товарища. 
Уволили именно его, а не товарища. Он-то 
всегда готов был прийти на помощь, отдать 
последнюю рубашку. Хотя сам вечно дергал 
смерть за усы. Потом к начальству ходили де-
легации, чтобы вернуть Диму.

Еще Дима любил давать всем прозвища 
— Папа, Дед, Князь, Вэл, Серафимыч… Ког-
да все они стояли у могилы, были уверены 
— драка либо сердце не выдержало. Так и 
есть — «удар тупым предметом по голове».

Спи спокойно, Дима, и не хулигань на 
том свете. Вечная память.

Владимир Гендлин

НЕКРОЛОГ

76,7

15,6

81,6

17,5

79,3

13,0

81,6

21,1

80,4

24,5

83,3

29,8

ПРОЦЕНТ ОЧКОВ, НАБРАННЫХ ПОБЕДИТЕЛЯМИ И АУТСАЙДЕРАМИ ЕВРОПЕЙСКИХ ЧЕМПИОНАТОВ

«Спартак»

«Томь»

«Реал»

«Гранада»

Победители Аутсайдеры *Перед одиннадцатью заключительными матчами.

«Ювентус»

«Пескара»

«Челси»

«Сандерленд»

«Бавария»

«Дармштадт»

«Монако»

«Бастия»

0

20

40

60

80

100

из
69

90
из
14

90
из
91

114
из
20

114
из
83

111
из
14

108
из
93

114
из
24

114
из
82

102
из
25

102
из
95

114
из
34

114

РОССИЯ ИСПАНИЯ ИТАЛИЯ* АНГЛИЯ ГЕРМАНИЯ ФРАНЦИЯ



kommersant.ru

культура На Дягилевском фестивале в Перми  
состоялась премьера оперы «Свадьба»  
Аны Соколович

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Театр
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В Берлине прошел фестиваль 
«Театртреффен» — ежегодный 
смотр десяти наиболее при‑
мечательных спектаклей не‑
мецкоязычного театрально‑
го пространства, поставленных 
в прошлом году. Рассказывает 
Роман Должанский.

 Защищаясь от упреков, 
члены жюри «Театртреффен» — по-
скольку фестиваль не конкурсный 
и призов по его итогам не разда-
ют, в качестве жюри здесь выступа-
ют критики-эксперты, собирающие 
афишу,— обычно напоминают, что 
фестиваль должен представить де-
сятку не «лучших», а «самых приме-
чательных» спектаклей прошлого 
года. Тем не менее берлинский фе-
стиваль все равно считается глав-
ной театральной ассамблеей Герма-
нии, Австрии и немецкоязычной 
части Швейцарии, то есть смотром 
достижений. Состав жюри год от го-
да меняется, но тренд берлинских 
театральных встреч последних лет 
очевиден всем наблюдателям — на 
столичный фестиваль стали при-
глашать спектакли не тех, кто со-
ставил славу немецкого «режиссер-
ского театра» и известен всему ми-
ру, а тех, в ком видят надежду на 
будущее. «Театртреффен» даже ста-
ли называть «смотром молодых та-
лантов» — одни с воодушевлением, 
другие с иронией.

По тому, что считается «самым 
примечательным», не всегда мож-
но судить о состоянии всей систе-
мы. Но картина приоритетов немец-
кого театра — традиционно силь-
ного, опирающегося на во многом 
схожую с российской сеть реперту-
арных театров — выявляется любо-
пытная. Программа «Театртреффен» 
была словно обрамлена двумя яр-
кими примерами режиссерских ин-
терпретаций классики: «Три сестры» 
в постановке Саймона Стоуна из Ба-
зельского театра и шиллеровские 
«Разбойники», сделанные Ульрихом 
Раше в мюнхенском «Резиденцтеа-
тре». Не обсуждая степень и качество 
режиссерских интервенций в этих 
работах, можно сказать, что спекта-
кли такого типа — драматический 
театр, «замешенный» на высокой ли-
тературе,— еще каких-нибудь десять 
лет назад почти безраздельно цари-
ли в афишах «Театртреффен».

Правда, заметим, что восходя-
щая звезда режиссуры Саймон Сто-
ун — австралиец, лишь недавно пе-
ребравшийся в Европу. Еще один 

спектакль в программе сделан Йоха-
ном Симонсом, много работающим 
в Германии фламандцем. На фла-
мандском же говорят подростки, иг-
рающие в спектакле швейцарца Ми-
ло Рау «Пять простых историй»,— ко-

продукции многих европейских те-
атров и фестивалей, среди которых 
действительно есть и немецкие. 
Участвовала в «Театртреффен» и но-
вая работа знаменитой британской 
группы Forced Entertainment под на-
званием «Настоящая магия» — то-
же лишь потому, что в числе про-

дюсеров постановки есть немец-
кие культурные «инвесторы». Фести-
валь словно предлагает заново осмы-
слить, что такое в современном ми-
ре само понятие «национальный те-
атр» — в какой степени оно должно 

быть связано с языком и одним со-
обществом, различные представи-
тели которого все-таки объединены 
полем общей сценической истории.

Фестиваль теперь стремится от-
крыть дорогу и тем театрам, кото-
рые прежде словно и не присутст-
вовали на театральной карте. В афи-

ше нет ни берлинского «Шаубюне», 
ни венского Бургтеатра, ни цюрих-
ского драматического театра. Зато 
откуда ни возьмись — театр горо-
да Майнца со спектаклем Тома Луца 
(режиссер из категории «запомните 
это имя») «Грустные волшебники», 
бессюжетной и почти бессловесной 
пантомимой, музыкально-ирони-
ческой фантазией о превращениях, 
театральном пространстве и при-
зрачности театральных иллюзий. 
Оттуда же — бернский «Концерт-
театр» с «Разрушением» режиссера 
Эрсана Мондтага, жесткой истори-
ей о потерянном рае, цинизме сов-
ременников, принявших облик 
первобытных людей и на визуаль-
но изысканном фоне культурного 
и природного наследия человечест-
ва воспроизводящих схемы равно-
душного насилия друг над другом.

О корнях сегодняшнего экстре-
мизма говорит и спектакль еще од-
ного прежде «невидимого» театра. 
«89/90» Лейпцигского драмтеатра, 
поставленный Клаудией Бауэр по ро-
ману Петера Рихтера, посвящен объ-

единению Германии. Тема, очевид-
но, горячая — после первого из пред-
ставлений интендант «Берлинер фе-
стшпиле» Томас Оберендер запретил 
во второй вечер произносить со сце-
ны монолог одного из героев, в кото-
ром в уничижительном смысле бы-
ло использовано слово «негр».

Впрочем, на фоне драматических 
событий вокруг театра «Фольксбю-
не» факт политкорректной фести-
вальной цензуры остался почти не-
замеченным. Именно в дни «Театр-
треффен» новый интендант театра 
на площади Розы Люксембург Крис 
Деркон представил программу на 
свой первый сезон — фактически 
речь идет об уничтожении «Фолькс-
бюне» как репертуарного театра 
и превращении его в междисципли-
нарную, мультижанровую фести-
вальную площадку. И сейчас каждый 
вечер в «Фольксбюне» превращается 
в ритуал прощания с великой эпохой 
Франка Касторфа — спектакли, один 
за другим, идут в последний раз.

«Pfusch» Герберта Фрича, пред-
ставлявший «Фольксбюне» в про-

грамме «Театртреффен», поставлен 
именно как прощание — в конце 
актеры по одному выходят на аван-
сцену и спокойно говорят зрите-
лям «пока». Но до этого они препод-
носят публике полтора часа чисто-
го, беззаботного театрального на-
слаждения — экстремальный аб-
сурдистский спектакль-концерт, 
в котором чертова дюжина пиани-
сток, сыгранных актерами обое-
го пола и одетых в цветные костю-
мы с бантиками на головах, прев-
ращается в команду комических 
пловцов и прыгунов в воду, кото-
рая создана кучей синих мягких иг-
рушек, «налитых» в огромный про-
вал посреди сцены. Впрочем, спек-
такль Фрича, вроде бы сознательно 
бегущий от литературных толкова-
ний, очевидно привязан к главной 
теме последних месяцев: Франк Ка-
сторф, говоря о финале своего теа-
тра, в сердцах заметил, что если его 
сменщик со своей программой про-
валится, то «Фольксбюне» можно бу-
дет использовать и как плаватель-
ный бассейн.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Нерастраченные иллюзии
Фестиваль «Театртреффен» в Берлине

В абсурдистском «Pfusch» 
чертова дюжина обоепо‑
лых пианисток доставляет 
публике полтора часа чи‑
стого наслаждения 
ФОТО THOMAS AURIN/

BERLINERFESTSPIELE.DE

На столичный фестиваль стали пригла-
шать спектакли не тех, кто составил 
славу немецкого «режиссерского  
театра» и известен всему миру, а тех, 
в ком видят надежду на будущее.  
«Театртреффен» даже стали называть 
«смотром молодых талантов» — одни 
с воодушевлением, другие с иронией

В параллельной програм‑
ме 57‑й Венецианской би‑
еннале впервые участву‑
ет московский музей. ГМИИ 
имени Пушкина открыл 
в палаццо Соранцо Ван 
 Аксель выставку «Человек 
как птица» с подзаголовком 
«Образы путешествий». 
Рассказывает корреспон‑
дент ”Ъ“ Алексей Тарханов.

 «Образы путешест-
вий» — хорошее название для 
Венеции. Город был вожделен-
ным пунктом на карте «боль-
шого тура», культурного палом-
ничества, которое обязан был 
предпринять молодой аристо-
крат, чтобы стать человеком. 
К нам «большой тур» пришел 
муратовскими «образами Ита-
лии», на которые мы молились 
с начала прошлого века, читая 
их при советской власти как 
описания рая, куда, хоть умри, 
не попадешь. Но вот теперь че-
ловек стал как птица, и в палац-
цо Соранцо на открытие слете-
лись русские.

Архитектор, занимавший-
ся реставрацией дворца, срав-
нивал его с кораблем, ковчегом 

для путешествий. На корабль 
пригласили 14 художников — 
из России, Германии, Бельгии, 
Нидерландов, Аргентины, Ита-
лии и Японии. Их отбирала ко-
манда нового «музея в музее», 
который называется «Пушкин-
ский XXI» и занят развитием мо-
сковского музея на Волхонке «от 
прошлого века к нынешнему».

Начиналась экспозиция 
с работы итальянца Фабрицио 
Плесси, выставившего в лод-
жии дворца деревянную лод-
ку, внутри которой течет кине-
матографическая вода. Ирина 
Затуловская, которую мы пом-
ним по ее волшебным распи-
санным жестянкам, предпоч-
ла выставить тряпочки-коври-
ки, такие же прекрасные, но 

все-таки напоминающие нам 
об открытиях Тимура Новико-
ва. Леонид Тишков, путешест-
вующий по свету с собствен-
ной луной, показал очень поэ-
тичные фотографии, обличаю-

щие его панибратское обраще-
ние с небесным светилом. Ин-
сталляции Юрия Календарева 
призваны были исторгать звук 
«акустической бронзы», кото-
рой, впрочем, мощнее и кра-

сивее вторила акустическая 
бронза венецианских колоко-
лен. Пользовались успехом све-
тящийся домик японца Маса-
ки Фуджихаты и ажурные горо-
да, сотканные на экране Мар-

никсом де Нийсом из скопле-
ния компьютерных точек (сов-
ременный пуантилизм). Нидер-
ландский художник был не чу-
жим в палаццо, когда-то при-
надлежавшем его соседям по 

культуре: Соранцо Ван Аксель 
в Канареджо принадлежал фла-
мандским купцам Ван Аксель, 
единственным иностранцам, 
которым республика позволи-
ла купить дворец.

Все работы так или иначе 
должны были быть связаны 
с Венецией, но, к счастью, в не-
которых случаях от этого пра-
вила отступили. К счастью по-
тому, что о Венеции с избытком 
говорил дом, ставший, разуме-
ется, одним из главных экспо-
натов. Он все время сохранял 
свое величие и оставался в част-
ных руках, и его последний хо-
зяин вспоминал, как встретил 
у входа бедно одетого господи-
на. Вообразите его удивление, 
когда господин оказался «зна-
менитым нобелевским лауреа-
том Джозефом Бродским». 

Выставка на биеннале — 
правильная идея, как и са-
ма программа «Пушкинский 
XXI». «Пушкинскому ХХ» уже не 
раз приходилось менять свой 
образ, сделавшись из цветаев-
ского «музея слепков» «москов-
ским Эрмитажем», вобрав в себя 
музей нового западного искус-
ства, а теперь занявшись искус-
ством новейшим, которого хва-
тит еще не на одну биеннале.

БИЕННАЛЕ СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Пушкинский музей расправил крылья
«Человек как птица» на Венецианской биеннале

СУД

«Агату Кристи» 
поделили на двоих
Вадим Самойлов по-прежне-
му имеет право исполнять бо-
лее 170 песен группы «Агата 
Кристи», в которой он играл 
и пел вместе с братом Глебом. 
Так решил Мосгорсуд в рам-
ках разбирательства меж-
ду двумя братьями. Вердикт 
Мосгорсуда не удовлетво-
рил адвоката Глеба Самойло-
ва Алису Образцову, которая 
сообщила «Национальной 
службе новостей», что готова 
обратиться в Верховный суд, 
так как «практика Верховно-
го суда в этой категории отли-
чается от Мосгорсуда». Вадим 
и Глеб Самойловы играли 
вместе в «Агате Кристи» с 1987 
по 2010 год. К 2015 году бра-
тья кардинально разошлись 
в оценке политических со-
бытий в стране, что сыграло 
роль в окончательном рас-
коле группы и фактически 
семьи. Вадим Самойлов на-
чал регулярно петь в Донбас-
се, став частью отряда деяте-
лей культуры, поддерживаю-
щих воюющий регион. А Глеб 
Самойлов выступал и запи-
сывал альбомы собственной 
группы The Matrixx. Сейчас 
как в репертуаре The Matrixx, 
так и в программе Вадима Са-
мойлова есть песни «Агаты 
Кристи». Ничего столь же по-
пулярного в рамках своих 
групп братья создать не смо-
гли.  Борис Барабанов

Художник Леонид 
Тишков приплыл  
в Венецию со своей 
собственной луной 
ФОТО ГМИИ  

ИМ А.С. ПУШКИНА
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